
«СТАТЬ СЛИВНЫМ 
БАЧКОМ» 

Ответ Евгению Киселеву 
о журналистике  

и Бабченко
После случая с Аркадием Бабченко стали 

говорить о кризисе российской журналисти-
ки. О том, может ли журналист сотрудничать 
со спецслужбами — в любом качестве. Говоря 
по-нашему, по-журналистски, западло это или 
не западло? 

Ситуация с Бабченко будет раскручиваться 
дальше и, как мне кажется, придет к логическо-
му тупику, к фейку. Мне лично так кажется, как 
говорил Райкин. А когда кажется… Ну да, могу и 
перекреститься.

Сотрудничать со спецслужбами — значит 
стать сливным бачком и больше никогда уже не 
быть журналистом. Быть политиком, советником, 
пиарщиком… Но только не журналистом. 

После разоблачений НКВД–КГБ еще в пере-
стройку журналист может иметь одно мнение, 
правильное: никогда не сотрудничать со спец-
службами. Ни при каких обстоятельствах. 

К родным российским органам у меня очень 
много вопросов... 

Еще они буквально года два назад брали 
каких-то пацанов из Крыма и говорили, что это 
диверсанты-шпионы. Показывали пацанов на 
камеру, те вроде сознава-
лись… И тишина. Нет боль-
ше тех пацанов. Или арти-
стов разговорного жанра.

Читайте 7-ю стр.
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На временную работу требуются девушки со 
знанием английского языка и третьим размером 
груди. Любовь к спорту приветствуется. Оказы-
вается, не только романтические отношения ждут 
футбольных болельщиков на ЧМ-2018, но и секс 
за деньги.

Количество подобных вакансий в Интернете 
выросло с 800 стандартных объявлений в феврале 
этого года до 8000 к маю. Первыми забили тревогу 
питерские общественники. Их волнуют судьбы 
девушек с низкой социальной ответственностью, 
потому что они уверены — в этот криминальный 
бизнес многих завлекут обманом.

«Накануне чемпионата мира в соцсетях растет 
число объявлений о работе в сфере интим-услуг. 
Однако большинство таких объявлений не сулят 
ничего, кроме различных форм сексуальной экс-
плуатации», — петицию питерского Кризисного 
центра для женщин подписали свыше 30 тысяч 
человек.

Причем, что удивительно, наплыв проституток 
ожидается именно в городе на Неве, в Москве (во 
всяком случае, пока) такого ажиотажа нет. Вплоть 
до 13 июня ценник на подобного рода услуги ста-
бильный — 2,5 тысячи за час, потом, как утверж-
дают эксперты, он, возможно, вырастет до 4–5 
тысяч. Если будет спрос, конечно.

Читайте 5-ю стр.

ЧТО ПОЛУЧИТ 
ТРАМП: НОБЕЛЯ 
ИЛИ ШНОБЕЛЯ?

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

МЕДВЕДЕВ ВТОРОЙ СВЕЖЕСТИ 
        Зачем Путину такой премьер-министр 

Отрицательный рейтинг в целый 
51 процент — как следует из опубли-
кованного в самом начале лета опроса 
Левада-центра, вот  с каким «комфорт-
ным политическим багажом» Дмитрий 
Медведев приступил к исполнению обя-
занностей премьер-министра России на 
новый срок. Когда уже на старте работы 
нового правительства к деятельности его 
председателя с неодобрением относит-
ся свыше половины населения страны, 

обычно это является признаком того, 
что президент чего-то недопонял и со-
вершил политическую ошибку. Обычно 
— но только не в нашем случае. Опубли-
кованные  ведущей социологической 
службой России данные лишь укрепили 
мою убежденность: в лице Медведева 
«второго разлива» Путин получил имен-
но такого премьер-министра, какого он 
хотел. 

Читайте 2-ю стр.

НОВЫЕ РАБЫНИ  
ДЛЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА
В преддверии мундиаля 
резко возрастает число 

вовлеченных в секс-
эксплуатацию девушек

СБОРНАЯ РОССИИ ГОТОВА К ПОХОДУ  
НА ТУРЦИЮ
Наши футболисты провели открытую тренировку на 
армейском стадионе, где 5 июня пройдет последний  
контрольный матч перед ЧМ-2018

Читайте 8-ю стр.

ЦАПКИ СНОВА ПРИ ДЕНЬГАХ
Суд в Ростове-на-Дону снял арест  

с имущества Анжелы-Марии Цапок 
Станицу Кущевскую, где семь лет назад 

банда Цапков убила 12 человек, снова тря-
сет. «Это плевок в лицо всем родственникам 
погибших», «А в правовом ли государстве мы 
живем?», «То, ради чего бандиты грабили 
и убивали, теперь возвращают их женам», 
— повторяют жители кубанского поселка, 
обсуждая решение Железнодорожного суда 
Ростова-на-Дону о снятии ареста с имуще-
ства Анжелы-Марии Цапок. 

Жена главаря кущевской преступной 
группировки теперь может вернуться в се-
мейный особняк, площадь которого насчи-
тывает 409 квадратных метров, кадастровая 
стоимость оценивается в 15,7 млн рублей, 
а рыночная — в несколько десятков млн. А 
также сесть за руль роскошного спорткара 
Porsche Panamera. 

Читайте 3-ю стр.Анжела-Мария Цапок.
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Евгений БАЙ, журналист-
международник

МОСКВУ И ПИТЕР СКРУТИЛ ПРИСТУП МОЛИ

Москву и Санкт-Петербург одолела напасть: 
гусеницы, причем непростые. Жители жалуют-
ся, что ходить по улицам страшно: гады нет-нет 
да и падают на тебя с дерева, а пейзажи напо-
минают кадры из фильма «Властелин колец» 
— все затянуло паутиной. «МК» разобрался, 
откуда пришла беда.

Читайте 3-ю стр.

Улицы в обеих столицах 
стали напоминать 

декорации к фильму ужасов
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НАНекогда 
зеленые 
деревья 
затянуло 
паутиной.

МАТЕРИАЛ ДЛЯ РАКЕТ ПОЧТИ 
НЕВОЗМОЖНО БУДЕТ РАСПЛАВИТЬ

Материал с рекордной 
температурой плавления, 
возможно, создали ученые 
Дальневосточного федераль-
ного университета (ДФВУ) и 
Российской академии наук. 
Чистый образец, полученный 
из смеси порошков карбида и 
нитрида гафния, имеет рас-
четную температуру плавле-
ния выше 4200К (Кельвинов), 
или 3926,85 градуса Цельсия, 
что почти достигает поверх-
ностной температуры жидко-
го ядра нашей планеты (3800 
градусов С).

  Новый материал создан 
методом импульсного плаз-
менного спекания карбида и 
нитрида гафния. Благодаря 
мощной энергии испаряются 
загрязняющие вещества на 
поверхности частиц, что в ито-
ге способствует достижению 
их плотного «прилегания» и 
в конечном счете — высокой 
плотности нового материа-
ла. 

Как сообщили «МК» в ДФВУ, 
тугоплавкими называют 

материалы с температу-
рой плавления выше 2000К, 
но ученые постоянно ищут 
способы увеличения этой 
температуры. Так, на сегод-
няшний день рекорд в туго-
плавкости держит карбид 
тантала-гафния Ta4HfC5 с 
температурой плавления 
4200К. Материал, полученный 
коллективом ученых ДВФУ и 
Дальневосточного отделе-
ния РАН, имеет теоретически 
предсказанную температуру 
плавления на 200 Кельвинов  
выше рекордной.

Тугоплавкие материалы 
необходимы в авиа- и раке-
тостроении для создания де-
талей и «вечных» смазочных 
материалов как источники 
света и также  в ядерной про-
мышленности для создания 
аварийных регулирующих 
кассет — металлических ше-
стигранников, вводимых в 
активную зону ядерного ре-
актора для регулирования 
интенсивности протекания 
ядерной реакции.

МОСКОВСКИЕ ВОРЫ БРОСИЛИ 
ПРОБНЫЙ МЯЧ АФРИКАНСКОМУ 

ФУТБОЛИСТУ

Грузчики, укравшие деньги 
у знаменитого нигерийского 
футболиста Нванкво Кану в 
транзитной зоне аэропорта 
«Шереметьево», не знали, кто 
их жертва. Двое мужчин под 
натиском улик чистосердечно 
признались в совершенном 
преступлении и выдали похи-
щенные доллары правоохра-
нителям.

Как стало известно «МК», 
экс-звезда лондонского фут-
больного клуба «Арсенал» 
Нванкво Кану прилетел из 
столицы Англии в Калинин-
град транзитом через Москву 
в минувшую субботу, чтобы 
поддержать свою националь-
ную команду на чемпионате 
мира по футболу, который 
стартует в нашей стране 14 
июня. Нигерия уже 16 июня 
сыграет со сборной Хорватии. 
После того как футболист рас-
положился в номере отеля и 
стал разбирать багаж, он не-
досчитался 11 тыс. долларов. 
Эти деньги спортсмен хранил 
в сумке, которую сдавал в 

багаж еще в Лондоне. Об ин-
циденте он сразу же сообщил 
в местные правоохранитель-
ные органы. 

Первыми свою сноровку 
показали сыщики аэропорта 
«Шереметьево», и уже через 
сутки преступление было рас-
крыто. По подозрению они за-
держали двух жителей Под-
московья, которые работали 
грузчиками в авиакомпании. 
Они сознались в краже и рас-
сказали, что совершили ее во 
время перегрузки багажа из 
одного самолета в другой, 
когда находились в хвостовом 
отсеке лайнера. Мужчины ра-
ботают в аэропорту не больше 
года. У 37-летнего грузчика 
из Яхромы имеется жена и 
две маленькие дочери, а 30-
летний житель Лобни еще не 
успел жениться и обзавестись 
потомством. В отношении ра-
ботников аэропорта следо-
ватели возбудили уголовное 
дело по статье УК РФ «Кра-
жа», а на следующий день их 
уволили. Обоих, с учетом их 
чистосердечного признания 
и добровольного возврата 
похищенного, оставили под 
подпиской о невыезде.

К сведению, имя «Нванкво» 
в переводе с языка игбо озна-
чает «малыш, родившийся на 
рынке». Играть в футбол аф-
риканец начал с 15 лет. Гонял 
мяч за итальянский «Интер» 
и английский «Арсенал». Был 
ведущим нападающим сбор-
ной своей страны. Сейчас 
мужчина создал благотво-
рительный фонд по борьбе с 
заболеваниями сердца среди 
африканских детей.

ВОЛК ЗАБИВАКА УДАРИТ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ В БОРОДУ

Футбольные 
мячи и матрешки 
со свистками в 
скором времени 
украсят головы 
москвичей, а бо-
роды иностран-
цев, приехавших 
на мундиаль, сто-
личные цирюль-
ники готовятся 
раскрасить в цве-
та флагов стран-
участниц. 

Барбершопы столицы  ожи-
дают наплыва клиентов во 
время ЧМ-2018: они актив-
но закупают разнообразные 
краски и тренируются выбри-
вать футбольные символы.

Как рассказали «МК» в 
одной из мужских парикма-
херских столицы, первые бо-
лельщики уже посетили бра-
добреев. Но основной поток 
клиентов мастера планируют 
принять лишь за день-два 
перед стартовым матчем, 
так как многие боятся, что 
свежевыбритое искусство к 
этому времени станет уже 
совсем невидимым. 

— К нам уже приходи-
ли с просьбами выбрить 
мяч на затылке, — говорит 

администратор 
барбершопа Ви-
талий Савокин. 
— Обычно такие 
хаер-тату делают 
детям, но сей-
час потянулись 
и взрослые. Не-
сколько студен-
тов за последние 
несколько дней 
просили выбрить 
и м на ш у м е в-
шую матрешку 

со свистком. Если же брать 
обычные мужские прически, 
то из всех футбольных ше-
велюр эталонной считается 
укладка Криштиану Рональ-
ду, которую клиенты просят 
исполнить чаще всего. Кста-
ти, болельщики-иностранцы 
уже начали одолевать мо-
сковских парикмахеров 
просьбами сделать что-то 
дерзкое — заплести дреды, 
покрасить бороду в цвета 
флага и т.д.

Интересно, что практиче-
ски все салоны мегаполиса 
подготовили к ЧМ эксклюзив-
ные предложения, например, 
создание образа волка За-
биваки или прически в виде 
мяча «Красавы».

АДВОКАТА УБИЛА ПРЕТЕНЗИЯ КЛИЕНТА?
Тело бывшей судьи, а ныне 

адвоката с пулевым ранением 
было обнаружено в минув-
шие выходные в квартире на 
северо-востоке Москвы. Не-
задолго до гибели на юриста 
пожаловался один из клиен-
тов. 

Как удалось выяснить «МК», 
друзья 56-летней Виктории 
Мальцевой (имя и фамилия 
изменены) забили тревогу по-
сле того, как она несколько 
дней не выходила на связь. 
Они позвонили брату жен-
щины, который живет в дру-
гом городе, и тот прилетел в 
столицу. Дверь квартиры на 
Маломосковской улице была 
закрыта, и мужчина позвонил 
в МЧС. 2 июня в присутствии 
Сергея, соседей и консьержа 
спасатели вскрыли жилище и 
обнаружили в прихожей тело 
Виктории с огнестрельным 
ранением груди. Погибшая 
была в домашней одежде. Ря-
дом с трупом лежал дамский 
пистолет предположительно 
американского производства 
с затертой маркировкой и 
гравировкой на корпусе. Из 
квартиры ничего не пропало, и 
порядок в жилище нарушен не 

был. Посторонние в «трешку» 
не проникали, следов борьбы 
не найдено. 

Раньше Мальцева работала 
судьей в столичных судах и на 
заре карьеры даже занима-
ла пост заместителя началь-
ника Управления Судебного 
департамента при ВС РФ в 
Московской области, но не-
сколько лет назад она едва 
не стала участницей громко-
го коррупционного скандала 
и была вынуждена уйти на 
пенсию. По словам бывших 
коллег юриста, она некоторое 
время безуспешно пыталась 
устроиться на госслужбу, но 
потом подалась в адвокату-
ру. Мальцева занималась в 
основном гражданскими де-
лами. Текущими ее процес-
сами были раздел имущества 
и дело о признании юрлица 
банкротом. О каких-либо 
угрозах или конфликтах она 
не рассказывала.  

Со слов подруг, в браке 
Виктория состояла лишь фор-
мально. Адвокат замужем за 
бывшим полицейским, опаль-
ным полковником, который в 
свое время разоблачил не-
которых высокопоставленных 

сотрудников МВД, за что был 
уволен и переехал на ПМЖ в 
Таиланд, где тренирует бой-
цов ММА. Детей у пары не 
было, фактически Виктория 
проживала одна.

Брат юриста пояснил, что 
его сестра находилась в глу-
бокой депрессии и даже вы-
сказывала пожелания, что-
бы ее кремировали после 
смерти. Первым тревожным 
«звоночком» стал инцидент 
26 мая — Мальцеву госпитали-
зировали из парка Горького с 
отравлением психотропными 
веществами. Тогда мужчине 
пришлось также мчаться в 
Москву. Адвокат рассказала 
брату, что перебрала с анти-
депрессантами.

Стражи порядка проверяют 
все версии. Как сообщил ис-
точник в правоохранительных 
органах, на днях через сайт 
коллегии адвокатов, в которой 
работала Мальцева, в контору 
поступила претензия к Вик-
тории, которой якобы были 
заплачены около 5 миллионов 
рублей за услуги, которые она 
выполнила недобросовестно. 
Возможно, этот эпизод стал 
причиной трагедии.

РАБОТНИЦА СВИНОФЕРМЫ СТАЛА ПЕДОФИЛОМ  
ИЗ-ЗА НЕДОСТАТКА ОБЩЕНИЯ

В роли соблазнительницы 
и наставницы в сексуальных 
вопросах проявила себя 20-
летняя девушка по отноше-
нию к 12-летней девочке. За 
это москвичку заключили под 
стражу. 

Как стало известно «МК», 
очень необычное преступле-
ние предстоит расследовать 
следователям СК. Под подо-
зрение попала безработная 
жительница столицы, кото-
рая, по версии следствия, 
развращала ребенка. В 2016 
году выпускница строитель-
ного колледжа по имени На-
стя (имя изменено) стала 
переписываться в соцсетях 
с Викой (имя изменено), ко-
торая была на восемь лет ее 
младше. Несмотря на боль-
шую разницу в возрасте, у де-
вочек нашлись общие темы 
для разговора. Одна из них 
касалась интимной жизни. За 
плечами у Анастасии уже были 
серьезные отношения с моло-
дыми людьми. Вику эта тема 
тоже интересовала. Она по-
стоянно задавала вопросы. И 
старшая подруга решила удо-
влетворить ее любопытство. 

Просвещению подростка она 
посвятила довольно много 
времени — около полугода. 
Вскоре общение в сетях пере-
росло в настоящее знаком-
ство. Подружки стали часто 
встречаться, чтобы вместе 
провести досуг. Настя очень 
радовалась, что приобрела 
нового друга, поскольку все 
время страдала от дефицита 
общения. К тому же девушка 
была из неблагополучной и 
многодетной семьи. Из-за 
беспробудного пьянства ро-
дителей несовершеннолет-
ние дети лишились жилья в 
Москве и оказались на улице. 
Насте и ее братьям и сестрам 
рано пришлось познать все 
тяготы взрослой жизни. Во 
время учебы в колледже она 
подрабатывала сиделкой. 
Год назад из-за отсутствия 
нормального жилья и реги-
страции (родители снимают 
крошечную комнату в Подмо-
сковье) отправилась к тете в 
Волгоградскую область, что-
бы помогать ей по хозяйству. 
Девушка присматривала за 
тремя ее детьми и ухаживала 
за домашним скотом, пока за 

ней не пришли оперативники. 
К ним она вышла из свинарни-
ка в рабочей одежде. Именно 
в этом «пахучем» одеянии ее 
привезли в Белокаменную.  

О возможном преступлении 
Анастасии столичным сыщи-
кам удалось узнать совершен-
но случайно, когда они вели 
расследование в отношении 
ее дяди. Во время обыска у 
него изъяли компьютер, в ко-
тором оказалась переписка 
на интимные темы Насти с 12-
летней школьницей. Посколь-
ку своего гаджета у москвички 
не было, она пользовалась 
чужим.   

В результате на «искуси-
тельницу» возбудили уголов-
ное дело по статье 135 части 
2 «Развратные действия». Де-
вушке может грозить от 3 до 
8 лет заключения. Вину она 
признала полностью.  

Пресненский суд арестовал 
Настю на два месяца. Защита 
намерена обжаловать это ре-
шение и добиться для подо-
зреваемой перевода под до-
машний арест. Родная сестра 
барышни готова приютить ее 
у себя дома. 

ТИПИЧНЫЙ АЛИМЕНТЩИК ИЗБЕГАЕТ НЕ ТОЛЬКО БЫВШИХ,  
НО И БУДУЩИХ ЖЕН

Портрет должника по али-
ментам составили судебные 
приставы Московской обла-
сти. Как оказалось, средне-
статистический «уклонист» — 
мужчина средних лет, который 
легко меняет работу, избегает 
новых уз Гименея, но при этом 
живет в гражданском браке.

Как стало известно «МК», 
впервые региональное Управ-
ление федеральной службы 
судебных приставов провело 
исследование с привлечени-
ем психологов, которые по-
могли инспекторам описать 

моральный облик человека, не 
желающего выделять деньги 
на содержание своих детей по 
решению суда. Выяснилось, 
что каждый третий неплатель-
щик алиментов перебивается 
разовыми случайными зара-
ботками либо и вовсе нахо-
дится на содержании новой 
возлюбленной или преста-
релых родителей. При этом 
повторно вступить в брак не 
торопится. Все остальные, 
как правило, трудоустроены, 
однако не предоставляют ин-
формацию о месте работы в 

службу судебных приставов. 
«Для среднестатистического 
неплательщика характерно 
низкое чувство ответственно-
сти, которое и является причи-
ной его общей неуспешности в 
жизни», — отмечает психолог 
УФССП России по Московской 
области Инга Чеснокова.

В целом в регионе более 
30 тысяч мужчин, к которым 
судебные приставы пытаются 
применить весь спектр мер 
принудительного исполнения. 
60 процентов из них — под-
московные жители в возрасте 

от 30 до 42 лет. Следующая 
категория — мужчины от 18 до 
30 лет (таких должников 3000 
человек). А вот среди пенсио-
неров 136 недобросовестных 
отцов. И их общий долг насчи-
тывает более 20 миллионов 
рублей. 

Любопытно также, что сре-
ди должников по алиментным 
обязательствам женщины 
составляют чуть более 14%. 
Судебных приставов порадо-
вал тот факт, что за последние 
годы их количество не увели-
чилось.

АКТЕР-СИЛОВИК ПОЛУЧИЛ СРОК 
ЗА ИЗБИЕНИЕ ПОДРУГИ

Милые бранятся — 
только тешатся: этой 
поговоркой вполне 
можно охарактери-
зовать семейную 
жизнь актера Анато-
лия Наряднова, кото-
рый в этом году был 
задержан за избиение 
своей подруги Татьяны. 
На судебное заседание они 
пришли снова вместе. 

Как ранее сообщал «МК», 
размолвка у пары случилась 
17 марта этого года. Около 
16.00 Татьяна выбежала на 
лестничную площадку, исте-
кая кровью, и стала стучаться 
к соседке. Но гражданский 
супруг — артист Наряднов — 
догнал подругу, схватил за 
волосы и затащил обратно в 
квартиру. Через некоторое 
время женщине снова уда-
лось сбежать от агрессора 
— босиком, в одном халате. 
К этому времени соседи уже 
вызвали экстренные службы 
города. Анатолий же заперся 
в квартире и вышел оттуда 
только около 23.00, когда по-
лицейские уже уехали. Муж-
чина планировал улизнуть с 
вещами, но его заметила бди-
тельная соседка и позвонила 
оперативникам. Те задержали 
Наряднова. 

Татьяне долгое время при-
шлось лечиться в больнице. 
Помимо ссадин и ушибов у 
нее оказались сломаны не-
сколько ребер. А актер стал 

фигурантом уголовного 
дела, возбужденного 

по статье 111 части 
1 УК РФ «Умыш-
ленное причине-
ние тяжкого вреда 
здоровью». В ходе 

следствия мужчина 
рассказал, что в тот 

день был выпивши, они 
с Татьяной начали ругаться, 

и она обматерила его. Тогда 
актер два раза ударил жен-
щину рукой по голове, затем 
по лицу, толкнул в спину, а 
когда несчастная упала, еще 
дважды пнул ногой. Впрочем, 
к началу процесса пара по-
мирилась. Актер заявил, что 
они с Татьяной поговорили, 
он извинился и обещал, что 
больше не будет распускать 
руки. В храм правосудия они 
приходили вдвоем. 

Как сообщили «МК» в Бу-
тырской межрайонной про-
куратуре, суд приговорил 
актера к 3 годам условно. 
Также с актера в пользу Де-
партамента здравоохранения 
взыскано чуть более 22 тыс. 
руб. — расходы на лечение 
Татьяны. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Анатолий Наряд-
нов известен по 
ролям в телесе-
риалах «Коготь из 
Мавритании», 

«Стерва», «Взрыв», «Послед-
ний мент», «Зорге», где играл 
преимущественно сотрудни-
ков силовых структур.
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Кипр лишает себя российских 
капиталов на 70 млрд евро
Банки Кипра закрывают счета офшорных 
компаний. Таково указание местного ЦБ. 
Прежде всего речь идет об организаци-
ях, которые зарегистрированы в Белизе, 
на Британских, Виргинских и Сейшель-
ских островах, а также на других терри-
ториях Карибского бассейна. Кипрский 
регулятор ужесточил подход после того, 
как республику в начале мая посетили 
представители Минфина США. Новые 
требования в первую очередь затронут 
российские структуры. Как поясняют 
эксперты, таким образом американцы 
начали охоту на российские деньги и 
руками киприотов «закручивают гайки» 
нашим компаниям и бизнесменам. По 
оценке аналитиков, в общей сложности 
под ударом окажутся порядка 70 млрд 
евро российского происхождения. 

Теперь, согласно постановлению ЦБ Кипра, 
для того чтобы открыть счет в местном банке, 
компании необходимо выполнить несколько но-
вых требований, которые распространяются и на 

кипрские, и на иностранные организации, и на 
физические лица. В частности, нужно предоста-
вить полный комплект информации о клиенте. В 
том числе обоснование источника его доходов. 
Кроме того, банк вправе потребовать паспортные 
копии, налоговый номер, выписки по НДФЛ и по 
счетам в других банках. 

Что касается иностранных компаний, то для 
них прописан отдельный свод правил, который 
должен выполняться одновременно с общими. 
Организация должна вести бухгалтерскую отчет-
ность и предоставлять ее банку, иметь активы в 
виде инвестиций в акции или иные ценные бумаги 
и быть обязательно аффилирована с кипрской 
компанией, у которой есть счета в данном банке. 
При этом иностранная организация должна де-
факто присутствовать на Кипре: иметь реально 
работающие офисы на территории острова. 

Как отмечают эксперты, ужесточение правил 
игры направлено прежде всего на российские 
компании. Не случайно кипрский регулятор при-
нял решение вскоре после того, как остров по-
сетили представители минфина США. Напомним, 
минувшей весной после визита американцев ЦБ 
Латвии также запретил своим банкам обслужи-
вать офшорные компании. Как говорят, после 
американского визита на остров банкам Кипра 

было рекомендовано обратить пристальное вни-
мание на счета российских физлиц и компаний, 
включенных в санкционные списки США и ЕС, 
и принять меры в их отношении. Впрочем, под 
колпаком оказались и те, кто вовсе не попал под 
санкции. Сотрудники кредитных организаций 
Кипра стали требовать буквально от всех граждан 
России, владеющих счетами в местных кредитных 
организациях, объяснить причины транзакций за 
последние 15 лет. В случае, если этого не произой-
дет, владельцы должны будут закрыть счета. Под 
угрозой оказались около 150 тыс. счетов. 

Американские власти вовсе не случайно 
обратили внимание на кипрские счета россиян. 
Кипр — самое популярное направление денег 
российских олигархов. Причин популярности 
острова среди наших богатых соотечественников 
несколько. «Здесь низкие налоги, стабильная 
валюта, до последнего времени не было требо-
ваний по отчетности о происхождении средств 
для вкладов. Кроме того, при покупке недвижи-
мости или предприятия можно получить кипрское 
гражданство», — поясняет ведущий аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман. 

Такое положение привело к тому, что Кипр 
стал «финансовым раем». До 60% ВВП Кипра 
составляет банковский и финансовый сектор. 
Причем, по оценкам экспертов, из них 15–20% 
формируется из средств, связанных с Росси-
ей. Напомним, в канун кризисных для Кипра 
2012–2013 годов в местных банках хранилось 
до 35 млрд евро, владельцами которых были 

россияне. Еще около 37 млрд евро принадлежало 
компаниям и банкам из нашей страны. Как по-
яснил Гойхман, Кипр выбрался из того кризиса 
во многом благодаря российскому капиталу, 
когда с острова «побежал» греческий. «Вероятно, 
схожие объемы российских средств могут быть 
и сейчас на острове», — считает эксперт. 

Между тем, как показывает практика, ком-
пании не всегда могут предоставить ответы на 
огромное количество запросов от контролирующих 
органов даже при «белых» деньгах. Поэтому, как 
предсказывают аналитики, в ближайшем времени 
на Кипре начнется «геноцид» российских счетов. 
В результате состоятельным россиянам придется 
искать новый финансовый рай. «Однако из-за 
санкционного давления на российский бизнес и 
зарубежный,  работающий с российскими проекта-
ми, процесс замены одного операционного блока 
в лице Кипра или Латвии на другой становится все 
более проблематичным», — отмечает руководитель 
аналитического департамента  «Международного 
финансового центра» Роман Блинов. 

Как прогнозируют эксперты, минфин США 
будет преследовать российские деньги и в других 
«тихих гаванях». При этом не стоит рассчитывать, 
что российские финансовые потоки начнут воз-
вращаться в родные пенаты. «Жесткость «анти-
отмывочного» российского законодательства, 
тотальный контроль за финансовыми потоками, 
высокие комиссии и налоги препятствуют возвра-
ту капиталов», — утверждает Марк Гойхман.

Ирина БАДМАЕВА.

Правила авиаперевозок из-за 
чемпионата мира по футболу 
ужесточать не будут
Специальных ограничений для пасса-
жиров авиалайнеров на время чемпио-
ната мира не будет. Новые поправки в 
Воздушный кодекс, которые вступили в 
силу 4 июня, касаются лишь авиадебо-
широв. Об этом «МК» сообщил замести-
тель руководителя Ространснадзора 
Владимир Черток.

— Никакое ужесточение во время чемпио-
ната мира даже не рассматривалось. Все, что 
сегодня доступно пассажирам на авиаборту, 
останется без изменений. И если авиакомпания в 
меню авиалайнера включает легкие алкогольные 
напитки, то это право никто забирать не будет, 
— заверяет Владимир Черток.

Зато поправки в Воздушный кодекс боль-
но ударят по авиадебоширам. Теперь их будут 
заносить в специальные «черные списки». При 
этом важный момент — свои «черные списки» 

формирует каждая авиакомпания. По словам 
директора Института воздушного и космического 
права AEROHELP Олега Аксаментова, никакого 
общего списка нарушителей быть не должно, 
это противозаконно.

За что сегодня можно попасть в «черный 
список»? Это откровенный дебош, драка или 
яростное неповиновение бортпроводникам и 
пилотам самолета. О попытке прорваться в ка-
бину пилотов даже не говорим. Это уже другие 
статьи, которые карают за терроризм и попытку 
угона воздушного судна. А вот курение на борту 
авиалайнера, скорее всего, сделает вас «персо-
ной нон грата». При этом будут следить за тем, 
чтобы со стороны бортпроводников или пилотов 
не было никаких провокаций.

Что делать, если все-таки попал в «черный 
список» авиадебоширов? Директор Института 
воздушного и космического права Олег Акса-
ментов советует просто подождать.

— Попадание в реестр — это не навсегда. 

Если человек ответил за свои поступки перед 
законом, скорее всего, его и из «черного списка» 
вычеркнут. Тем более что мелкие авиакомпании, 
наоборот, заинтересованы в быстрой «реабили-
тации». Чтобы бывший дебошир поскорее начал 
летать, — заключает Аксаментов.

Важное примечание — если человек приоб-
рел билет на рейс, скажем, за полгода, а через 
три месяца попал в «черный список», то он никуда 
не полетит. 

— Авиакомпания, по идее, должна заранее 
предупредить о том, что человек попал в спец-
реестр и на этом рейсе полететь не сможет. 
Скорее всего, и деньги будут возвращены, даже 
если это так называемый невозвратный билет, 
— говорит замруководителя Ространснадзора 
Владимир Черток.

Он также добавляет, что прежде чем сканда-
лить на борту или, того хуже, бросаться в драку, 
стоит десять раз подумать. Даже праздновать по-
беду своей футбольной сборной слишком шумно 
не стоит! В противном случаем можно «попасть» 
на десятки тысяч долларов или того хуже — ли-
шиться свободы. И попадание в «черный список» 
авиакомпании будет меньшим из зол.

Максим КИСЛЯКОВ.

МЕДВЕДЕВ ВТОРОЙ 
СВЕЖЕСТИ 
c 1-й стр.

Для начала немного «занимательной 
статистики», которая наглядно сви-
детельствует о постепенной эрозии 
политического авторитета Дмитрия 

Медведева в российском обществе. Согласно 
данным того же Левада-центра, когда в 2012 году 
только что покинувший пост Президента РФ Мед-
ведев был делегирован ВВП на пост премьер-
министра, полностью или скорее положительно 
к такому путинскому решению отнеслись 59% 
граждан страны, а резко и скорее отрицательно 
— всего 25%. А вот цифры аналогичного опроса 
на данный момент: число твердых или относи-
тельных сторонников премьер-министра упало 
до уровня в 41%. А вот в лагерь противников Дми-
трия Анатольевича себя ныне зачисляет больше 
половины населения России. 

После знаменитых глубокомысленных сен-
тенций Медведева вроде «денег нет, но вы дер-
житесь», после не менее знаменитого фильма 
«Он вам не Димон», после шести лет отсутствия 
реально значимых достижений на посту пред-
седателя правительства уровень общественной 
поддержки в 41% — это, возможно, еще очень 
даже неплохо. Но «неплохо» — это далеко не всег-
да означает «хорошо». Динамика цифр говорит 
сама за себя: Медведев уже не тот, Медведев 
сдувается, Медведев в должности премьер-
министра не вызывает никакого энтузиазма у 
граждан России — только чувство недоумения 
и некоторой обреченности. 

Но вы только не думайте, что в конце 
предыдущего абзаца я покритиковал Дмитрия 
Анатольевича. На самом деле я его похвалил 

— и не просто похвалил, а раскрыл секрет его 
удивительной политической выживаемости как 
премьер-министра РФ. И вот в чем конкретно, на 
мой взгляд, заключается этот секрет: то, что нам 
представляется аргументом против Медведева, в 
глазах ВВП  является аргументом в его пользу. То, 
что мы воспринимаем как слабость Медведева, 
с точки зрения Путина является его силой. 

Давайте предпримем попытку взглянуть на 
современный российский политический расклад 
путинскими глазами. Путин, как известно, при-
нял для себя решение, что ближайшие шесть лет 
станут для него последними в должности Пре-
зидента России. Из этого, конечно, не следует, 
что в 2024 году ВВП полностью уйдет из политики 
и займется, скажем, разведением нарциссов. Из 
этого следует лишь то, что настойчиво предлагае-
мый Рамзаном Кадыровым вариант увеличения 
конституционного лимита президентских сроков 
в глазах строго уважающего букву закона Путина 
является непроходным. 

А раз так, то выходит: пост Президента Рос-
сии на следующий срок (вопрос о том, какие у 
него будут полномочия, мы пока оставляем за 
скобками) является в глазах политической элиты 
тем, что англичане называют «fair game» — при-
зом, за который и можно, и нужно бороться. 
Конечно, на то, чтобы бросить открытый вызов 

путинскому авторитету, никто из значимых поли-
тических игроков в обозримом будущем не пой-
дет. Лишаться головы, показав раньше времени 
свои властные амбиции, никому не хочется. Но 
отсутствие открытых вызовов своему авторитету 
— это для Путина мало. Ему важно контролиро-
вать еще и «схватку бульдогов под ковром». Ему 
важно не допустить начала процесса брожения, 
который идет внутри политической элиты и не 
выплескивается на поверхность. 

Как этого можно добиться? Только одним 
способом: всех запутав и всех подвесив. Именно 
это Путин и сделал в мае 2018 года, переназначив 
Медведева на пост председателя правительства 
и создав подчеркнуто недееспособное, но при 
этом весьма неплохо сбалансированное пра-
вительство. Возьмем, например, назначение 
профессионального юриста Дмитрия Козака на 
пост правительственного куратора реального 
сектора экономики. Ни в промышленности, ни в 
энергетике уважаемый Дмитрий Николаевич осо-
бо не разбирается. Но при этом он равноудален 
от воюющих за контроль над этими отраслями 
экономики группировок в окружении Путина 
и ориентируется только на одного человека — 
самого ВВП. 

Или возьмем приход Алексея Кудрина в 
Счетную палату. Сам Кудрин разочарован: он 

В Москве приговорили 
украинского шпиона к 12 годам
Мосгорсуд приговорил украинского 
журналиста Романа Сущенко к 12 годам 
колонии строгого режима. Он был при-
знан виновным в шпионаже. Бывший 
адвокат Марк Фейгин верит, что теперь 
его подопечного можно обменять на не-
давно задержанного главного редак-
тора РИА «Новости Украины» Кирилла 
Вышинского, которого на Украине судят 
по делу о госизмене.

Прокуратура требовала посадить украинца 
на 14 лет в колонию строгого режима, однако суд 
оказался более гуманным. При этом Сущенко 
отказался признавать свою вину. По его словам, 
все случившееся с ним было провокацией рос-
сийских спецслужб.

ФСБ же заявляет, что журналистская «короч-
ка» украинского СМИ во Франции для Сущенко 
лишь прикрытие. В России он собирал секрет-
ные сведения о деятельности Вооруженных сил 
России и Росгвардии. И на самом деле является 

сотрудником ГРУ Минобороны Украины в звании 
полковника. Украинские власти эти сведения 
опровергают.

Между тем из биографии Сущенко сле-
дует, что он является выпускником военно-
инженерного танкового училища, а позже окон-
чил Институт журналистики при Национальном 
университете им. Шевченко. Информационное 
агентство «Укринформ» сообщило, что он сотруд-
ничает с агентством с 2002 года, а с 2010 года 
является их собственным корреспондентом во 
Франции. Однако журналист практически ничего 
не писал для своего агентства. Его последние 
статьи датировались 23 февраля и 14 июля 2016 
года. Вместе с тем BBC опросила журналистов, 
с которыми мог потенциально столкнуться Су-
щенко на пресс-конференциях во Франции, и все 
они подтвердили, что практически ни одно меро-
приятие не проходило без его участия. Многие 
знают его именно как журналиста и возмущены 
его задержанием.

Как бы там ни было, вице-спикер Верховной 
рады Ирина Геращенко сообщила о готовности 
Киева обменять 23 россиян, осужденных за тер-
роризм и угрозу территориальной целостности 

республики, на заключенных в России Сущенко, 
Олега Сенцова, Александра Кольченко, Станис-
лава Клыха, Павла Гриба и других украинцев. 
По ее словам, такое предложение Москве было 
сделано 30 мая в рамках переговоров Минской 
контактной группы. Будет ли в связи с этим осво-
божден обвиняемый в госизмене главный редак-
тор РИА «Новости Украины» Кирилл Вышинский, 
который накануне заявил, что отказывается от 
украинского гражданства, и попросил о помощи 
Президента России Владимира Путина, парла-
ментарий не уточнила.

Напомним, Сенцов и Кольченко были при-
говорены к 20 и 10 годам колонии строгого 
режима за поджог офисов «Единой России» и 
«Русской общины Крыма» в Симферополе. Клы-
ха приговорили к 20 годам колонии строгого 
режима за участие в первой чеченской войне 
на стороне самопровозглашенной Ичкерии. По 
версии следствия, вместе с ним там воевали 
экс-премьер Украины Арсений Яценюк и бывший 
лидер запрещенного в России «Правого сектора» 
Дмитрий Ярош. 

Гриба задержали летом 2017 года в белорус-
ском Гомеле. Оттуда сотрудники ФСБ отправили 
его в СИЗО Краснодара, где он до сих пор ждет 
суда по обвинению в подготовке террористи-
ческих актов. В Белоруссию 19-летний юноша 
поехал, чтобы встретиться со своей возлюблен-
ной 17-летней россиянкой, которая разделяла его 
неонацистские взгляды. До этого пара общалась 
только по переписке в социальных сетях, о содер-
жании которой стало известно спецслужбам.

Пресс-секретарь Президента России Дми-
трий Песков отказался комментировать возмож-
ность обмена 23 россиян на 4 украинцев. По его 
словам, этим вопросом занимается специальная 
рабочая группа в Минске, а также лидер «Укра-
инского выбора» Виктор Медведчук. Следует 
отметить, что по итогам встречи 30 мая в Минске в 
ДНР заявили, что успеха в переговорах по обмену 
пленными добиться не удалось. О судьбе заклю-
ченных в России там не упоминали вовсе.

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

«СУХОЙ ЗАКОН» АВИАПАССАЖИРАМ НЕ ГРОЗИТ

хотел не роль главного ревизора страны, а воз-
можность открыто координировать экономиче-
скую политику государства. Но при этом разо-
чарован и Медведев: к нему на роль цербера 
приставили человека, который в политическом 
отношении по-прежнему является его злейшим 
врагом. Получается конструкция, при которой 
Кудрин постоянно дышит Медведеву в затылок, 
а оба царедворца уравновешивают и взаимно 
нейтрализуют друг друга. С чувством юмора у 
Владимира Владимировича явно по-прежнему 
все в порядке. 

Но, конечно, самая большая  путинская 
«шутка» — это сохранение Медведева в кресле 
премьер-министра. Таким образом, ВВП «замо-
раживает время», не давая начаться новому этапу 
политической игры. Все понимают, что Путин 
может уволить своего засидевшегося премьера в 
любой момент без малейшего ущерба для своего 
собственного политического авторитета. Но вот 
когда именно наступит этот «любой момент» и 
наступит ли он вообще? Никто не знает — кроме, 
возможно, самого Путина. Возникает ситуация 
неопределенности, непонятности и непросчиты-
ваемости — ситуация, в которой рациональные 
политические игроки сочтут самым правильным 
не делать «резких движений» с целью захвата 
«места под солнцем» в постпутинскую эпоху. 

Получается, что слабый премьер Медведев 
является первым рубежом глубоко эшелониро-
ванной путинской политической обороны. А еще 
нынешний премьер  и все его правительство 
является политическим ресурсом, который в 
принципе можно грамотно обменять  — напри-
мер, на принятие непопулярных решений в сфере 
экономики. Мол, пусть «мавр» сделает свое дело, 
а потом уйдет — никто о нем особо жалеть не 
будет. Наоборот, все вздохнут с облегчением. 
Облегчением, которое, как я подозреваю, в бли-
жайшем будущем все-таки не наступит. 

Не зря говорят, что «в мире нет ничего более 
постоянного, чем временное». Медведев с само-
го начала воспринимался как исключительно 
временный премьер — и ничего, работает, ставит 
рекорды по времени пребывания в должности. 
Молодец он все-таки, Дмитрий Анатольевич! 
Это ж надо ухитриться — превратить свои недо-
статки в достоинства! Экономике России от этих 
«достоинств» легче, правда, не становится. Но 
это уже  совсем другая история. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Август 2015-го.

ИЗГНАНИЕ БОГАТЫХ РОССИЯН  ИЗ  РАЯ 

Савченко обвинила следствие 
в публикации фейковой 
экспертизы
Служба безопасности Украины сообщи-
ла, что проверка Надежды Савченко на 
детекторе лжи подтвердила ее намере-
ния совершить теракт в Верховной раде. 
Сестра Надежды Вера уже назвала эти 
данные очередным фейком СБУ.

Дело в том, что СБУ разразилась своим 
сообщением сразу же после того, как стало из-
вестно, что сторона защиты подала запрос на 

проведение повторного допроса Надежды Сав-
ченко на полиграфе. Причем на этот раз — в госу-
дарственном экспертном учреждении Украины. 
Повторное обследование сама Надежда и ее ад-
вокаты запросили как раз потому, что следствие 
почти за два месяца с момента обследования 
Надежды на полиграфе так и не предоставило 
результатов экспертизы. Но стоило СБУ узнать 
о планах Савченко, как отчет был обнародован. 
Правда, в нем говорится, что обследование было 
проведено не в полном объеме, поскольку «в свя-
зи с сознательным противодействием Савченко 
Н.В. проведению судебной психологической экс-
пертизы с использованием полиграфа комиссия 

экспертов не смогла поставить Савченко Н.В. 
все вопросы, а проведение экспертизы было 
прекращено». Тем не менее даже такого «усечен-
ного варианта» хватило СБУ для утверждений, 
что комиссия сделала «категоричные выводы о 
наличии у Савченко Н.В. положительных психо-
физиологических реакций, которые свидетель-
ствуют, в частности, о том, что Савченко Н.В. 
обсуждала планы, участвовала в незаконных 
действиях и лично готовила насильственное 
свержение конституционного строя». 

Сестра летчицы Вера Савченко сообщила, 
что абсолютно не удивлена данными этой экс-
пертизы. Потому что они абсолютно фейковые. 
«Для СБУ пахнет жареным, и они действуют на 
опережение. Сейчас команда адвокатов Надеж-
ды делает повторное обращение на полиграф, 
международный. И они тут же дают результаты 
предыдущего. Их обещали тогда дать через два 

дня, но прошло уже где-то два месяца», — сказа-
ла она. Вера рассказала, что при прохождении 
полиграфа Надежде не было задано ни одного 
вопроса со стороны защиты. И сформулированы 
они были непрофессионально. «Вопросы были 
сформулированы таким образом, что нынешняя 
команда адвокатов, переслушав их, сказала, что 
это вопросы не для полиграфа, а для «обвине-
ния». Но даже эти вопросы Надежда прошла. 
И как бы они ни выкручивали ей руки, задавая 
вопрос «вы же хотели взять власть?», ответ был 
«нет», и это правда», — сообщила Вера. В лю-
бом случае запрос на повторное обследование 
есть. И если следствие этому воспротивится, у 
международного сообщества могут возникнуть 
вопросы. Тем более что репутация СБУ после 
недавнего «оживления» расстрелянного «борца 
за свободу слова» находится на нуле.

Елена ГАМАЮН.

ПОЛИГРАФ ДЛЯ СБ УКРАИНЫ

SOSЕДИ

23 РОССИЯНИНА — ЗА НЕПИШУЩЕГО ЖУРНАЛИСТА
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26 человек пострадали в 
результате ДТП с двумя 
автобусами в Екатерин-
бурге. Авария произошла на 
улице Сибирский Тракт. Возле 
остановки столкнулись легко-
вой автомобиль и маршрутка. 
В транспортных средствах 
находились 30 человек. 26 из 
них получили ранения, но двое 
отказались от госпитализа-
ции. Как сообщают очевидцы, 
виновником аварии стал во-
дитель Daewoo Nexia, который 
выехал на встречную полосу 
и задел микроавтобус. При 
этом виновник ДТП отказался 
от прохождения медицинского 
освидетельствования.

Глава государства провел 
ряд кадровых переста-
новок среди высшего 
офицерского состава МЧС 
и МВД. Под президентский 
указ попали, в частности, на-
чальник управления МЧС по 
Кузбассу Александр Мамон-
тов, который был арестован 
после трагедии в ТЦ «Зимняя 

вишня». Также своих постов 
лишились глава МВД Респу-
блики Крым, генерал-майор 
полиции Сергей Абисов и 
начальник главка МЧС по 
Крыму генерал-лейтенант 
внутренней службы Сергей 
Шахов. Кроме того, своей 
должности лишился первый 
заместитель главы МЧС 

Владимир Степанов. От 
должностей освобождены 
замначальника главка МВД 
РФ по Самарской области 
Алексей Гринь, главный 
кадровик СК РФ генерал-
майор юстиции Виктор 
Долженко и глава Депар-
тамента по финансово-
экономической политике и 
обеспечению соцгарантий 
МВД РФ Надежда Ромашова. 

Эту цифру обнародова-
ла Федеральная служба 
судебных приставов 
(ФССП), уточнив, что в 
нее включены все за-
долженности граждан 
по кредитам, штрафам, 
алиментам и другим 
платежам, подлежащим 
взысканию. За год эта 
сумма выросла на 5% с 3,8 

трлн рублей. Для сравнения: 
если бы все 4 трлн рублей 
долга были взысканы, ими 
можно было бы закрыть 
четверть всех доходов 
федерального бюджета за 
2018 год. Самую большую 
долю — почти половину — 
от этой суммы занимают 
банковские кредиты: про-
сроченные задолженности 

вкладчиков, долги перед 
ликвидируемыми банками, 
а также ссуды, переусту-
пленные коллекторам. А 
больше всего исполнитель-
ных производств (15,4 млн 
за год) приставам пришлось 
возбуждать по требованию 
ГИБДД — то есть по штра-
фам за нарушение Правил 
дорожного движения. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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ЦИФРА ДНЯ

Извержение вулкана Фуэго в Гватемале унесло 25 жизней и отправило в 
больницы более 300 человек. Оно стало крупнейшим за последние годы: столбы 

дыма и пепла поднялись на высоту до 10 км. Ближайшие населенные пункты пришлось эва-
куировать.

— такого размера достигли суммарные 
долги россиян за I квартал 2018 года4 трлн рублей 
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ПутИн уволИл со службы ряд сИловИков

журнАлИсту ЗАПрЕтИлИ рАботАтЬ нА ПрАЙМЕрИЗ

нЕтрЕЗвыЙ водИтЕлЬ снЕс Автобус

Журналисту «МК в Астра-
хани» помешали вести 
работу на праймериз 
«Единой России», что про-
ходил в регионе 3 июня. 
До конца дня на избира-
тельных участках все было 
спокойно. Но все изменилось 
после поворота ключа на 
двери. На избирательном 
участке в школе №33, где 
работал молодой журналист 
«МК» Дмитрий Столбовой, 
разгорелся конфликт между 
кандидатами Дарьяновым и 
Витковским. Первый хотел 
лично наблюдать за подсче-
том, а второй запретил ему 
это делать, осыпая угрозами 

и отталкивая его от стола. 
Процесс подсчета попытался 
вести и наш журналист Дми-
трий, однако кандидат Вит-
ковский в грубой форме за-
претил ему это делать. Этому 
не мешали и члены комис-
сии. В итоге журналиста уса-
дили в другой угол участка, 
откуда он все равно пытался 
вести съемку. В ситуацию 
вмешался главный редактор 
«МК в Астрахани» Александр 
Алымов, он опубликовал 
материал-обращение в 
ожидании реакции руковод-
ства партийного отделения. 
Реакция последовала в по-
недельник днем. Секретарь 

регионального отделения 
«Единой России» Игорь 
Мартынов написал в соцсети, 
что не увидел на видео пово-
да для заявлений в помехах 
работе журналиста. Стоит 
отметить, что на видео четко 
слышен факт запрета съемки 
со стороны кандидата Вит-
ковского. Несмотря на вялую 
реакцию в регионе, редакция 
«МК в Астрахани» надеется 
на защиту прав журналиста 
и заявила о недопустимости 
подобных проявлений.

Дмитрий Медведев под-
писал постановление, 
расширяющее возмож-
ности использования ма-
теринского капитала для 
погашения кредитов. До 
сих пор эти средства могли 
пойти лишь на перекредито-
вание займов под строитель-
ство и приобретение жилья, 
но только в том случае, если 
эти финансовые обязатель-
ства появлялись до рождения 
второго ребенка. Это, по 
словам премьер-министра, 
было «не очень удобно: лю-
дям нужна большая свобода 
в распоряжении деньгами». 
Поэтому впредь материнский 
капитал будет разрешено 
использовать на погашение 
всех кредитов, вне зави-
симости от того, когда они 
были взяты. Новые правила, 
подчеркнул Медведев, дают 
«право расходовать средства 
материнского капитала на 
перекредитование, в том 
числе ипотечных займов».

На 79-м году жизни в 
Санкт-Петербурге скон-
чался народный артист 
России, советский и 
российский актер театра 
и кино Леонид Неведом-
ский. Кинематограф исполь-
зовал «правильную», положи-
тельную внешность Леонида 
Витальевича, выделяя ему 
роли военных и парторгов. 
Сколько их на его счету... 
В фильме «Цыган», напри-
мер, он запомнился всем 
именно в роли председателя 

колхоза Тимофея Ильича. 
Всего у Леонида Витальевича 
более 100 киноработ. Но по-
настоящему он раскрывался 
именно в театре, где играл 
роли героев Чехова, Гоголя, 
Тургенева, Шиллера, Гюго. 
В Большом драматическом 
театре имени Товстоногова 
он прослужил около 50 лет. 
В последнее время он болел. 
3 июня его сердце остано-
вилось. О дате церемонии 
прощания будет объявлено 
позже. 

В рейтинге качества дорог Россия заняла 114-е место 
из 137 стран. Согласно докладу Всемирного экономического 
форума, наша страна не попала в топ-десятку стран с самыми 
плохими дорогами, но также не попала в топ государств с наи-
лучшим качеством дорог. 

Страны с самыми 
плохими дорогами

Страны с самыми 
хорошими дорогами

137. Мавритания

136. ДР Конго

135. Гаити

134. Мадагаскар

133. Гвинея

132. Йемен

131. Парагвай

130. Украина

129. Мозамбик

128. Молдова

1. Объединенные
     Арабские Эмираты

2. Сингапур

3. Швейцария

4. Гонконг

5. Нидерланды

6. Япония

7. Франция

8. Португалия

9. Австрия

10. США

Место      Страна Место      Страна

в россИИ дороГИ ХужЕ, ЧЕМ в бурундИ МАткАПИтАл Пустят 
нА крЕдИты

уШЕл ИЗ жИЗнИ лЕонИд нЕвЕдоМскИЙ

ВИДЕО   
на сайте 
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СЕГО ДНЯ
На специфический дождик из гусе-
ниц пожаловались жители столич-
ного района Гольяново, разместив 
десяток сообщений в социальных 

сетях. «За неделю потеряли все ивы и тополя. В 
итоге все в гусеницах и паутине... Очень жалко 
деревья, такие роскошные и мощные были. А еще 
жаль, что дети гулять теперь не могут нормально. 
Все площадки, городки и турники в кучах копо-
шащихся гусениц... И эта гадость распространя-
ется по Гольянову со скоростью света», — пишет 
москвичка Татьяна.

Действительно, если прогуляться по Крас-
ноярской улице и ее окрестностям, мурашки по 
коже гарантированы: деревья окутаны белой 
паутиной, словно плотным чулком, а на ветвях 
гроздьями висят крупные гусеницы. Откуда они 
взялись, никто сказать толком не может: вроде 
бы только что ничего не было, и привет!

«В Люберцах тоже растения в паутине и гу-
сеницах, ужас. Действительно эпидемия какая-
то. Надо же обрабатывать, иначе погибнет вся 
растительность», — делятся впечатлениями 
москвичи. 

«Мерзкие твари свисают гроздьями вместе с 
паутиной с деревьев, падая на асфальт, на землю, 
за шиворот взрослым и детям! У людей страх и 
паника!» — продолжают соседи.

Тем временем специалисты уверены: волно-
ваться стоит не только за растения, но и за общее 
состояние московской флоры и фауны, ведь по-
явление гусениц — дело закономерное.  

 — Налицо падение биологического раз-
нообразия в черте Москвы. Сейчас исчезают те 
организмы, которые регулируют численность 
гусениц и личинок. Можно обратить внимание: 
в столице почти не осталось воробьев, которые 
ими питаются. Что касается паутины, то ее вы-
рабатывают сотни видов бабочек: это защитная 
реакция, позволяющая им спрятаться от птиц, 
которые могут их сожрать. Но в паутине птицы 
копаться не будут. Гусеницы отсиживаются в этой 
паутине, потом окукливаются, а потом улетают, 
— объяснил в разговоре с корреспондентом 
«МК» редактор Красной книги Москвы Борис 
Самойлов.

Установлено, что это гусеницы горностаевой 
или черемуховой моли, которые для людей не 

опасны, а вот для деревьев — весьма: гусеницы 
сжирают молодую листву, сокращая тем самым 
возможности фотосинтеза. Места скопления 
паутины уже осмотрели сотрудники ГБУ «Жи-
лищник» района Гольяново, которые пообещали 
заняться обработкой деревьев, а пока что при-
звали неравнодушных жителей сгребать паутину 
с деревьев и сжигать ее либо поливать водой. 
Специалисты по борьбе с насекомыми уже вы-
званы. Однако моль скоро вырастет и разлетится 
по району, так что в следующем году нужно будет 
очень внимательно осмотреть деревья — чтобы 
там опять не обнаружилось изрядного количе-
ства личинок. 

По словам Бориса Самойлова, район Голья-
ново в данном случае оказался в центре внимания 

абсолютно случайно — сыграть свою роль могла 
разве что близость Лосиного Острова и Измай-
ловского лесопарка, где сохранилось изрядное 
количество зеленых насаждений. Однако, как 
уверяет эколог, нельзя исключать, что в следую-
щем году такая же картина ждет нас в Кунцеве, в 
Медведкове или Чертанове, если туда прилетит 
мало птиц, способных склевать личинки.

Проблема в том, что май-2018 стал самым 
теплым за сто лет, и из-за аномальной жары 
гусениц оказалось больше, чем черемухи. Насе-
комые начали есть остальные деревья. В Питере 
первой всерьез занялась молью администрация 
Фрунзенского района (ведь в наиболее теплом, 
южном районе Купчино гусеницы плодились 
особенно охотно). В районной администрации 
«МК» сообщили, что еще в мае посвятили про-
блеме гусениц отдельное совещание. 28 мая в 
районе начали «химическую защиту» зеленых 
насаждений. По версии руководства района, это 
должно помочь деревьям выздороветь и снова 
покрыться листвой.

За первый день удалось обработать лишь 
48 деревьев, при этом жители соседних районов 
тоже жалуются на гусениц. «В Калининском районе 
тоже нашествие!» — комментирует купчинские 
новости петербурженка. «На Софийской во дворе 
два дерева таких полностью съели. Как в кошмар-
ном видео — гусениц было миллион на стволе». 
«Иду позавчера по Купчинской, смотрю: впереди 
дедушка руками машет на воздух. Конечно, думаю, 
весна еще не закончилась, обострения сезонные 
в силе. Подхожу ближе — твою мать!!! Над всем 
тротуаром висят на паутине жирные гусеницы. На 
ветру качаются и в лицо прохожим тычутся. Сме-
нила деда на посту обмахивающего воздух». 

Местные отмечают, что черемуховая моль 
с удовольствием перекидывается, например, 
на машины, припаркованные под деревьями. 
Насекомых прозвали также сиреневой или куп-
чинской молью. 

Коммунальщики, обрабатывающие дере-
вья, пользуются наводками местных о самых 
больших скоплениях гусениц, постепенно по-
раженных участков становится меньше. Неко-
торые деревья вовсе спилили (местами ветви, 
облепленные гусеницами, упирались прямо в 
окна квартир). Есть, конечно, обитатели окраин, 
уверенные, что ситуацию надо «оставить в покое 
и не вмешиваться», потому что «природа сама 
справится», но таких меньшинство. По большей 
части горожане хотят, чтобы все пораженные 
деревья обработали как можно скорее. Власти 
также напоминают, что в начале июня в городе 
обещали похолодание, которое также может 
сократить популяцию гусениц, а еще у них есть 
естественные враги: муравьи и птицы, которые 
помогут восстановить баланс.

Дарья ТЮКОВА, Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Прокомментировать решение суда 
мы попросили юриста «Центра 
правосудия» Максима Кошелева 
(представляет интересы потерпев-

ших). А также Викторию Костюк (у нее «цапки» 
убили дочь и внучку). 

Напомним, в 2010 году, в рамках уголовного 
дела об убийстве 12 человек, в том числе четве-
рых детей, под арест попал дом в окрестностях 
Ростова-на-Дону, где жила Анжела-Мария Цапок 
с двумя детьми, спорткар, а также сумма в 6 млн 
долларов на ее банковском счету.  

В ноябре 2013 года Краснодарский крае-
вой суд для обеспечения исков потерпевших 
постановил продать арестованное в ходе след-
ствия имущество, в том числе и принадлежащее 
Анжеле-Марии Цапок. 

Как же получилось, что теперь суд Желез-
нодорожного района Ростова-на-Дону принял 
решение снять арест с особняка и дорогой 
машины?

— Если честно, мы не ожидали, что будет 
принято такое решение, — говорит юрист Максим 
Кошелев. — Мотивы суда нам пока неизвестны. 
Все необходимые документы будут готовы только 
после июньских праздников. Как только их по-
лучим, оспорим это решение. 

— По всей видимости, Анжела-Мария 
смогла доказать, что с отцом своих детей, 
главарем ОПГ Сергеем Цапком, она вместе 
последние годы не жила, что у нее был свой 
бизнес. 

— Ничего она не доказывала. Анжела-Мария 
Цапок просто указала, что раз договор купли-
продажи особняка подписывала лично она, то и 
дом принадлежит ей. То же самое и с машиной. 
За чей счет они были куплены, похоже, нико-
го не интересовало. Гражданская жена Цапка 
даже не пыталась предоставить документы, 

подтверждающие ее доходы. Это по нашему хо-
датайству суд уже истребовал все необходимые 
бумаги из налоговой инспекции о том, сколько 
она заплатила налогов от доходов, которые по-
лучала. Да, у нее была своя фирма, но доходы 
стали поступать уже после 2010 года. 

— Что будет с арестованным банковским 
счетом Анжелы-Марии Цапок на 6 млн дол-
ларов? В свое время она не могла объяснить 
их происхождение. 

— Вопрос об этой сумме будет рассматри-
ваться 21 июня. 

— Потерпевшим какие-то суммы уже 
выплатили?

— Компенсации получили семь человек. 
Это что касается эпизода убийства 12 человек 
в доме фермера Аметова. Сумма уже не раз 
озвучивалась, это 119 миллионов рублей. Они 
были списаны со счетов матери Сергея Цапка 

— Надежды Алексеевны Цапок. Но это только 
часть той суммы, что была назначена им в каче-
стве компенсации морального вреда. Остальные 
потерпевшие пока не получили ни копейки. И в это 
время жене Цапка возвращают имущество...

«МК» удалось связаться с одной из потер-
певших, Викторией Костюк, у которой в доме 
фермера Аметова «цапки» 4 ноября 2010 года 
убили 19-летнюю дочь Лену и 9-месячную внучку 
Амиру. 

— Да, нам частично выплатили деньги по 
искам. Конечно, не столько, сколько мы запра-
шивали. 30% мы отдали адвокатам, — говорит 

Виктория. — В то же время я считаю неспра-
ведливым, что дом и машину вернули жене 
Цапка. Было бы справедливым все это про-
дать, а деньги перечислить в детские фонды на 
благотворительность. Ведь у нас очень много 
больных ребятишек. Анжела Цапок не долж-
на пользоваться этим имуществом. Оно было 
куплено на бандитские деньги. Анжела сама 
нигде ни дня не работала. Главарь банды Сер-
гей Цапок подстраховался и оформил на нее 
дом и машину, потому что понимал, сколько 
бы веревочке ни виться, все равно конец будет. 
Все «цапковские» своих детей обеспечили, все 
предусмотрели заранее. А четверо ребятишек, 
с которыми расправилась банда, лежат в земле. 
В чем они были виноваты? 

Честно говоря, я не представляю, как жена 
Цапка вернется в свой особняк. Жители в свое 
время были против, чтобы она хоронила мужа в 
Ростове-на-Дону. (Сергей Цапок умер в результа-
те инсульта и острой сердечной недостаточности 
7 июля 2014 года в СИЗО Краснодара. Тело Цапка 
было кремировано в Волгограде, где захоронены 
останки — так и осталось неизвестным. — Авт.) 
Но знаю одно, что деньги Цапков до сих пор на них 
работают. Родственники поддерживают в тюрьме 
мать Цапка, Надежду. Так получилось, что вместе 
с ней в одной колонии отбывали наказание наши 
соседи по станице Кущевской. Когда вышли, 
поделились, что Цапчиха там себя прекрасно 
чувствует. Работает в библиотеке. Охране дано 
негласное распоряжение присматривать за На-
деждой Алексеевной, чтобы ее не обижали. Одно 
время женщины-осужденные хотели устроить 
ей «темную», но их предупредили: «Не смейте. 
Цапок — неприкосновенная». 

Пока у Анжелы есть деньги, мать Цапка будет 
барствовать на зоне. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

По мере приближения исторической встре-
чи в Сингапуре президента США Дональда Трам-
па и северокорейского руководителя Ким Чен 
Ына брови наблюдателей все чаще поднимаются 
вверх. Слишком уж много было в последнее 
время резких разворотов то в одну, то в другую 
сторону. Сначала Трамп поспешно, не прокон-
сультировавшись со своими советниками, при-
нимает решение о встрече с Кимом: произошло 
это, напомню, в марте, сразу после встречи в 
Вашингтоне с советником по национальной 
безопасности Южной Кореи. Американский 
госдепартамент был в шоке. Саммиты такого 
рода должны венчать длительные переговоры 
с конкретными результатами. А тут оказалось, 
что встреча лишь предваряет переговоры. 

Потом Трамп в характерной для него рез-
кой манере отменяет саммит, обвинив Кима в 
«открытой враждебности». А через неделю все 
же соглашается встретиться с лидером КНДР 
в Сингапуре в установленный прежде день. 
Но и это не главное. С самого начала прези-
дент США заявлял, что потребует от Пхеньяна 
безоговорочной денуклеризации страны, лик-
видации всех баллистических ракет, вывоза их 
в Америку в течение полугода. Официальные 
представители США уверяли мир, что пре-
зидент настроен предельно решительно и его 
позиция на переговорах будет чрезвычайно 
жесткой. И вдруг выясняется, что в Сингапуре 
не будет подписано никакого документа, что там 
будет лишь дан старт процессу ядерного разо-
ружения Северной Кореи и оба руководителя 
будут встречаться еще не раз. Иными словами, 
никакой капитуляции Кима перед Америкой и 
не предусмотрено, никакого давления на него 
не будет оказываться. Участники саммита по-
говорят и разойдутся. В таких странах, как, 
например, Япония, где ловят каждый сигнал 
о предстоящих переговорах, перестали по-
нимать что-либо.

В России нашли объяснение «феномену 
Трампа» — на мой взгляд, довольно экзотиче-
ское. Авторы ряда публикаций в солидных СМИ 
связывают политику 45-го президента США и 
его опыт девелопера. Мол, он сформировался 
как бизнесмен в условиях острой конкурентной 
среды Манхэттена, где и в 1960-е и 1970-е 
годы все еще правили мафиози. Отсюда и 
«предпринимательский подход» к решению 
проблем внешней политики: сначала жесткое 
давление, доведение кризиса до точки кипения 
(вспомним, как этой весной к берегам КНДР 
стягивалась американская армада, а Трамп 
называл Кима «маленьким человеком-ракетой» 
и казалось, что третья мировая начнется не 
сегодня-завтра), а потом — резкий выхлоп 
собравшегося пара, отступление по всем по-
зициям, готовность к переговорам, чуть ли не 
умиротворение северокорейского диктатора. И 
вот такой девелоперский подход, оказывается, 
дает отличные результаты. Северокорейский 
«человек-ракета» испугался, уступил нажиму, 
публично ликвидировал свой ядерный полигон 
и готов на дальнейшие шаги.

Но в американских СМИ придерживаются 
другого мнения. «Ким Чен Ын — настоящий 
артист, мастер сделок, и он переигрывает Трам-
па», — убеждена столичная The Washington Post. 
«На самом деле Америка ублажает Кима, дает 
ему возможность получить международное 
признание, которого, по его убеждению, можно 
было добиться, лишь располагая ядерным ору-
жием», — утверждает издание. И в результате 
ничего не изменится. Молодой северокорей-
ский руководитель, «гений среди гениев», как 
его именуют на его родине, останется со своими 
ракетами. Но вдобавок он получит репутацию 
уже не изгоя, а респектабельного руководителя, 
с которым разговаривают сильные меры сего. 
И даже если саммит в Сингапуре ничем не за-
кончится (а скорее всего, так оно и будет), то 
Пхеньян сможет с большим основанием тре-
бовать новых пакетов экономической помощи 
у Китая, участия Поднебесной и Южной Кореи 
в важных инфраструктурных проектах в своей 
стране.

А чего добьется Трамп? Это пока никому 
не ведомо. Как известно, президент Южной 
Кореи Мун Чжэ Ин предложил выдвинуть его 
на получение Нобелевской премии мира за 
усилия по нормализации ситуации на Корей-
ском полуострове. А вскоре после этого группа 
республиканцев-конгрессменов из 18 человек 
также номинировала президента США Дональ-
да Трампа на Нобеля.

Мотивы и тех и других понятны. Лидер Юж-
ной Кореи крайне заинтересован в том, чтобы 
чудовищное напряжение последних месяцев 
в отношениях с Пхеньяном начало спадать. 
У американских «слуг народа» свои резоны: 
осенью — промежуточные выборы в Конгресс, 
на которых демократы могут получить боль-
шинство в сенате и республиканцам нужно 
как-то придать весомость политике Трампа. 
Поэтому ему так важно провести встречу в 
Сингапуре, даже если она не нацелена ни на 
какой прорыв. 

Но сделать это с помощью пропагандист-
ских хлопков непросто. Вся внешняя политика 
нынешнего президента Соединенных Штатов 
конвульсивна, хаотична, решения принима-
ются в одну секунду, без всякого обдумыва-
ния последствий. Выход из ядерной сделки с 
Ираном углубил и без того растущую трещину 
в отношениях США и Западной Европы. От-
каз европейцев подчиниться давлению из-за 
океана моментально вызвал ответную реакцию 
Вашингтона в виде повышения тарифов на 
импорт стали и алюминия из Старого Света. 
Дальше будет хуже. Европа, похоже, перестает 
ориентироваться в своей политике на Америку, 
европейцы от нее просто устали. Этого ли до-
бивался Дональд Трамп?

Произносимые им лозунги «Америка пре-
выше всего!» или «Нам нужны хорошие сделки» 
пусты. Нынешняя администрация демонстри-
рует редкую для Вашингтона некомпетентность 
и полную несогласованность действий. Чего 
стоит лишь недавнее высказывание советника 
по национальной безопасности Джона Болтона 
о «ливийском сценарии» для КНДР, которое 
чуть ли не сорвало саммит в Сингапуре. Но и 
оценки, которые дает сам хозяин Белого дома, 
также вселяют сомнения в том, что он знает, что 
хочет сказать. «Мне не понравилась вчерашняя 
российская встреча, — сказал он, например, о 
визите Сергея Лаврова в Пхеньян и его пере-
говорах с Кимом. — Я спросил: какова ее цель? 
Но это могла быть позитивная встреча. Если 
это была позитивная встреча, мне это понра-
вится. Но если это была негативная встреча, я 
не в восторге». Вы что-нибудь поняли из этой 
сентенции?

В Гарвардском университете США еже-
годно вручают так называемую Шнобелевскую 
премию, которая является пародией на пре-
стижную международную награду. Ее получают 
ученые, которые совершили открытия, «сначала 
заставившие людей смеяться, а затем заду-
маться». В сентябре 2017 года высшую награду, 
например, получил физик Марк-Антуан Фардин 
за работу под названием «О реологии кошек». 
В ней ученый доказывает, что представители 
семейства кошачьих могут выходить «за рамки 
обычных физических границ». То есть кошки 
могут одновременно считаться и твердыми, и 
жидкими из-за их «сверхъестественной способ-
ности» принимать форму емкости, в которой они 
находятся. При этом более взрослые кошки, 
уверяет ученый, «растекаются» быстрее, чем 
котята.

Премии, всего их десять, вручаются на-
чале октября, в то время, когда в Стокгольме 
происходит церемония награждения нобе-
левских лауреатов. У президента Трампа еще 
есть время, чтобы попасть в списки Гарварда 
и внедрить в них категорию политиков, чьи 
действия нередко заставляют людей... сначала 
задумываться, а потом смеяться.

ЧТО ПОЛУЧИТ ТРАМП:  
НОБЕЛЯ ИЛИ ШНОБЕЛЯ?
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О чем будут говорить в Сингапуре лидеры США  
и Северной Кореи

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Незадолго до намеченного на 12 июня 
саммита США — Северная Корея лидер 
КНДР Ким Чен Ын поменял верхушку 
Корейской народной армии. В отставку 
ушли влиятельные военные чиновники, 
которые получили свои места в эпоху 
«бури и натиска» северокорейской ядер-
ной программы. Им на смену пришли 
более гибкие политики с опытом между-
народных контактов. Все указывает на 
то, что в Пхеньяне серьезно готовятся к 
встрече в Сингапуре, хотя некоторые ее 
детали еще не прояснились. Например, 
кто заплатит за проживание Ким Чен 
Ына в дорогом отеле?

На посту министра народных вооруженных 
сил КНДР Но Хван Чхве сменил Пак Ен Сика, а 
руководителем Генштаба Корейской народной 
армии вместо Ли Мен Су стал Ли Ен Гиль. Ранее 
сообщалось о том, что начальник главного по-
литического управления армии Ким Чон Гак тоже 
лишился своего кресла в пользу Ким Су Гиль. 
Все ушедшие в отставку руководители были в 
весьма преклонном возрасте, однако свои по-
сты получили уже при нынешнем руководителе 
страны Ким Чен Ыне. Хотя стоит признать, что в 
военные верхи они пробились еще при его отце 
Ким Чен Ире и считались его соратниками. 

«Ротация кадров в КНДР происходит посто-
янно, — напомнил в разговоре с «МК» директор 
корейских программ Института экономики РАН 
Георгий Толорая. — Но то, что сменили всех трех 
руководителей, конечно, вызывает определенные 
вопросы. Есть теория о том, что старое руко-
водство вооруженных сил не было настроено на 
компромисс с американцами, на отказ от ядерных 
вооружений, и поэтому Ким его сменил. А воз-
можно, это специально сделано для того, чтобы 
сказать американцам: у нас военные против, мы 
вынуждены были даже всю верхушку заменить, 
поэтому нам нужны более серьезные уступки. 
Но с точностью это выяснится только в ближай-
шее время, а сейчас предположений может быть 
сколько угодно». 

Западные аналитики также указывают, 
что новые руководители моложе своих пред-
шественников, имеют опыт взаимодействия с 
международными партнерами, а также лояльны 
лично Ким Чен Ыну. На фоне смены курса страны 
последнее качество кажется особенно важным. 
Это свидетельствует о том, что лидер страны 
стремится еще больше усилить контроль над 
армией накануне исторических переговоров с 
президентом США Дональдом Трампом. 

И хотя сами переговоры долгое время на-
ходились под вопросом, последние заявления и 
со стороны Вашингтона, и со стороны Пхеньяна 
говорят о том, что саммит все-таки состоится. 

Правда, некоторые организационные во-
просы еще не решены. Как сообщает газета 

The Washington Post, КНДР отказывается опла-
чивать проживание Ким Чен Ына в роскошном 
отеле Fullerton на время сингапурского саммита, 
мотивируя это отсутствием средств. Отель 
могли бы оплатить США, но, с одной стороны, 
Пхеньян может расценить это как оскорбление, 
а с другой — американские налогоплательщики 
тоже вряд ли будут рады тому, что их «кровно 
заработанные» пошли на роскошный номер для 
Ким Чен Ына. Как уточняет издание, Вашингтон 
планирует обратиться к властям Сингапура с 
тем, чтобы они взяли на себя расходы на прожи-
вание делегации КНДР. Напомним, что поездку 
северокорейских чиновников и спортсменов на 

Олимпиаду-2018 в Пхенчхане оплатила Южная 
Корея. 

Тем временем президент Сирии Башар Асад 
заявил о том, что он планирует посетить Пхеньян 
и встретиться с Ким Чен Ыном. По поводу даты 
визита пока еще ничего не известно, как и о том, 
согласится ли КНДР принять у себя политика с 
такой неоднозначной репутацией. Но если это 
произойдет, Асад станет первым главой ино-
странного государства, встретившимся с нынеш-
ним лидером Северной Кореи в ее столице. 

Сам Ким Чен Ын тоже начал получать при-
глашения. Так, Владимир Путин предложил ему 
посетить Восточный экономический форум, кото-
рый состоится во Владивостоке в сентябре. Такое 
сообщение было передано северокорейскому 
лидеру через министра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова, который недавно был с визитом 
в Пхеньяне. Но воспользуется ли Ким этим при-
глашением, пока не ясно. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

КИМ СМЕНИЛ 
СТАРУЮ ГВАРДИЮ
В КНДР произошли 
масштабные перестановки  
в руководстве Народной армии

Когда Ким Чен Ын и экс-шеф северокорейской разведки Ким Ен Чхоль берутся 
налаживать международные связи, армия должна отойти на второй план.

c 1-й стр. ЦАПКИ 
СНОВА ПРИ 
ДЕНЬГАХ

4 июня корпус общественных наблюда-
телей на ЕГЭ-2018 неожиданно прирос еще 
одним членом. И не просто членом, а членом 
с приставкой VIP. Потому что именно в этом 
качестве в одной из московских школ зареги-
стрировался Владимир Жириновский, решив-
ший в день сдачи экзамена по истории лично 
благословить одиннадцатиклассников на это 
богоугодное дело.

Самопиара политиков, понятно, у нас никто 
не отменял. Но даже с учетом этого немало-
важного фактора российской жизни сцена 
освящения одного из единых госэкзаменов 
персональным присутствием главы думской 
фракции вышла достойной «Человеческой ко-
медии» Бальзака. 

Всего лишь пару-тройку месяцев назад, 
а именно в марте 2018 года, депутаты данной 
фракции во главе с Жириновским внесли в Думу 
законопроект... об отмене ЕГЭ как не оправда-
вшем ни одной из возлагавшихся на него на-
дежд. Дескать, ни тебе победы над коррупци-
ей, ни надежной и беспристрастной проверки 
знаний, так что с экспериментом надо кончать. 
И вот сейчас поворот на 180 градусов.

Впрочем, крутой поворот в крайне запу-
танных отношениях Жириновского с ЕГЭ обо-
значился не сейчас. Всего лишь через месяц 
после неудавшейся попытки сбросить ЕГЭ с 
образовательного парохода современности 
в Думе случился круглый стол, где Жиринов-
ский атаковал уже не сторонников, а против-
ников Единого государственного экзамена. 
За протестами последних, со знанием дела 
разъяснил он, стоят исключительно корруп-
ционеры и преподаватели, лишившиеся не-
праведных заработков на оценках выпускников 
и абитуриентов. 

Напрашивающийся сам собой вопрос: 
если так, то уж не те ли самые коррупционеры 
надоумили фракционеров ЛДПР выступить с 
проектом закона об отмене ЕГЭ, так и остался 
висеть в воздухе. Но это ничуть не помеша-
ло Жириновскому почтить ЕГЭ своим личным 
присутствием. 

Понятно, что выступать непосредственно 
на экзамене даже с самыми зажигательными 
речами нельзя, поскольку это отличный повод 
для апелляции на процедуру со стороны тех, чьи 
ответы на экзаменационные вопросы по какой-
то, пусть и иной, причине не задались. А пото-
му общение Жириновского с потенциальным 
электоратом прошло до начала исторического 
— в буквальном смысле слова — испытания. 
Политик решил потратить это время на то, чтобы 
морально поддержать выпускников, а заодно 
дать им несколько ценных советов по выбору 
будущей профессии. 

— Нужно быть уверенным в себе, ничего не 
бояться. Экзамены нужно сдавать без страха и 
нервов, не переживать. Нужно уметь сконцен-
трироваться на решении поставленной задачи, 
и тогда у вас все получится! — напутствовал он 
бледных от волнения участников испытания. 
Те не возражали.

Что же касается продолжения учебы, то 
тут, по словам Жириновского, имеются свои 
подводные камни. И в том числе снова происки 
коррупционеров — куда же без них: 

— Надо обращать внимание не на пре-
стижность вуза, а на то, насколько он вам под-
ходит. В популярном вузе может быть много 
«блатных», поступивших туда не в результате 
своих способностей, а потому что их родители 
— коррупционеры, — предупредил он. — Вы 
туда попадете, а никаких знаний не будет, они 
будут отвлекать вас от учебы. Они бездельни-
ки, а вам учиться надо. Не надо торопиться с 
выбором учебного заведения, главное — пра-
вильно выбрать будущую профессию, чтобы она 
пришлась вам по силам и по душе. От выбора 
профессии во многом зависит дальнейшая 
жизнь человека!

Под эти фанфары одиннадцатиклассни-
ки и приступили к экзаменам. И это глубоко 
символично. Как известно, атрибутами музы 
истории Клио являются скрижали и труба. А 
законодатель Жириновский легко соединил в 
одном флаконе и то, и другое.

РЕПЛИКА
Марина ЛЕМУТКИНА,
обозреватель

Глава ОПГ Сергей Цапок.

Особняк, который вернули 
Анжеле-Марии Цапок.
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  Николай ВАРДУЛЬ

Цены на бензин все горячее. 
Недовольство все жестче. При 
этом ничего неожиданного не 
происходит, все в значительной 
мере сделано вручную. Так что 
реляции о скорой победе над 
ценами на бензин, исходящие от 
ФАС или распространяемые как 
отчет о пожарном совещании у 
вице-премьера Дмитрия Козака, 
вызвавшего на ковер нефтяных 
генералов, не слишком убе-
дительны. Причины роста цен 
гораздо прозрачнее ближайших 
перспектив. 
Очередной бензиновый кризис будит вос-

поминания о песне «Benzin» когда-то почти 
культовой группы Rammstein. Не могу не на-
помнить слова: «Мне нужно время, а не героин, 
не алкоголь, не никотин. …Мне нужно такое 
горючее, как бензин». А он все дороже. 

Вот официальные данные Росстата: за 
апрель оптовые цены на бензин по отношению 
к марту выросли (внимание!) на 13%. Так что 
возмущающая нас динамика розничных цен — 
это цветочки. Почему цены производителей так 
резко вздернулись именно в апреле? 

В середине апреля, еще до выхода дан-
ных Росстата, глава ФАС Игорь Артемьев был 
вполне благодушен и пытался объяснить уже 
происходивший рост цен стандартно — се-
зонным фактором. Он, конечно, имеет место, 
весной топливо всегда дорожает: активизи-
руются автолюбители-«подснежники», растет 
спрос из-за начала сельхозработ. Но в апреле 
прошлого года оптовые цены (свидетельствует 
Росстат) выросли не на 13, а на 4,9%. Объяс-
нение точно неполное. 

Выросли цены на нефть. Это действитель-
но важный фактор. Но никуда не деться от того, 
что когда цены на нефть снижались, цены на 
АЗС не торопились следовать за ними. Почему? 
Потому что, по данным ФАС, в розничной цене 
на бензин 65–70% — это налоги (НДПИ и НДС) и 
акцизы. А эта фискальная составляющая только 
растет. 1 января 2018 года акцизы на топливо 
повышались последний раз. Сбор с каждой тон-
ны бензина увеличился на 678 рублей (+6,4%), 
с тонны дизтоплива — на 593 рубля (+8,4%). 
Это объяснение точнее, чем сезонный фактор, 
но почему рывок в оптовых ценах произошел 
именно в апреле? Потому что перед прези-
дентскими выборами их рост искусственно 
сдерживался, выборы прошли — и бензиновые 
производители решили взять свое. 

Это объяснение апрельского рывка опто-
вых цен. Общий же тренд вверх имеет еще одно 
важное объяснение, связанное с фискальной 

составляющей в цене. Это налоговый маневр 
в нефтяной отрасли. Механизм такой: ликвида-
ция экспортной пошлины на сырую нефть при 
росте налогов «на входе», прежде всего НДПИ, 
и акцизов. Смысл — перевод нефтяных доходов 
федерального бюджета с капризных, зави-
симых от конъюнктуры пошлин на надежные 
НДПИ и акцизы. Однако совершенно очевидный 
побочный результат — рост экспорта сырой 
нефти в ущерб внутренней переработке. Воз-
врат акцизов в виде отрицательной акцизной 
ставки за тонну переработанной нефти все-
мерный вывоз сырой нефти не останавливает. 
Предложения Минфина ввести повышающий 
коэффициент отрицательной ставки акциза 
за глубину переработки нефти пока остаются 
предложениями. Экспортная пошлина на нефть 
должна обнулиться к 2024 году, но нефтяники 
отозвались на рост акцизов и рост цен уже 
сейчас. В том числе и ростом экспорта бен-
зина. Есть компании, нарастившие его вывоз 
почти в 7 раз. 

Возникает вопрос: разве рост экспорта 
бензина не лучше вывоза сырой нефти? Это 
все-таки продукт переработки, не чистое сы-
рье. Оказывается, хуже. Потому что страдает 
внутренний рынок, растут цены. Но как тогда 
быть со следующим вопросом: разве обнуление 
экспортной пошлины не вызовет рост цен на 
нефть на внутреннем рынке, которые неми-
нуемо потянутся к мировому уровню? Разве 
в результате цены на тот же бензин не пойдут 
еще стремительнее вверх? 

На эти вопросы никто не отвечает. Но тогда 
ничего не остается, как вернуться к ручным 
методам регулирования цен. Что и происходит: 
с 1 июля акцизы обещано впервые снизить: на 
бензин — на 3 тыс. руб. на тонну, на дизтопливо 
— на 2 тыс. руб. Вызванные к Козаку руководи-
тели и хозяева нефтяных компаний пообещали 
цены «держать», а ФАС собирается повысить 
нормативы продаж бензина и дизтоплива на 
бирже до 15% и 7,5% соответственно. 

Снижение акцизов рост цен на бензин смо-
жет затормозить, если оптовые цены снова 
станут ниже розничных. Пока, однако, альтер-
нативы росту цен нет, обещай — не обещай. 
Что же касается 15%-ного норматива продаж 
бензина на бирже, то, как отмечают эксперты, 
уже сейчас нефтяники продают не меньше. Так 
что и ручные рычаги далеко не всесильны. 

Остается слушать Rammstein. 

— Настроения на мировых рынках в течение 
всей минувшей недели формировались под влия-
нием двух основных факторов: политического 
кризиса на юге Европы и обострения торговых 
войн между США и всем остальным миром. Сна-
чала Италия чудом миновала серьезный прави-
тельственный и парламентский кризис — там 
президент страны заблокировал формирование 
правительства из-за присутствия в нем на основ-
ном посту главного евроскептика. А в пятницу 
стало известно, что премьер Испании Мариано 
Рахой покинет свой пост после того, как конгресс 
депутатов страны вынес вотум недоверия его 
правительству. 

Что до основной новости недели, то Аме-
рика резко изменила свой подход в отношении 
возможных торговых войн: президент США До-
нальд Трамп объявил о дате введения пошлин 
на китайские товары на сумму $50 млрд. А с 1 
июня американцы ввели повышенные пошлины 

на импорт стали и алюминия уже против ЕС, 
что было воспринято Старым Светом крайне 
негативно. 

Отечественные же рынки всю неделю пре-
бывали в довольно спокойном состоянии, прак-
тически не реагируя на то обрушающиеся, то 
восстанавливающиеся рынки Европы и Америки. 
На настоящий момент умы инвесторов занимают 
дивидендные истории — большое количество 
корпораций практически ежедневно либо отчи-
тываются по результатам первого квартала, либо 
заявляют о размерах грядущих дивидендов. 

Итоговое за неделю изменение отечествен-
ных биржевых индексов было минимальным: 
индекс РТС закрыл неделю на уровне 1164 п., 
потеряв 0,48%, а индекс Мосбиржи оказался 
на отметке 2295 п., снизившись относительно 
закрытия предыдущей пятницы на 0,49%. 

Вероятней всего, на этой неделе основной 
темой, влияющей на поведение мировых фон-
довых, валютных и сырьевых рынков, станет 
обострение ситуации между США и ЕС по по-
воду введения повышенных пошлин на сталь 
и алюминий, а также возможное ограничение 
импорта в Америку европейских автомобилей 
и, естественно, ответные действия Старого Све-
та. Европейцы настроены весьма решительно, 
а учитывая сопоставимые размеры экономик 
макрорегионов и существенное отрицательное 
сальдо торгового баланса США, схватка может 
оказаться интересной. Для российских же рынков 
продолжают оставаться интересными отчеты 
наших корпораций и их дивидендная политика. 
К середине недели должен уйти с валютного 
рынка Минфин, закупающий валюту в рамках 
бюджетного правила, что могло бы оказать под-
держку рублю при условии сохранения высоких 
цен на нефть. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик  
ГК «Финам»: 
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— На минувшей неделе давление на курс 
национальной валюты оказывала наметившаяся 
коррекция на рынке энергоносителей на фоне 
разговоров о пересмотре ограничений по до-
быче нефти в рамках ОПЕК+ в сторону увели-
чения между главой российского Минэнерго 
и его саудовским коллегой на полях СПМЭФ. 
Дополнительную нервозность на рынки оказали 
события в Италии. Хотя на фоне соцопросов, 

которые выявили, что большинство населения 
страны желает остаться в еврозоне, этот фактор 
постепенно сходит на нет. В результате чего пара 
рубль–доллар вторую половину недели держа-
лась выше отметки 62 рубля/доллар. 

Текущая неделя пройдет под знаком раз-
горающейся торговой войны на фоне заявления 
минфина США о введении пошлин на импорт 
стали и алюминия из стран ЕС, Канады и Мек-
сики. Рынок внимательно следит за тем, какие 
теперь будут ответные меры на действия США. 
Все это говорит не в пользу чувствительных к 
риску валют, где рубль не является исключением. 
Против рубля играют продолжающиеся покупки 
валюты Минфином РФ и хорошая статистика по 
рынку труда в США, которая говорит в пользу 
ястребиного настроя в отношении дальнейшего 
роста ставки ФРС. Поскольку в результате этих 
событий пара евро–доллар опустилась до ло-
кальных минимумов, до уровня 1,16 доллар/евро, 
то вполне разумно покупать евро в преддверии 
отпусков уже сейчас. 

Повышенный спрос на национальную ва-
люту со стороны приехавших болельщиков на 
время чемпионата мира по футболу в России, 
безусловно, будет. Однако его влияние на курс 
рубля по сравнению с другими факторами будет 
незначительным. 
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Максим ТИМОШЕНКО, директор 
Департамента операций  
на финансовых рынках банка 
«Русский стандарт»:

ТАБЛЕТКА ОТ БЕДНОСТИОПАСНЫЕ 
МАНЕВРЫ

К чему приведет повышение НДС?

Что происходит с ценами 
на бензин?

Почти каждый день мы слышим об экономи-
ческих санкциях со стороны США или Евросоюза 
и угрозах для российских компаний и банков. 
При этом непонятно, есть ли какие-то риски 
у простых граждан, если банк, в котором они 
обслуживаются, попадет под санкции. Что будет 
с накоплениями, банковскими картами, пере-
водами родственникам за границу? Ответы на 
эти вопросы вы найдете в нашей статье.

Первый вопрос: что произойдет с вашим 
вкладом в иностранной валюте — долларах 
или евро, если банк, в котором он размещен, 
попал под санкции? Нужно ли бежать в банк и 
снимать все-все деньги? Спешим вас заверить: 
с вашим вкладом ничего не случится — он, 
как и раньше, в безопасности. Все условия по 
вкладу сохранятся. И, главное, вы можете за-
брать свой валютный депозит в любой момент 
в соответствии с условиями договора. Если 
вы начали паниковать уже сейчас, заранее, то 
можно поменять валютный вклад на рублевый 
депозит, по которому еще предлагаются и до-
статочно привлекательные ставки.

Кстати, стоит обратить внимание, что до-
статочно большое количество российских бан-
ков нормально работают в условиях санкций со 
стороны США или Евросоюза уже с 2014 года. 
Причем даже банки, к которым применяются 
самые жесткие ограничения, например, запрет 
на операции с долларами США, принимают и 
выдают вклады в этой валюте.

Второй вопрос, который чаще всего за-
дают читатели нашей газеты: смогут ли они 
пользоваться картами Visa или Mastercard. 
Здесь ситуация зависит от того, где вы пла-
нируете их использовать — в России или за 
рубежом.

На территории России карты этих между-
народных платежных систем будут работать 
в любом случае. Вы также сможете снимать, 
вносить и оплачивать покупки и услуги с по-
мощью этих карт, ваша зарплата будет зачис-
ляться также бесперебойно. С проблемами вы 
точно не столкнетесь. И вот почему: все рас-
четы по операциям по картам Visa и Mastercard 
любых российских банков, совершаемым на 
территории России в устройствах российских 
банков-эквайеров, уже сейчас осуществляются 
через операционно-клиринговый центр На-
циональной системы платежных карт (НСПК). 
Все российские банки являются участниками 
НСПК, которая позволяет обеспечить надеж-
ный, бесперебойный и безопасный процес-
синг внутрироссийских транзакций по кар-
там международных платежных систем Visa 
и Mastercard.

К сожалению, есть вероятность, что за гра-
ницей карты подсанкционных банков все же 
не будут действовать, но и тут есть несколько 
решений: во-первых, с карты можно снять на-
личные, во-вторых, сделать рублевый перевод 
на карту другого банка.

Третий вопрос — это переводы по картам 
Visa и Mastercard. Рублевые переводы можно 
будет совершать так, как и раньше: с карты на 
карту, в интернет- и мобильном банке, по рекви-
зитам. Тут вы можете использовать привычную 
схему. А вот валютный перевод можно будет 
сделать только так: снять валюту наличными и 
пополнить ими счет в другом банке. 

Многие спрашивают: если банк попадает 
под санкции, то картой этого банка нельзя бу-
дет расплатиться в своем любимом интернет-
магазине? Отвечаем: вовсе не обязательно. В 
интернете платежи по картам международных 
платежных систем будут проходить как обычно, 
если при транзакциях не используется принад-
лежащая Visa технология 3D-Secure. 

А вот если у вас до сих пор есть валютный 
кредит, после попадания банка под санкции 
ничего не изменится. Можно так же вносить 
наличные для погашения кредита в валюте, 
либо внести средства в рублях и далее скон-
вертировать их в валюту.

Иными словами, если ваша компания, в 
которой вы работаете, или банк, в котором вы 
держите все свои счета и вклады, попадет в 
санкционный список, то вам и вашим сбереже-
ниям ничего не грозит. Вы можете продолжить 
пользоваться практически всеми финансовыми 
услугами, как и раньше. 

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Санкции: есть ли поводы для беспокойства
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Гигабайты все дешевле

Россия переместилась с пятого на вось-
мое место в рейтинге стран мира по стоимости 
мобильного Интернета, сообщили аналитики 
Content Review. При этом с начала 2017 года 
средняя цена 1 Гб трафика снизилась в России 

на 35%: со 100 руб. до 65,2 руб. Дешевле всего 
1 Гб мобильной передачи данных стоит в Ира-
не (5,4 руб.; см. таблицу), Польше (16,8 руб.), 
Венесуэле (23,2 руб.) и Казахстане (49,5 руб.). 
Наиболее дорогой трафик в Японии (830,7 руб.), 
Южной Корее (797,5 руб.), а также Швейцарии и 
ОАЭ (771 руб.). Сохранять текущий уровень цен 
операторам становится сложнее, и эксперты 
прогнозируют повышение стоимости услуг в 
2018 году.

Бензин за неделю 
подорожал почти  
на рубль
По оценке Thomson Reuters Kortes, рознич-

ные цены на бензин с 28 мая по 1 июня в среднем 
по России выросли на 93–94 коп. — до 41,7 и 
44,53 руб. за литр Аи-92 и Аи-95 соответственно. 
Средняя цена дизельного топлива за отчетную 
неделю выросла на 90 коп. и составила 44,55 
руб. за литр. В последние месяцы на российских 
АЗС резко выросли цены на топливо. В связи с 
этим правительство решило снизить акцизы. С 
1 июня акциз на бензин снижен на 3 тыс. руб. на 
тонну, на дизтопливо — на 2 тыс. руб. С 1 июля 
их могут понизить еще на 700 руб. Кроме того, 
в правительстве обсуждается возможность 
повышения экспортных пошлин на бензин и 
дизельное топливо.

  Станислав БЕЛЫХ

Универсальных рецептов вкла-
дывания денег не бывает — все 
зависит от целей инвестора, вре-
менного горизонта и рисков. Рос-
сийский финансовый рынок сейчас 
находится в зоне риска. Ключевой 
фактор — новый виток санкций.

Вопрос инвестирования на длительный 
или короткий сроки все чаще поднимается рос-
сиянами из-за недавнего обвала курса рубля. 
Он, как известно, произошел после введения 
новых санкций против России со стороны 
стран Запада. Несмотря на то что рубль сумел 
восстановить большую часть потерь, страхи, 
что подобное может повториться, заставляют 
сограждан искать варианты удачного вложе-
ния своих сбережений. Причем не секрет, что 
многие не ищут дополнительных доходов, они 
просто хотят сохранить сбережения. 

Включение ряда ведущих российских 
компаний в список SDN в апреле уже спро-
воцировало волну распродаж на российском 
фондовом рынке. Однако процесс принятия 
взаимных санкций не ослабевает, а получает 
продолжение: в США идет работа над новыми 
санкциями из-за Сирии, Госдума готовит до-
стойный ответ. 

Тревога инвесторов растет. Даже незначи-
тельные положительные новости используются 
для роста и обыгрывания ценовых потерь на-
чала апреля. «Подобная ситуация продлится 
несколько месяцев, не исключено повторе-
ние масштабных распродаж в перспективе, — 
считает начальник аналитического отдела ИК 
«Русс-Инвест» Дмитрий Беденков. — Учитывая 
высокую волатильность, стоит сохранять кон-
сервативную стратегию вложений. С высокой 
вероятностью на фондовом рынке будут более 
благоприятные уровни для входа, и следует 
сохранять запас ликвидности для своевремен-
ного использования таких возможностей». По 
его мнению, в ближайшее время на валютном 
рынке из-за сильной нефти и высоких налого-
вых платежей давление на рубль сохранится: 
произойдет переоценка риска вложений в рос-
сийские активы в сторону увеличения. 

Глядя на недавние резкие колебания ру-
бля, у многих возникает желание перевести 
свои сбережения в валюту. В этом случае стоит 
помнить, что резкие скачки возможны как вверх, 
так и вниз. Так, после введения новых санкций 
курс рубля резко снизился, но буквально за пару 
дней отыграл половину этого спада. К тому же 
разгорающаяся торговая война между США и 
Китаем не на пользу доллару.

Также нужно помнить, что цены покупки 
и продажи различаются. «Чем выше скачки 
на рынке, тем больше разница. Если хочется 
уйти в валюту, то стоит выбрать паевые фонды 
или стратегии доверительного управления, 
вкладывающие в ценные бумаги, номинирован-
ные в валюте. В этом случае есть возможность 
также получить доход от роста котировок цен-
ных бумаг», — уверен управляющий директор 
УК «Сбербанк Управление Активами» Евгений 
Коровин. 

Однако большинство людей все же боятся 
риска. Более высокий доход при достаточно 
низких рисках предоставляет рынок облигаций, 
как государственных ОФЗ, так и корпоративных. 
«Доходности бондов могут составлять от 7% до 

9% годовых по бумагам с высокой степенью на-
дежности. Для этого потребуется открыть у бро-
кера индивидуальный инвестсчет или обычный 
брокерский счет. Можно также купить ОФЗ для 
населения с упрощенной процедурой открытия 
брокерского счета в уполномоченных банках», 
— считает аналитик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков. Напомним, облигации можно продать 
в любой момент без потери накопленного до-
хода, что отличает их от депозитов.

«Чтобы летом не волноваться за свои сбе-
режения, разумнее выбрать наиболее консер-
вативную стратегию и разместить средства 
на депозитах в крупных надежных банках, в 
облигациях и ПИФах облигаций. Тем, кто готов 
рискнуть и хотел бы поучаствовать в росте рын-
ка, мы рекомендуем до 30% портфеля оставить 
или разместить в ПИФы акций широкого рынка 
или индексные фонды», — рекомендует началь-
ник управления инвестиций УК «Райффайзен 
Капитал» Владимир Веденеев.

Однако эксперты предупреждают: само-
стоятельные сделки на рынке акций, облига-
ций, производных финансовых инструментов 
или валюты, а тем более активные спекуляции 
требуют определенного умения, навыков и хотя 
бы базового образования в этой области. Без 
перечисленных требований инвестор может на 

каких-то этапах суметь заработать приличную 
прибыль. 

Но мало кто умеет после такого успеха, как 
правило — случайного, остановиться. «Биржевые 
спекуляции без соответствующего опыта и обра-
зования рано или поздно приведут к существен-
ным финансовым потерям — новичок в итоге 
отдаст свои деньги профессионалу. Именно 
поэтому мы настоятельно рекомендуем инте-
ресующимся этим видом инвестиций пройти 
соответствующее обучение в профессиональных 
брокерских компаниях, имеющих большой опыт, 
высокий рейтинг и честное имя», — считает ана-
литик ГК «Финам» Алексей Коренев.

По мнению специалистов, на фондовом 
рынке стоит обратить внимание на бумаги с 
хорошими дивидендными перспективами и 
более низким риском попадания в санкционные 
списки. «Мы бы отметили акции «Энел Россия» 
и «Ростелекома», дивидендная доходность по 
которым может превысить 8,5%. Также сто-
ит отметить бумаги, имеющие поддержку с 
технической точки зрения. Например, акции 
«Лукойла» после просадки в цене почти на 10% 
восстановились на прежних ценовых уровнях», 
— уточнил Беденков.

Аналитики уверены: чтобы почувствовать 
доход от инвестиций, необходимо рассматривать 

более долгий срок инвестирования, чем квар-
тал. «Если срок инвестиций около года, то мы 
рекомендуем купить паи облигационных паевых 
фондов. Средняя доходность по таким фондам в 
прошлом году составила 11% годовых. При том 
что риски минимальные. Если рассматривать 
горизонт инвестирования в несколько лет, то 
можно инвестировать в покупку паев фондов 
акций, средняя доходность которых с начала 
2018 года уже принесла 6% инвесторам. Но 
просадки по таким портфелям могут быть су-
щественны», — рассказал аналитик УК «Альфа-
Капитал» Артем Копылов.

И все же эксперты уверены, что если речь 
идет о небольших промежутках времени для 
сохранения или приумножения средств, то 
рассчитывать лучше всего именно на валют-
ные колебания. «На короткий горизонт, ско-
рее всего, оптимальнее будет распределение 
средств между тремя валютами, с усилением 
веса доллара и евро суммарно до 70% от обще-
го объема средств. Рубли и доллары можно 
разместить на депозитах в банках, по евро 
из-за низких, почти нулевых ставок нет смысла 
этого делать», — считает начальник отдела 
аналитических исследований ИК «Универ Ка-
питал» Дмитрий Александров. Продвинутым 
гражданам он предложил разместить сред-
ства через механизмы репо с центральным 
контрагентом на Московской бирже. Но для 
этого нужно иметь брокерский счет и более 
солидную сумму для сделки.

Стоит выделить несколько общих реко-
мендаций, которые могут оказаться полезными 
инвесторам, желающим сохранить сбережения 
на лето. «Не забывайте про валютную диверси-
фикацию — валютные риски как никогда акту-
альны. Идеального распределения портфеля 
между валютами нет, классический подход 
— это 50/50 валюта/RUB, однако чем дольше 
ваш инвестиционный горизонт, тем больше 
должна быть валютная составляющая вашего 
портфеля», — рекомендует начальник управ-
ления продуктового развития «БКС Премьер» 
Александр Тараскин. 

По его словам, при формировании ва-
лютной части портфеля стоит покупать ва-
люту в разные моменты, тем самым получая 
усредненную цену покупки. Наилучший курс, 
как правило, у биржи. Поэтому подбирать 
финансовую организацию, через которую со-
вершать валютообменные операции, лучше с 
биржевыми или приближенными к биржевым 
курсами. Дело в том, что многие банки закла-
дывают большую маржу на валютообменные 
операции, причем особенно невыгодные курсы 
могут выставляться в моменты высокой во-
латильности валютных курсов.

Кроме того, эксперты рекомендуют рубли 
и валюту, которые вам понадобятся через не-
сколько месяцев, класть на короткие депози-
ты. Невыгодность досрочного снятия средств 
избавит от соблазна их спонтанно потратить, 
при этом деньги будут как минимум защищены 
от инфляции.

  Николай ВАРДУЛЬ

Правительство готовится повысить 
ставку НДС с 18 до 20%. Большин-
ство экспертов склоняются к тому, 
что игра сделана. У сторонников 
роста НДС железный аргумент: для 
выполнения майского указа пре-
зидента не хватает 8 трлн рублей 
(на шесть лет), а НДС — самый на-
дежный поставщик недостающих 
денег. Правда, его увеличение до 
20% все равно принесет в бюджет 
всего 2 трлн рублей, так что поиски 
дополнительных источников будут 
продолжены, но без повышения 
НДС — никак. 

Считать деньги и убеждаться, что их в лю-
бом случае не хватает для счастья, — занятие 
известное и малопродуктивное. Вместо того 
чтобы с головой нырять в бухгалтерию, стоит не 
терять из виду всегда любопытную тему соот-
ношения цели и средств. Каковы цели майского 
указа? Рост средней продолжительности жизни 
россиян, сокращение бедности, рост экономики, 
которая должна войти в пятерку сильнейших, рост 
конкурентоспособности граждан по своему об-
разованию и в целом по качеству жизни. И вот на 
свет появляется первое средство — повышение 
ставки НДС. Насколько средство соответствует 
целям майского указа? 

Будет ли рост НДС способствовать росту 
продолжительности жизни? Нет, совсем наобо-
рот. Помимо увеличения базовой ставки НДС 
предлагается отказаться от льготной ставки в 
10%. А эта ставка сегодня распространяется на 
продукты питания (кроме деликатесов), товары 
для детей, книги, учебники, периодические печат-
ные издания, лекарственные препараты. Именно 
эти товары подорожают больше всего. 

Возьмем для примера лекарства. Отмена 
льготной ставки приведет к росту цен на них 
на 10–12%, подсчитал директор аналитической 
компании RNC Pharma Николай Беспалов. По 
его словам, сейчас идет работа над внедрением 
системы маркировки лекарственных препаратов, 
затраты на которую тоже будут заложены в конеч-
ную стоимость. В итоге рост цен на лекарства 
может составить 12–15%. Резонно предположить, 
что существенное подорожание лекарств под-
толкнет тех, кто занимается их подделкой (как 
подорожание водки всегда приводит к росту 
производства фальшака). С другой стороны, в 

2017 году реальные доходы россиян сократи-
лись на 1,7%, и этот процесс продолжался три 
года подряд. Роста доходов в 12–15% нам не 
видать как своих ушей, значит, качественные 
лекарства становятся роскошью, значит, про-
живем меньше. 

А разве приведет к улучшению демогра-
фической ситуации неминуемое резкое подо-
рожание товаров для детей? Или разве уменьшит 
бедность увеличение вдвое, с 10 до 20%, ставки 
НДС на продовольствие? 

Может быть, экономика перейдет на бег? 
Если она и побежит, то в тень. Конечно, крупные 
компании этого не сделают, но что рост ставки 
НДС увеличит теневую экономику — совершенно 
очевидно. Так что резерв роста за счет выхода из 
тени отпадает. Рост НДС, наоборот, вытаптыва-
ет и без того слабые ростки роста (экономика 
России в этом году если и вырастет, то, скорее 
всего, не намного выше 1%). Особенно силь-
но пострадают, оказавшись под усилившимся 
фискальным катком, современные отрасли с 
высокой долей добавленной стоимости. Роста 
предпринимательской активности за пределами 
производств, ориентированных на экспорт (при 
экспорте НДС возвращается), можно не ждать. 
И это гораздо больший удар по экономике, чем 
неизбежное в результате роста НДС ускорение 
инфляции. Хотя он может замедлить снижение 
ставки ЦБ и удешевление кредитов. 

Конечно, задачу выхода экономики Рос-
сии в большую пятерку можно решить и в этих 
условиях. В Минэкономразвития показали, что 
если грамотно считать по паритету покупатель-
ной способности, то Россия уже в пятерке. При 
этом Россия по уровню ВВП в долларах уступает 
Калифорнии, всего одному штату США. Вряд ли 
президент согласится с подтасовками в реше-
нии поставленных им задач. Зато дистанцию до 
превышения средних мировых темпов эконо-
мического роста повышение ставки НДС точно 
увеличивает, а не сокращает. 

Вывод однозначен. Рост ставки НДС — са-
мый простой, но вовсе не самый эффективный 
вариант изыскания денег на выполнение майского 
указа. Указом прикрываться легко, но достаточно 
перечитать цели указа, как сразу становится 
понятно, что повышение НДС этим целям прямо 
противоречит. «Тщательней надо». 

Есть и последняя виньетка в виде бюрокра-
тической мини-притчи. Антон Силуанов, когда был 
просто министром финансов, горячо отстаивал 
«налоговый маневр», предусматривавший сни-
жение с 30 до 22% социальных страховых выплат 
при компенсирующем росте НДС с 18 до тех же 
22%. По крайней мере, этот маневр мог обелить 
часть теневой экономики, уменьшив долю «кон-
вертов» в выплате зарплат. И вот от маневра от-
казались, все ограничится только ростом ставки 
НДС. Зато Силуанов стал единственным первым 
вице-премьером. 

По идее, чиновник должен расти, если его 
идея воплощается. Но не у нас. В России чиновник 
может достичь карьерной вершины в тот самый 
момент, когда его главная идея оказывается в 
мусорном ведре. Значит, главное — не в способ-
ности выдвигать идеи, а в способности в нужный 
момент отказываться от них. Вот такой креатив 
по-русски. 

Как частному инвестору сохранить деньги на летние каникулы
СЕЗОН ВЫСОКИХ РИСКОВ
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«Очень много девушек были заве-
зены сюда еще на Кубок конфеде-
раций в 2017-м, — рассказывает 
правозащитница Маргрет Сатте-

руэйт. — Некоторые остаются здесь до сих пор, 
в том числе и против своей воли. Кто-то смог 
сбежать, но их тут же заменили новыми девоч-
ками. Недавно освободили четырех девочек-
подростков из Нигерии. Самое ужасное, что 
иностранки вообще не понимают, где они нахо-
дятся, зачем они здесь, без знания языка, ли-
шенные телефонов, компьютера, любых средств 
связи, даже если им удастся чудом освободиться 
из борделя — куда они пойдут? В прошлом году 
в Москве одна такая секс-рабыня бегала по го-
роду, пока не набрела на доброго таксиста, ко-
торый помог ей обратиться в полицию. Девушки, 
которых пачками доставляют в страну под какое-
то значимое событие, в данном случае спортив-
ное, совершенно бесправны».

О том, что 11 российских городов, где прой-
дет мундиаль, ждет резкий рост проституции, 
общественники предупреждали еще год назад. 
Ничего удивительного — так было во всех странах, 
где до этого встречали чемпионат мира. 

«Конечно, мы хотим, чтобы Москву представ-
ляли спортивным городом, а не тем, где можно все 
и ничего за это не будет, — говорит Илья Савельев, 
общественный деятель и активный борец с сек-
суальным рабством. — К сожалению, в западном 
представлении существует такое понятие, что 
русские женщины легкодоступны. Что это только 
у них феминистки заявляют о насилии и домога-
тельствах, а наши молчат и терпят. Хотя, конечно, 
абсолютное большинство россиянок не такие».

Сейчас во всем мире мода на экзотику. Осо-
бенно на африканок и азиаток. Африканки, о них 
пойдет разговор позже, зачастую вообще не 
осознают, куда их привезли; послушные, забитые 
азиатки со знанием русского языка из бывших 
республик СССР догадываются, что их ждет, но 
вырваться не могут — они не просят о помощи, 
не в их это менталитете, стыдно, боятся огласки. 
«Когда мы приходили с «контрольной закупкой», 
фактически ловлей на живца в московские борде-
ли, то у всех девушек при виде телекамеры сразу 
начиналась истерика, больше всего их волновало 
даже не то, что они подвергаются постоянной 
сексуальной эксплуатации, а то, что об их образе 
жизни узнают на родине», — недоумевает Илья 
Савельев.

...На самом деле Земфиру зовут Гюлей. Ей 23 
года и она родом из Узбекистана. Приехала сюда 
на заработки вместе со своим парнем. Хотели 
собрать деньги на свадьбу. Семья Гюли не очень 
богатая, и поэтому ее отпустили (так она расска-
зывает), хотя обычно за незамужними девушками 
на выданье родные строго следят — позор, если 
вышла не девственницей, вот побываешь заму-
жем, тогда можешь делать все, что угодно. 

В прошлом году Гюле с женихом удалось 
накопить нужную сумму, в Москву вернулись, 
потому что снова потребовались наличные — 
теперь на строительство дома, любимый обещал 
любить и беречь, но вскоре бросил. Возвращаться 
домой, да еще и оставленной женой — «сама 
виновата» — девушка не смогла, жить было не на 
что, подруги, так утверждает Земфира, помогли 
найти новое «место», да еще и с проживанием. 
Повезло. Судя по всему, Земфира не сама реши-
лась на этот шаг — стать проституткой: в Москве 
ее изнасиловали, после чего стало «все равно». 
Что воля, что неволя. Со мной она согласилась 
пообщаться не для того, чтобы что-то изменить 
в своей жизни, она вообще не задумывается о 
завтрашнем дне. Возможно, это последствие 
психической травмы. «99 процентов девочек, 
вовлеченных в этот бизнес, пережили когда-то 
насилие, это помогло сломать защитные барьеры 
психики, уничтожило нормальные границы стыд-
ливости», — продолжает Илья Савельев.

Посттравматическое стрессовое расстройс-
тво у секс-работниц, по данным медиков, практи-
чески не лечится и приравнивается к «афганскому 
синдрому» у ветеранов войн и жертв репрессий 
и пыток. Требуется больше года планомерной 
работы психологов, чтобы те немного пришли в 
себя и перестали испытывать панические атаки, 
флешбэки — яркие воспоминания о пережитом 
кошмаре. Но кто будет заниматься психотерапией 
с приезжими нелегалками?

Девушки из Узбекистана и Таджикистана 
находятся в самой низовой ценовой категории. В 
среднем у Гюли-Земфиры по 3–4 клиента в день. 
Она пока хорошенькая и не сильно потасканная, 
котируется среди мужчин. Квартиру под «офис» 
сутенеры снимают в спальном районе, хоть и 
недалеко от метро. Домой в Узбекистан она не 
торопится. Предстоящий чемпионат мира Гюлю, 
как и большинство ее «подруг», не сильно вол-
нует, хотя она и понимает, что скорее всего этот 
месяц будет горячим. «Недавно у нас на квартире 
появились новые девочки, работы будет много, — 
признается она. — Есть и мои землячки, таджички 
есть, даже кореянки. Некоторые почти не говорят 
по-русски. Мы им помогаем освоиться».

За последние годы в этом криминальном 
бизнесе в России стало гораздо меньше украинок 
и молдаванок. Оно и понятно, те же жительницы 
Незалежной, получив теперь безвизовый въезд 
в Европу, предпочитают работать на Западе, на-
пример, в Польше, это и спокойнее, и по деньгам 
из-за низкого курса рубля там выходит выгоднее. 
Впрочем, число гастарбайтерш из Донецка и 
Луганска как раз возросло.

Ну и, конечно, африканки. Этих подвозят пря-
мо к мундиалю — как свежий товар в условиях 
повышенного спроса. Существует целая мафия, 
которая занимается обработкой и транспортиров-
кой «шоколадок» из Нигерии. По данным правоза-
щитников, сейчас в Москве трудятся десятки тысяч 
темнокожих путан. Самое ужасное, что фактически 
их используют бесплатно — в лучшем случае дают 
рублей 500 с клиента, организаторы рассчитывают 
на то, что наивные девушки не понимают, куда 
попали, и не могут пожаловаться. Многие ниге-
рийки, я общалась с ними сама, искренне верили, 
что ехали в Россию плести африканские косички в 
парикмахерских. А потом стало поздно.

Но есть и те, кто начал карьеру ночной бабоч-
ки еще дома примерно с 14 лет. Каждая четвертая 
секс-рабыня из этого региона, кстати, заражена 
ВИЧ — клиенты в Нигерии, а особенно в городе 
Бенин, считающемся столицей тамошней прости-
туции, не любят предохраняться. Об этом тоже 
не мешало бы знать болельщикам.

— Для работы девушек начинают обрабаты-
вать еще на родине. В Африке существуют различ-
ные способы давления на людей. Вы слышали про 
вуду? Это один из методов, — рассказывал мне 
Кенни, россиянин африканского происхождения, 
который профессионально занимается спасени-
ем своих землячек из лап сутенеров.

— Как это — при помощи вуду?.. — пере-
спрашиваю я.

— Девушек специально запугивают, что они 
умрут, если сбегут из борделя. Отрезают прядь 
волос с головы и с лобка, еще берут немного 
крови… Есть много способов. Могут куклу смас-
терить. Могут курицу убить на глазах девушки и 
сказать, что если она решит убежать, то закончит 
так же, как эта курица. 

— Какой идиотизм!
— Но девушки верят. Они зомбирова-

ны. А в России остаются совсем одни. Кто им 
поможет?

В прошлом году Кенни спас из лап работор-
говцев почти 500 своих соотечественниц. Помог 
восстановить документы и депортироваться по 
суду — это самый простой и быстрый способ 
навсегда покинуть Россию. Но накануне чемпи-
оната серьезные люди вроде бы настоятельно 
рекомендовали ему приостановить свою волон-
терскую деятельность — так это или нет, но Кенни 
не выходит на связь. 

Некоторые будущие проститутки прибывают 

к нам по туристической визе, которая вскоре ис-
текает, и «туристки» становятся вне закона. Куда 
им деваться? Только идти в бордель. Большинство 
же приезжают как обычные студентки. Хотя за 
последний год, когда об этом виде секс-трафика 
стало известно, к липовым студенческим при-
глашениям африканок, особенно в российских 
региональных вузах, стали относиться гораздо 
строже. «Кое-где вообще прикрыли эту лавочку, 
но насколько это правда, понять и оценить пос-
ледствия мы сможем только после чемпионата», 
— продолжает Маргрет Саттеруэйт.

Не меньше  
третьего размера
В Санкт-Петербурге приближение мирового 

первенства, если честно, почти не чувствуется. Те 
же привычные скопища иностранных туристов, 
как и всегда. Разве что носятся по городу юные 
консультанты, чаще всего слабого пола, на авто-
самокатах-сигвеях, отвечают на любые вопросы 
приезжих. Эта вакансия висит на всех сайтах о 
работе. Почему же другие девушки выбирают не 
честную работу консультантов, а проституцию, и 
насколько их решение добровольно и принято в 
здравом уме и твердой памяти? Об этом я спроси-
ла Бориса Конакова из петербургского Кризисного 
центра для женщин ИНГО. Именно они и размес-
тили в Интернете скандальную петицию о том, что 
в преддверии ЧМ-2018 в их родном городе растет 
вербовка женщин в секс-индустрию.

— Почему возникла эта петиция? 
— Мы хотели поставить вопрос ребром. Все 

11 российских городов, где будут проходить мат-
чи, ожидает большое количество иностранных 
туристов. Основываясь на данных предыдущих 
чемпионатов мира, например, в Бразилии и ЮАР, 
мы видим, что там в это время целенаправленно 
вовлекали в проституцию большое количество 
девушек и женщин, которые потом так и остались 
в секс-рабстве. Будущий чемпионат также чре-
ват ростом числа тех, кто может потенциально 
пострадать от сексуального насилия во время 
его прохождения. В меру наших сил мы сейчас 
пытаемся это предотвратить.

— Как же вам удалось достать данные 
о тех, кто устраивается работать в бордели 
перед ЧМ?

— Мы взяли крупнейшую соцсеть «ВКонтак-
те» для анализа объявлений о вакансиях. Здесь 
очень много пабликов и сообществ, посвященных 
именно поиску работы. Мониторили по ключе-
вым словам с помощью заданного алгоритма, 
и всего через несколько часов выявили по счет-
чику, что если за февраль этого года было 800 
объявлений с подозрительными вакансиями, 

но не заблокированных и не удаленных, то уже в 
марте — свыше 8000 подобных заявок. Сейчас 
вообще цифры зашкаливают. При этом нужно 
понимать, что существуют и другие соцсети, а 
также специализированные ресурсы по поиску 
работы, которые мы не проверяли в силу того, что 
у нас нет таких возможностей. Конечно, если это 
нужно, то спектр исследования можно расширить 
и получить более полную картину происходящего. 
Представляете, что на самом деле творится?

— Но так это дело добровольное, навер-
ное. Хотят в проститутки и идут. Если женщи-
на совершеннолетняя, то это ее осознанный 
выбор, разве не так?

— Мы так не думаем. Наш центр придер-
живается «шведской модели»: проституция не 
является свободным выбором человека, это всег-
да принуждение и обман, иногда физический 
и всегда психологический. В апреле в Санкт-
Петербурге проходила мастерская НКО по так 
называемым открытым данным. Команда нашего 
центра участвовала в ее работе тоже. Мы пыта-
лись отыскать хоть какие-то точные сведения 
об объемах вовлечения в секс-индустрию, но 
ничего, кроме полицейских сводок, не нашли. 
Сведения закрыты.

— А объявления в Интернете носили от-
крытый характер? 

— Нет, большая их часть была завуалирована 
тоже, юридически не придерешься. Хотя все по-
нятно и без этого. Мы вычленили несколько форм 
подачи информации такого рода. Во-первых, 
это хэштеги «Работа, девушки, высокий доход, 
без опыта» — и сразу выскакивают однотипные 
объявления. При этом везде написано крупными 
буквами «Не интим». Это тоже должно насторо-
жить. Много объявлений об эскорт-услугах — но 
тут уже напрямую говорится о том, что пред-
стоит сопровождение, хотя подробности и не 
указываются. Еще один новый тренд — требуется 
помощница руководителя с третьим размером 
груди и знанием английского языка. 

— Кто же соглашается на подобные ва-
кансии? Говорят, это могут быть приезжие 
абитуриентки — пик матчей как раз придет-
ся на зачисление в вузы, многие приедут в 
Санкт-Петербург поступать и заодно подра-
ботать. Студентки остаются на лето.

— Тут нужно понимать, что ищут девушек с 
неустойчивым финансовым положением. Конеч-
но, большинство не думает, что их ждет, и даже 
соглашаясь на временную и, как им кажется, 
хорошо оплачиваемую работу, уверены, что это 
ненадолго. Всего на месяц. Но по факту получится 
кабала – могут отобрать документы, заставить 
работать чуть ли не круглосуточно, подсадить на 
наркотики. Болельщики, которые к нам приедут, в 
том числе из стран, где введена ответственность 
для потребителей секс-услуг, быстро поймут, что 
здесь им за это ничего не будет, да еще и ценник 
низкий. Это чревато тем, что крупные города 
типа Москвы и Петербурга может вскоре ожидать 
всплеск секс-туризма, как, например, Германию, 
где проституция легализована, или Эстонию, куда 
приезжают за коммерческим сексом из соседних 
Исландии, Швеции и Норвегии. 

Превратится ли Россия после чемпионата 
мира в столицу мирового секс-туризма, покажет 
время. «А пока болельщики должны понимать, что 
если они покупают в России секс, то с большой 
долей вероятностью они покупают кого-то, при-
нужденного к сексу», — уверена правозащитница 
Маргрет Саттеруэйт.

Клиент всегда неправ
Понятно, что иностранцы отправляются в 

нашу страну не только за футбольными эмоци-
ями, но и за любовью. Большую шумиху вызвала 
недавно вышедшая в Аргентине инструкция по 
соблазнению русских девушек на мундиале. Во 
время обычной лекции о том, что ждет их в России 
— традиции и все такое — участникам, игрокам, 
тренерам и журналистам раздали брошюру, одна 
из глав которой была конкретно посвящена близ-
кому общению с русскими красавицами. «Что 
делать, чтобы иметь шанс», — и хотя вскоре бук-
леты изъяли, а скандальные страницы вырвали, 
инструкция разлетелась по Интернету.

В Аргентинской футбольной федерации сра-
зу заявили, что не имеют к этому безобразию со-
вершенно никакого отношения. Во многих странах 
это действительно стремное дело — оказаться 
замешанным в секс-скандале. И только в России 
его участникам обычно ничего не грозит. Если 
девушку, уличенную в проституции, хотя бы штра-
фуют от 1500 до 2000 рублей, то мужчина вообще 
выходит сухим из воды. В отличие от многих дру-
гих государств, где снять проститутку является 
наказуемым деянием именно для потребителя. 
«Девушка — жертва, как ее можно наказывать? 
Виноват именно тот, кто покупает живой товар, 
не было бы спроса, не было бы и предложения», 
— считает Маргрет Саттеруэйт.

В Швеции проституция запрещена, клиент 
несет уголовное наказание за использование 

чужого человеческого тела — это расценивается 
как вид насилия. Наказание — до шести месяцев 
лишения свободы. Согласно опросу, свыше 80 
процентов граждан страны с этим согласны.

В Эстонии секс-просвет является частью 
школьной программы. Причем там не только рас-
сказывают, как у нас любят повторять, как и с кем 
заниматься любовью, но и выслушивают иногда 
неприятные откровения бывших проституток, 
которые «завязали» и прошли длительную пси-
хологическую реабилитацию.

В России ни одна общественная организация 
в данный момент не имеет права заниматься 
сексуальным образованием подростков согласно 
ФЗ 436 «О защите детей от информации, причи-
няющей вред их здоровью и развитию».

С одной стороны, это и хорошо. Но с дру-
гой — не из этих ли детишек потом вырастают 
равнодушные взрослые, которым плевать на все, 
кроме своего удовольствия?

«Бывает, конечно, что во время рейдов по 
борделям до выяснения всех обстоятельств посе-
тителей задерживают на том основании, что вдруг 
они окажутся сутенерами или охранниками, — по-
ясняет правозащитник Илья Савельев. — Их даже 
могут вместе с девочками отправить в отделение. 
На самом деле с правовой точки зрения мужчины 
могут и отказаться туда ехать, хотя обычно со-
глашаются. Это является единственной для них 
профилактической воспитательной мерой».

Илья Савельев уже больше двух лет вместе 
с полицией принимает участие в рейдах по бор-
делям и сексуальным притонам, которые рас-
положены в частных квартирах. Общественники 
совершают фальшивые «контрольные закупки». 
Вызволяют девочек. Правда большинство сво-
боде почему-то не рады и скоро возвращаются 
обратно. А уж взывать к здравому смыслу со 
стороны мужчин-клиентов и вовсе бесполезно. 
«Во время чемпионата планируется распростра-
нять среди болельщиков специальные флаеры 
и пивные подстаканники, где будет написано, 
что Россия против того, чтобы платить за секс. 
Хотелось бы верить, что этот благой посыл на 
кого-то подействует, хотя он и капля в море», — 
рассуждает Савельев.

Ну а пока в большинстве крупных городов 
— основных участников проведения ЧМ-2018: 
Краснодаре, Сочи, Нижнем Новгороде, Калинин-
граде, Екатеринбурге, Питере и Москве, — начи-
нают работать кризисные центры, где женщины, 
пострадавшие от физического, сексуального, 
психологического насилия, а также трафикинга 
(торговли людьми) смогут получить бесплатную 
поддержку юристов и профессиональных психо-
логов. Все сведения об этих организациях есть 
в Интернете. 

Юлия Силуянова, координатор движения 
«Альтернатива» против рабства:

— План работы на чемпионат мира нами 
уже составлен. Обо всем говорить пока не могу, 
некоторые мероприятия закрытые, но уже есть 
договоренность с полицией о проведении сов-
местных рейдов, есть также отработанные ме-
ханизмы выявления жертв трафикинга в ходе 
оперативных разработок. Посольство Нигерии 
обещало дать своих волонтеров, молодежь из 
диаспоры, которые станут помогать с переводом 
и психологической помощью тем девушкам, ко-
торых мы можем найти в борделях.

Что касается клиентов, то они подчас даже 
не осознают, что существует такая проблема — 
девушки, которых принуждают к занятию про-
ституцией. «Да ладно, у меня столько их было, 
и все соглашаются добровольно» — некоторым 
людям бесполезно объяснять, что есть разные 
ограничения, психологические и лингвистичес-
кие, которые иногда не позволяют женщинам 
открыто признавать такие вещи. Особенно если 
речь идет об иностранках, африканках, китаянках, 
тайках — подчас они просто не могут попросить 
о помощи.

Работаем совместно с правозащитными 
организациями, которые занимаются в том числе 
и предотвращением торговли людьми — «Безо-
пасный дом», «Неволи. Нет», открываем единую 
бесплатную горячую линию на нескольких языках 
на время чемпионата мира.

По телефону 8(800)550-71-40 могут зво-
нить не только жертвы сексуального рабства; 
мы предвидим, что, возможно, будут и другие 
обращения — тех, кто пострадал от физического 
насилия, от прочих эксцессов. Естественно, мы 
никого в беде не оставим, поможем обратиться в 
полицию, перенаправим туда, где могут оказать 
медицинскую помощь.

Мы также планируем размещать флаеры в па-
бах и барах, открытки и календарики на рекламных 
стойках в отелях, где коротко расскажем о том, что 
происходит в России в сфере торговли людьми. 
Большую помощь нам оказывает англоязычная 
пресса, она старается заранее информировать 
болельщиков о том, что их может ждать.

Екатерина САЖНЕВА,  
Санкт-Петербург — Москва.
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ПОДМОСКОВЬЕ

ОПАСНЫЙ 
ПЕРЕХОД СДЕЛАЮТ 
БЕЗОПАСНЫМ
Минтранс откликнулся 
на просьбы жителей 
Валентиновки
1 июня в заметке «Трагедию 
пережили, переход остался», 
опубликованной под рубрикой 
«Правда жизни», наша газета 
рассказала об опасностях, 
которые подстерегают жителей 
поселка Валентиновка 
городского округа Королев 
при переходе через 
железнодорожные пути на этой 
платформе.

Четыре года назад здесь произошла 
трагедия: у станции Валентиновка при пе-
реходе на другую сторону погибли 76-летняя 
старушка и ее внучка-инвалид...

Тогда на месте ЧП власти оперативно 
оборудовали современный и безопасный 
переход. А вот с другого края платформы, 
который пересекает также огромное коли-
чество жителей, в том числе и инвалидов, 
этого сделано не было. Жители пожаловались, 
что  рискуют там оказаться под колесами 
электропоездов...

Официальный комментарий на вы-
ступление «МК» дала пресс-служба ми-
нистерства транспорта и дорожной инф-
раструктуры Московской области:

«Министерство транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской области совмес-
тно с представителями Московской железной 
дороги проведет обследование наземно-
го перехода через железнодорожные пути 
на платформе Валентиновка в г.о. Королев. 
Обследование этого объекта инициировано 
региональным минтрансом после обращений 
местных жителей.   

Представители нашего ведомства и же-
лезнодорожные службы проверят норматив-
ное состояние перехода, после чего будут 
приняты соответствующие решения. 

Вместе с тем нужно отметить, что в 2015 
году на остановочном пункте Валентиновка 
в рамках инвестиционной программы ОАО 
«РЖД» был построен новый современный 
пешеходный переход, расположенный с про-
тивоположной стороны платформы, примерно 
в 280 метрах от первого перехода. Он обору-
дован световой и звуковой сигнализациями, 
накопительными площадками, резинокор-
довым настилом, ограждением и знаками, 
отвечает всем требованиям безопасности 
пассажиров. 

Стоит еще раз напомнить, что железная 
дорога является зоной повышенной опаснос-
ти. Переходить железнодорожные пути необ-
ходимо только в специально установленных 
местах, убедившись в отсутствии приближа-
ющегося поезда. Следует неукоснительно 
соблюдать правила дорожного движения, 
которые распространяются на переход же-
лезнодорожных путей. Так, велосипедистам и 
водителям мопедов запрещается пересекать 
железнодорожные пути, управляя транспор-
тным средством». 

Владимир БЫКОВ.

Экзотические 
красотки пользуются 
повышенным спросом.

НОВЫЕ РАБЫНИ  
ДЛЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА

Когда-то 
телефоны 
«ночных 
бабочек» 
висели на 
каждом 
столбе.  
А теперь —  
в Интернете.
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Фирма гарантирует 
местным жителям: 
никаких запахов
Многомесячная эпопея с 
выбросами свалочного газа  
на полигоне «Ядрово» близится  
к завершению.  
В минувшее воскресенье здесь 
провели пробный запуск 
высокотемпературного факела.  
А в эти дни идут пусконаладочные 
работы по утилизации свалочного 
газа.

Можно отметить, что оборудование (самое 
современное, проверенное во многих странах 
Европы) прибыло в Волоколамский район на 
двух машинах из голландского города Анделста. 
Технические характеристики установок поража-
ют — особенно россиян, которые привыкли, что 
мусор просто закапывается в карьерах и потом 
накапливается целыми десятилетиями.

Ну так вот, теперь в «Ядрово» все будет 
совсем не так. Выделяющийся с полигона газ 
будет сжигаться в факеле при температуре 
1000–1200 градусов. 
Это позволит убивать 
все вредные вещест-
ва, накапливающиеся 
в теле полигона. Сам 
вредный газ, посту-
пающий в факельную 
установку, сгорает в 

ней моментально, в течение 0,3 секунды. А завод 
по утилизации полностью автоматизирован и 
управляется с компьютера, где на дисплее в 
режиме реального времени отображаются все 
стадии процесса. 

Голландские подрядчики, которые занима-
ются полигоном ТБО «Ядрово», гарантируют мес-
тным жителям полное соблюдение экологических 
стандартов — раз. И исключение неприятных 
запахов — два. Правда, второе обещание будет 
выполнено только по окончании всех пускона-
ладочных работ. А до них, кстати говоря, рукой 
подать. Как заверяют специалисты, основные 
работы завершатся до 15 июня. Осталось по-
терпеть еще немного и еще чуть-чуть.

Чтобы сдать объект «под ключ» и не до-
пустить просачивания испарений в атмосферу, 
иностранным спецам понадобилось сделать 
почти 5000 проколов в теле полигона. Установить 
гибкие вертикальные и горизонтальные скважины 
для сбора газа, смонтировать в разных местах 
газосборочные колодцы. На них «закольцована» 
вся система, и с помощью специальных мембран 
газ будет непрерывно поступать в проделанные 
каналы.

Кроме того, для надежности тело полигона 
будет укрыто несколькими слоями различного 
материала. И засыпано песком. 

 Это дополнительная гарантия изоляции 
свалки от внешнего мира. К тому же позволит 
исключить риски самовозгорания.

Но теперь это уже история. И остается на-
деяться, что со счастливым концом.

На очереди другие полигоны ТБО в 
Подмосковье...

 Владимир ЧУПРИН.

В современном мире каждая минута на счету, 
поэтому тратить время на поиск нужного магазина 
никому не хочется. Но найти мультибрендовый 
бутик в городе не составит абсолютно никакого 
труда. Он удобно расположен в торговой галерее 
«Гранд Марина», находящейся на первой берего-
вой линии, неподалеку от нового яхтенного порта, 
куда заходят  самые современные и дорогие яхты. 
Привлекает своим неподражаемым дизайном и 
внешнее оформление бутика. Новое пространство 
оформлено в узнаваемой стилистике московских 
магазинов Mercury: декорировано характерными 
драпировками и контрастными черными рамами, 
с витринами, похожими точь-в-точь на сцену в об-
рамлении струящихся портьер. В общем, пройти 
мимо будет сложно!

Ну и теперь о главном: для ценителей элит-
ных брендов в бутике настоящее раздолье, ведь 
здесь представлены десятки самых известных 
и элитных марок. Это Rolex, Hublot, Chopard, 
Mercury, Garrard, Graff, Messika, Pasquale Bruni, 

Mikimoto, Stephen Webster, de Grisogono, Zenith, 
а также S.T. Dupont. Хочется обратить особое 
внимание ценителей уникальных вещей, кото-
рые найдут здесь часы, ювелирные украшения и 
аксессуары, созданные специально для России. 
Что примечательно, приобрести эти великолеп-
ные изделия можно исключительно в магазинах 
в Сочи, Москве, Санкт-Петербурге и Екатерин-
бурге. Именно в этих четырех городах уже давно 
построены роскошные магазины Mercury. Так, в 
Москве компания открыла 11 мультибрендовых 
магазинов. Mercury есть как в центре города, так 
и за городом, в Барвихе. В Санкт-Петербурге  
ценителей ювелирной красоты радует 2 бути-
ка, которые находятся в Тоговом доме ДЛТ и в 
Гранд-отеле «Европа». Магазин Екатеринбурга 
расположен в гостинице «Хаятт Ридженси Екате-
ринбург». Ну и, конечно, давние клиенты знакомы 
с еще одним магазином в Сочи, который открыт 
в отеле «Родина Гранд Отель и Спа».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СОБЫТИЕ

ЮВЕЛИРНЫЙ ПОДАРОК ОТ MERCURY ЖДЕТ В СОЧИ

Лето — прекрасная пора для отдыха и новых покупок. Особенно если эти покупки 
сделаны в легендарном Сочи, который в последние годы все больше привлекает 
респектабельную публику не только уникальными природно-климатическими 
условиями, но и прекрасной инфраструктурой. Настоящий сюрприз ценителям 
качественных и дорогих ювелирных изделий сделала компания Mercury, которая 
открыла в Сочи еще один ювелирно-часовой магазин. Таким образом, в этом ку-
рортном городе значительно расширился ассортимент изделий ведущих мировых 
марок, что, конечно, радует настоящих ценителей ювелирной красоты.

У нового яхтенного порта открылся
эксклюзивный мультибрендовый бутик
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В ЯДРОВО ПРИШЕЛ ФАКЕЛ ИЗ ГОЛЛАНДИИ
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Так сейчас выглядит 
старый переход.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Запретная игра 
для царей  
и монахов
У историков есть три версии происхождения 

игральных карт. Первая вполне укладывается 
в современное утверждение о том, что все 
вокруг китайское. Правда, карты из Под-
небесной по внешнему виду больше похожи 
на домино, чем на привычные колоды для 
дурака или покера. Ученые сходятся на том, 
что в Китае они появились в VIII веке и на 
первых порах использовались вместо денег. 
Мастей было всего три: монета, две монеты и 
много монет. Несложно догадаться, держатель 
какой карты считался богаче остальных. 

Другая версия гласит, что карты пришли 
в Европу из Египта. По ней в древности еги-
петские мудрецы записали всю мудрость мира 
на золотых табличках. 56 из них стали в итоге 
игральными картами, а остальные 22 преврати-
лись в карты таро. 

Наконец, третья версия подтверждает проч-
ную связь карточных игр с религией. Ее сторонники 
уверяют, что карты — это изобретение средне-
вековых европейцев XIV века. Первопроходцами 
и самыми заядлыми картежниками оказались… 
монахи. Причем играли святые отцы в условиях 
строжайшей секретности и жутко рисковали, ведь 
карточные игры считались делом небогоугод-
ным и были строго запрещены. Такой же запрет 
действовал и в России, куда, по легенде, карты 
завез некто Черчелли: не то итальянец, не то не-
мец. Мистический иностранец прибыл в Москву 
с сундучком, завернутым в черную с красными 
разводами шаль (прямо как цвета карточных 
мастей!). Новое развлечение стало настолько 
популярно, что почти сразу было объявлено не 
только грехом, но и уголовным преступлением. 
О картах впервые упоминает уложение 1649 года 
царя Алексея Михайловича. Оно предписывало с 
картежниками поступать так же, как и с ворами: 
бить что есть силы, отрубать пальцы и руки. При 
этом сам царь-батюшка был не просто игроком, 
а настоящим фанатом карточных игр. В одной из 
московских хроник тех лет описано убранство 
царских палат. В них летописец увидел целых семь 
колод. Тем не менее законотворцы к картежни-
кам были беспощадны. Для впервые пойманных 
предусматривалась порка, а рецидивистов ждала 
тюрьма.

Жанна д’Арк  
и красноармейские звезды
Еще одна головоломка для историков — что 

означают масти и достоинства карт. И если с двой-
ками, семерками и десятками все понятно, то кто 
такой, например, джокер? 

— Достоверной информации о том, кто был 
прообразом джокера, нет, — объясняет исто-
рик Евгений Саранский. — Известно только, что 
это довольно молодой персонаж по сравнению 
с остальными. Он появился в XIX веке. С одной 
стороны, это легкомысленная фигура в шутовском 
костюме с бубенчиками. Но на старинных картах 
этот персонаж изображался со скипетром, на 
который нанизаны человеческие головы. Потом 
художники создали более мягкую версию и за-
менили головы на музыкальные тарелки. Но оче-
видно, что он фигура, облеченная безграничной 
властью, способная мимикрировать и подменять 
собой любую карту. Он даже сильнее короля. По 
мнению некоторых исследователей, джокер — 
олицетворение дьявола. Такая же дьявольская 
личина и у туза. Он также наделен практически 
неограниченной властью и способен побить любую 
другую карту.

А вот короли и дамы — персонажи куда более 
мирные. У них даже есть реальные исторические 
прототипы. Так, прообраз дамы пик — это грече-
ская богиня Афина и Жанна д’Арк. При создании 
дамы червей художники вдохновлялись образом 

Елены Троян-
ской. Ну а короли — 

это самые известные правители 
древности: библейский царь Давид (пики), Карл 
Великий (червы), Юлий Цезарь (бубны) и Александр 
Македонский (трефы). 

Валет, как поясняют историки, — это слуга 
или вассал. Конкретных исторических прототи-
пов у него нет — не заслужил, дескать. Кстати, 
отечественные любители азартных игр и вовсе 
переименовали валета в холопа. 

Что касается мастей, то здесь у историков 
тоже есть любопытная версия, которая очень не 
нравится представителям церкви. Якобы трефы — 
это крест, на котором был распят Иисус. Пики — 
копье судьбы. Червы — губка на трости, которая 
упоминается в Евангелии: «один из воинов взял 
губку, наполнил уксусом и, наложив на трость, 
давал Ему пить». Ну а бубны — символ четырех-
гранных гвоздей, которыми руки и ноги Иисуса 
были прибиты к кресту. 

Кстати, у молодой советской власти в эпо-
ху нэпа была попытка избавиться от привычных 
«церковных» мастей и ввести свои, пролетарские. 
На новых картах красовались серпы, молоты и 
даже красноармейские звезды. Однако вскоре 
карты были признаны символом буржуазного 
разложения и вновь попали под запрет.

Не меньше тайн и вокруг рубашки — оборот-
ной части карты. Обычная на первый взгляд сетка 
долгое время служила идеальным подспорьем для 
шулеров. Дело в том, что в старину художники ста-
рались сделать уникальным даже рисунок в виде 
простых полосок. Живописцы почему-то считали 
ниже своего достоинства клепать одинаковую 
сетку для всей колоды. А так как простора для 
фантазии было мало, они рисовали полоски на 
разном расстоянии друг от друга. У каждой карты 
было свое, уникальное сочетание линий. Шулерам 
приходилось изрядно напрячь извилины, но они 
умудрялись запоминать замысловатые комби-
нации. А значит, и разгадать, какие карты держит 
перед собой противник во время игры, было делом 
техники. Когда заговор был раскрыт, изготовители 
карт договорились делать рубашку безликой. 
Теперь на всех картах рисунок совершенно оди-
наковый. Правда, это может быть как привычная 
решетка, так и любые причудливые художества. 
Но они все равно будут как под копирку. 

Тройка, семерка, хипстер
По словам коллекционеров, карты за послед-

ние пару веков пережили настоящую революцию. 

Карточные эксперты шутят, что любая старинная 
игральная колода сильно смахивает на иконостас. 
Традиционно для карт художники использовали 
всего пять цветов: желтый, красный, синий, серый 
и черный. Такая скудная палитра сохранялась сто-
летиями, так как эти оттенки можно было получить 
из натуральных красителей. А потом они просто 
закрепились и стали классикой жанра. Жестким 
канонам подчинялись и картинки. Король обязан 
быть именно королем. Даже сдвинуть ему корону 
на бок считалось непозволительной дерзостью. 

Изменить оформление карт художникам 
удалось только после Великой французской ре-
волюции. Тогда монарших особ свергли не только 
с реальных, но и с картонных престолов. Вместо 
них живописцы стали изображать греческих богов 
и героев античного мира. 

В России же стало модным рисовать карты по 
национальным мотивам. Как рассказывают исто-
рики, самую яркую серию таких карт создал Иван 
Билибин. Знаменитому иллюстратору русских 
сказок придумать новые образы заказал князь 
Дмитрий Голицын. В итоге у Билибина получилось 
настоящее произведение искусства. Вместо ко-
ролей — древнерусские князья. Дамы — дород-
ные боярыни. А валеты напоминают настоящую 
дружину славянских витязей-богатырей: «Одеты 

сказочными витязями в облачении с византийским 
оттенком, — отчитывался в письме заказчику ху-
дожник. — Ни восточных карт, ни царей Иродов 
нет. Рисую денно и нощно. Но рисовать карты мне 
очень нравится, особенно когда рисуешь так, как 
находишь правильным и в карточном отношении, 
и в смысле стиля».

Теперешние художники тоже могут дать 
неограниченную волю креативу. Король может 

запросто превратиться в модного хипстера, 
который только что вышел из барбер-шопа. А ва-

лет — в ковбоя на лошади или грозного индейца. 
А бывают варианты совсем уж на любителя.

— У меня однажды был крайне необычный за-
казчик, — рассказывает производитель игральных 
карт из Санкт-Петербурга Геннадий Макаров. — Он 
оказался администратором группы в соцсети, 
в которой сидят фанаты маньяков-убийц. Этот 
товарищ заказал партию колод с их портретами. 
Я поначалу перепугался. А вдруг напечатаю, а 
потом сяду в тюрьму за пропаганду преступной 

деятельности? Пошел в по-
лицию советоваться. 

Они сказали, что 
ничего страшного, 
все законно. 

Кстати, рисо-
вать карты — рабо-

та уникальная, под-
властная далеко не 

каждому живописцу. 
Как поведал Макаров, 

сам он много лет искал 
идеального художника, 

который сможет сделать 
правильную зеркальную 

картинку. Конечно, с со-
временными технологиями 

можно было бы сделать это и 
на компьютере. Но такой способ 

подходит только для китайских 
колод из газетного киоска. Каче-

ственная же колода — это всегда 
дизайнерская работа с эскизами, 
нарисованными вручную.

— Мне присылали образцы 
своих работ профессиональные 
известные художники, мне нра-
вились их эскизы, и я давал им 
пробный заказ, — вспоминает 
эксперт. — Но всякий раз оказы-
валось, что карты эти люди рисо-
вать совершенно не способны. 
У них верхняя часть никогда не 
совпадала с нижней. Они не могли 
просто «отзеркалить» картинку. 
Вместо этого начинали фантазировать, а в картах 
так делать нельзя. Чисто случайно я наткнулся в 
соцсети на молодую художницу, которая нарисо-
вала идеально. Оказалось, что она тату-мастер. 
В принципе здесь нет ничего удивительного. Когда 
рисуешь по коже живого человека, надо делать 
все четко. Права на ошибку нет.

С тузом к доске!
В среде корифеев Российского карточного 

общества (это организация, которая собирает и 
хранит все мировые традиции на тему игральных 
карт) ходит школьный анекдот:

— Вовочка, а ты считать умеешь?
— Умею! 1, 2, 3... 8, 9, 10. 
— А дальше?
— Валет, дама, король, туз.
Шутки шутками, но с помощью игральных 

карт действительно учили. Они были чем-то вро-
де дидактического материала по математике, 
диалектике, логике, астрономии и даже военно-
му делу. Например, в начале XVI века польский 

монах, бакалавр теологического факультета в 
Кракове Томас Мурнер выпустил учебные карты, 
при помощи которых преподавал логику. Причем 
учил своих студентов таким необычным способом 
он так успешно, что бедолагу даже обвинили в 
колдовстве. Для современных же психологов в 
такой методике нет ничего необычного. Любой 
кусочек картона с ярким изображением — это так 
называемый опорный сигнал. Он хорошо запоми-
нается и с легкостью воспроизводится учеником, 
а также позволяет запомнить сложные цепочки 
чисел или событий. 

Для России же карты стали не просто хоро-
шим способом отвлечь школьников от скучных 
записей в тетрадках, но и настоящим символом 
благотворительности и поддержки детей-сирот. 
В 1766 году в Российской империи вышел сенат-
ский указ, который обязывал клеймить карты. 
Требование распространялось как на отечествен-
ную продукцию, так и на импортную. Штемпели 
надлежало ставить на червонном тузе красной 

краской. Проставление клейма 
было чем-то вроде госуслуги. И за 
нее бралась госпошлина. Правда, 
собранные таким способом деньги 
не растворялись и не оседали в 
карманах у вороватых чиновни-
ков, а отдавались в пользу вос-
питательных домов для сирот и 
беспризорников. За игру картами 
без клейма полагался штраф. Эти 
средства также шли в пользу до-
мов милосердия. Изначально на 
штемпеле изображалась сирена. 
Но начиная с 1783 года клеймо 
приобрело вид пеликана, выкарм-
ливающего птенцов собственным 
сердцем. Впоследствии символ 
стал эмблемой знаменитой на весь 
мир Императорской карточной фа-
брики в Санкт-Петербурге, которая 
впоследствии была переименова-
на в Комбинат цветной печати. Фа-
бриканты передавали на обучение 
детей по рублю с каждой произве-
денной и проданной колоды.

«Подкидной» 
Геббельс и валет 
курильщика

Есть у игральных карт и со-
всем непривычное применение. 
Их можно использовать… для про-

паганды. Например, Российское кардиологиче-
ское общество взяло этот необычный пиар-ход на 
вооружение и заказало российским художникам 
серию карт на тему здорового образа жизни и 
вредных привычек. В колоде оказались и под-
выпивший монарх, и дама-курильщица, и даже 
валет-наркоман. А зеркальное их изображение 
показывало, какими бы красавцами они были, 
если б не пагубное пристрастие к табаку или 
горячительному. 

Но самую мощную карточную авантюру 
затеяли не медики, а военные. Вскрылась она 
совершенно случайно, когда в 1943 году наши 
бойцы обнаружили в брошенных гитлеровцами 
окопах под стенами Ленинграда необычную 
колоду. Карты были выполнены фабричным спо-
собом, но привычные карточные фигуры на них 
заменялись карикатурами на фашистских глава-
рей. Вообще, игры в карты в нацистской армии 
были под строжайшим запретом. Но солдаты, 
как водится, правила нарушали и перекидыва-
лись в картишки втайне от офицеров. Сильнее 
всего наших военных поразило то, что «истинные 
арийцы» не стеснялись играть в карты, на кото-
рых были изображены карикатуры на Гитлера и 
верхушку Рейха. Оказалось, что идея вброса 
антифашистских карт в немецкие войска возник-
ла у советского командования еще в 1941 году. 
Группе художников было дано задание создать 
эскизы с максимально смешными карикатурами. 
Лучшими были признаны работы ленинградского 
художника Василия Власова. 

«Отправился я ранним утром, затемно, плел-
ся по заснеженным улицам пустынного города, 
часто отдыхал. Работники литографии показали 
мне большое количество игральных карт. Осо-
бенно меня интересовали карты из Германии — 
хотел схватить их дух, чтобы, скажем, так на-
зываемые рубашки, оборотные стороны наших 
антифашистских карт, ничем не отличались от 
привычных для немцев. В мастерскую вернулся 
только к ночи, вконец обессиленный», — вспо-
минал впоследствии Власов. 

Колода под прикрытием
Еще одна тайна за семью печатями — это 

сам производственный процесс на карточных 
фабриках. Точнее, крупных фабрик на территории 
нашей страны уже не осталось. Ленинградский 
Комбинат цветной печати закрылся в начале «нуле-
вых», почти все его корпуса снесли, а оставшиеся 
отдали под склады. Коллекционеры и ценители 
карт стали сетовать на засилье китайского шир-
потреба. Качественные же колоды из средства 
легкого заработка превратились в редкий продукт, 
за которым коллекционеры гоняются почти так же, 
как за картинами на мировых аукционах. 

— Самая известная компания по произ-
водству игральных карт находится в США, штат 
Цинциннати, — говорит Геннадий Макаров. — Это 
закрытое предприятие. Чтобы туда попасть, клиен-
там приходится записываться за три месяца. Но и 
на ленинградском комбинате секретность была по-
хлеще, чем в Пентагоне. Когда машина приезжала 
за заказом, ее пропускали в особую зону, откуда 
ничего не видно, загружали коробки с картами в 
кузов и сразу велели уезжать восвояси. 

Главная причина такой таинственности — мно-
жество профессиональных секретов производ-
ства. По словам экспертов, правильные игральные 
карты — это не простой кусок картона с рисунком, 
а настоящее чудо инженерной мысли.

Например, чтобы колода эффектно превра-
щалась в «ромашку» одним движением руки опыт-
ного крупье или заядлого игрока, у карт должно 
быть особое покрытие. Естественно, формулу 
мастера держат в строжайшей тайне. Единствен-
ное, что нам удалось выведать, — это не лак, а 
специальное масло. При слове «лак» изготовители 
вообще морщат нос и делают такое выражение 
лица, будто их оскорбили до глубины души. А вот 
их секретное масло — это другое дело. Оно тон-
чайшим слоем покрывает поверхность карты и 
позволяет ей скользить по столу и легко двигаться 
при перемешивании колоды, но при этом не вы-
скальзывает из руки игрока. Особенным должен 
быть и материал, из которого сделаны карты. 

— Привычный картон не подойдет, он про-
свечивается, — объясняет эксперт. — Нужен осо-
бенный, многослойный. У него по краям бумажный 
слой, а в середине прокладывается карбон или 
графит. Эти материалы абсолютно черные, не 
пропускают свет. Второй вариант — это пластик. 
Он не просвечивается, а для игроков это самое 
важное. Так что если вы на коробке с колодой 
видите надпись «100% пластик» — это знак пре-
миальности колоды по своему функционалу и 
потребительским свойствам.

Вторая причина играть в детективов — черес-
чур пристальное внимание всевозможных ревизо-
ров из проверяющих органов. Хотя официального 
запрета на изготовление игральных карт нет. Но 
«благодаря» пресловутым административным 
перегибам чиновники и ревизоры предпочитают 
дуть на воду и посещать такие цеха с проверками 
чаще, чем хотелось бы. Так что сегодня и без того 
скудный карточный бизнес работает в основном 
для коллекционеров и корпораций, которые за-
казывают карты в качестве необычных сувениров 
для рекламных акций и выставок. Правда, сами 
они уверены, что скупать дизайнерские колоды 
ничуть не менее достойная инвестиция, чем по-
купка акций на бирже. 

— Сегодня особый шик — создавать карты по 
какой-то отдельной теме, — объясняет Геннадий 
Макаров. — Из чисто игровой истории карты сегод-
ня превращаются в дорогой сувенирный продукт 
и объект для инвестиций. Например, сегодня вы 
покупаете необычную колоду за тысячу рублей. 
А через пять лет продадите ее, возможно, уже за 
25 тысяч. Особенно важно, если у вас колода в 
хорошей упаковке: необычном футляре или по-
дарочной коробке с золотым тиснением, да еще и 
нераспакованная. Для некоторых коллекционеров 
это настоящий фетиш.

На прощание Геннадий Макаров вручил мне 
в подарок целых четыре колоды собственного 
производства. Одна — с автогонщиками и хип-
стерами. Вторая — по мотивам русских сказок. 
Третья и вовсе больше напоминает набор му-
зейных открыток: на каждой карте сцены охоты 
императора Александра II — акварели художника 
российского императорского двора Михая Зичи. 
Что на четвертой колоде — не знаю. Ее я решила 
оставить запечатанной, следуя совету дарителя. 
Кто знает, может, это и вправду инвестиция, не-
подвластная скачкам курса доллара и цены за 
баррель нефти? 

Татьяна АНТОНОВА.
Фото предоставлено  

Русским карточным обществом.

В начале мая наш коллега Иван Петров, путешествуя по 
Турции, забрел в древний христианский храм. Каково же было 
его удивление, когда на одной из колонн он обнаружил не 
фрески с ангелами или профилем кого-нибудь из апостолов, 
а изображение мастей игральных карт! Неужто византийские 
священники в перерывах между литургиями баловались 
картишками? Или у сердечек и ромбиков, которые всем известны 
как червы и бубны и прочно ассоциируются с шулерами и 
краплеными картами, на самом деле есть еще и другой смысл? 
Как с помощью игральных карт научиться математике и где в 

колоде спряталась Жанна д’Арк? Почему главной 
эмблемой русских картежников стал раненный в сердце 

пеликан и как карты помогли освободить блокадный 
Ленинград? Об этом в историческом 

расследовании «МК».

МАСТЬ 
ИМУЩИЕ

«МК» раскрыл  
тайны производства 
игральных карт 

Режиссер-дебютант Михаил Кукушкин 
снял картину «Дар» по роману «Золо-
тая струя» курганского писателя Сергея 
Жмакина, входившего в лонг-лист одной 
престижной премии. Начинающий кине-
матографист и предположить не мог, на-
сколько актуальным станет его творение 
в свете нападения вандала на шедевр 
Ильи Репина «Иван Грозный убивает сво-
его сына». 

Герой картины, выдворенный на пенсию с 
предприятия, которому отдал больше сорока лет 
доблестного труда, открыл в себе необычный дар. 
Справит физиологическую нужду — и на тебе 
шедевр. Портрет на снегу желтого цвета — точная 
копия реального человека. От заказчиков отбоя 
нет. Но и копию знаменитого полотна Репина он 
способен сделать: Иван Грозный в желтых тонах 
поражает воображение зрителей. И сырье эко-
логически чистое. Называется «урина», а если 
проще, то моча. «Писающий мальчик», а точнее 
пенсионер, наделал шума своей необычной тех-
никой. Галереи стали гоняться за его шедеврами. 
Важные люди из Москвы и местное начальство 
стали в гости захаживать. А новоиспеченному 
творцу стыдно смотреть в глаза своему брату — 
рабочему с завода. Актер Юрий Оборотов и сам 
чего-то стеснялся, а потому отказывался от роли. 
Пришлось уговаривать. «Мне было неловко, но по-
том я согласился, поскольку, как и мой персонаж, 
я был против этой затеи. Собственно, поэтому и 
согласился. Мне ничего и не пришлось играть. Да, 
это хохма, но она высветила многие проблемы 
российской жизни». 

Спрашиваю у Михаила Кукушкина, что он по-
чувствовал, узнав о трагических событиях в Третья-
ковской галерее. «Для меня это событие совсем не 
выгодно. Я-то думал совсем о другом и привлекать 
внимание таким образом не собирался.  

Прошла на Открытом российском кинофести-
вале в Сочи и премьера последнего фильма Веры 
Глаголевой. После ее смерти картину заканчивали 
коллеги. Вся российская часть была снята при жиз-
ни Веры в Тульской области. Экспедиция в Казах-
стан, о которой она мечтала, состоялась позднее 
усилиями подруги Веры — продюсера Натальи 
Ивановой. Теперь картина называется не «Глиняная 
яма», а «Не чужие». На премьеру приехала дочь 
Веры Анна Нахапетова. Она и получила приз за 
свою прекрасную маму — человека редкой души, 

которую очень любили кинематографисты.
Пьеса Ольги Погодиной-Кузьминой, на основе 

которой написан сценарий, когда-то привлекла 
внимание Алексея Балабанова. Он сделал свою 
версию, и это наверняка было бы жесткое и тра-
гическое кино. Не успел. А Вера Глаголева, как 
человек совсем другого склада, изменила финал, 
чтобы оставить зрителю надежду, но материал 
этому сопротивлялся. Поэтому какие-то вещи 
кажутся неоправданными — многие поступки 
героев, и особенно характер молодого азиатского 
мужчины, национальность которого намерен-
но не конкретизируется. Главное, что он человек 

другой культуры, со своей внутренней драмой. 
Его сыграл актер из Казахстана Санжар Мади. 
Он здесь чужак, замкнутый одиночка, которому 
надо как-то выживать. Он рубит мясо на рынке, это 
его работа, женится на женщине с двумя детьми, 
которых выставляет из дома, не своего, а их по-
койного отца, погибшего в глиняном карьере. Па-
раллельно он заводит роман с сестрой своей жены. 
Женские роли сыграли Лилия Волкова из Театра 
им. Моссовета, Анна Капалева — из «Электро-
театра», Татьяна Владимирова — из Театра.doc. 
Три женщины с куриными мозгами, не способные 
любить. Но трагического накала в фильме нет, а 
он необходим, отсюда и ощущение, что чего-то 
главного не произошло. 

От «Войны Анны» Алексея Федорченко тоже 
ждали другой степени трагизма, искали парал-
лелей с дневником Анны Франк, а он ничего по-
добного не закладывал: «У меня вообще таких 
мыслей не было. Это история выживания. Можно 
вспомнить Робинзона Крузо или Маугли. Все па-
раллели случайны». 

Когда-то Федорченко нашел в Интернете 
реальную историю — взрослая женщина рассказы-
вала о своем детстве, как 12-летней девочкой два 
года пряталась в немецкой комендатуре на Полтав-
щине. И снял камерную картину о 6-летней девочке, 
победившей во Второй мировой войне. Главную 
роль сыграла Марта Козлова — прирожденная 
актриса. Вела себя как настоящий профессионал. 
Лишь однажды заявила, что не будет сниматься, 
уйдет из проекта, потому что ненавидит помидоры, 
а надо было по роли их есть. Пришлось напичкать 
овощ сиропом, чтобы продолжить работу. Марту 
тоже нашли в Интернете по портрету, сделанному 
ее мамой — профессиональным фотографом. 
Теперь Алексея Федорченко спрашивают, почему 
Украина не упоминается в картине. Он отвечает: 
«Евреев убивали не только в Киеве, а везде. И 
не только немцы, но и местные жители. Это не 
украинская проблема, а проблема планеты Земля, 
и конкретизация не нужна. Марте надо выжить, 
поесть, сходить в туалет, а все остальное не имеет 
для ребенка значения. Выжить и совершить по-
ступок — именно в таком порядке». 

Марта Козлова не боялась ни мышей, ни крыс, 
которых ее героине приходилось есть. Испугалась 
лишь дыма в камине: «Нечем было дышать». На 
встречу с журналистами она принесла игрушку 
— хомячка Хому. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Геннадий Макаров — 
мастер своего дела.

Печатный станок для 
карт образца XIX века.

ПИСАЮЩИЙ 
МАСТЕР 
Кинематографисты 
придумали то, что 
Третьяковке и не снилось

Алексей 
Федорченко  
в футболке  
с портретом  
Олега 
Сенцова.

Страшный сон горожанина — стройка 
под окнами. А если она идет в самом 
центре города, на и без того узкой ули-
це, — сон становится просто кошмар-
ным. Последние шесть месяцев в Петро-
веригском и в соседнем Старосадском 
переулках идут «раскопки». Москвичам 
приходится ходить по шатким мости-
кам, а машинам стоять в пробках, деля 
узкую дорогу с тракторами и самосва-
лами. И все эти полгода жители не име-
ют понятия, кто же разворотил землю 
в самом центре столицы. Ни одной та-
блички, не говоря уже о плакатах, на за-
борах нет.

«МК» прошелся по стройке, а потом нашел 
таинственных строителей всего одним звонком 
из редакции.

...Маросейка выглядит привычно: куча лю-
дей, бегущих по своих делам, пьющих кофе на 
открытых летних верандах, болтающих по теле-
фону. Но стоит свернуть в переулок — и следа от 
лоска не остается. 

В начале переулка — в той части, где он пер-
пендикулярен Маросейке, — канавы. Весной их 
можно было бы, думается, назвать каналами. 
Заглянуть в них не получается — все огорожено 
сеткой. Внимательно разглядываем прозрачный 
забор — ни щитов, ни плакатов, ни даже прикле-
енной бумажки — ничего, выдающего строителей, 
нет. Мешковина, обычно покрывающая сетку и 
скрывающая стройку от лишних глаз, свернута. 
Такая открытость строителей миру радует, но 
некоторая загадка все же остается.

Трубы валяются чуть дальше, уже рядом с 
Российским военно-историческим обществом. 
Впрочем, в той же гамме — оранжевые, пласт-
массовые, свалены в одну кучу. Рядом с ними 
нет даже охранника — бери не хочу! 

Пытаюсь вместе с прохожими свернуть  
дальше. Но нет — дорогу нам и еще десяткам 
машин с Маросейки перегородил самосвал.

— Да что же это такое! — возмущается деду-
ля с палочкой. С локтя у него колоритно свисает 
авоська. — Тротуар с двух сторон огородили, 
идти можно только по дороге.

Стройка растянулась до самого конца 
переулка. Пришлось жаться к заборам, заодно 

осматривая каждый сантиметр — вдруг где висит 
какой-никакой плакатик? Увы, на протяжении 
всего переулка только голая сетка, песок и плитка, 
пока еще лежащая аккуратными стопками.

Машинам, которые смогли как-то объехать 
самосвал, пришлось пристроиться прямо за трак-
тором — как он там только оказался! 

— Плитку кладем, — говорит молодой па-
рень, вытирая со лба пот — не то от солнца, не 
то от усердных трудов. А что — все-таки на два 
тротуара работа, а плитка на вид тяжеленная — 
огромные каменные глыбы. Где-то между глыбами 
из земли уже торчат те самые трубы. 

Картина начинает потихоньку складываться: 
видно, трубы зарывают в канавы, а после всю 
красоту прикрывают плиткой. Только вот кто?

К магазинчикам и домам заботливо проло-
жены досочки. Может, там продавцы знают, что за 
строитель устроил местным веселую жизнь? Нет, 
не знают. И в оптике, и в детском центре. 

— Ходить по этим доскам невозможно, я все 
время боюсь, что упаду, — пожаловалась «МК» 
пожилая жительница района Наталья. — Полгода 
уже по ним ходим! И ладно бы работа кипела, так 
нет, неделями может никого не быть! Тишина и 

покой, только мы тут как на минном поле.
Сворачиваем в соседний, Старосадский 

переулок. Заборы все тянутся и тянутся... Таких 
крупных раскопок в центре не было, пожалуй, с 
прошлого года.

...Солнце медленно поднимается, на улице 
начинает припекать. Пока несколько сонных муж-
чин в робах лениво подметают уже уложенные 
гранитные плиты, на другой стороне улицы в те-
нечке дремлет водитель. На большой оранжевой 
машине надпись — «Мосводоканал». Ага, вот и 
первая зацепка! 

— Трубы меняем, — ответил один из рабочих. 
А когда уже наконец положат — это же неважные 
детали... Тем более вот тут, в Старосадском, рабо-
ты явно близки к завершению: плитка уже лежит, 
местами даже ровно. 

На улице Забелина стройка обрывается так 
же неожиданно, как и началась. И снова — обыч-
ная московская жизнь: куча людей, бегущих по 
своим делам, пьющих кофе на открытых летних 
верандах, болтающих по телефону... 

— Признаем свою вину, — покаялись в пресс-
службе префектуры Центрального округа. — 
«Мосводоканал» меняет коммуникации, а далее 
подрядчик проводит благоустройство переулка. 
Чтобы потом не вскрывать плитку, «Мосводо-
канал» сначала меняет коммуникации, а потом 
уже проводится благоустройство. Но мы все 
исправим, таблички с информацией о работах 
там появятся.

Когда же тракторы покинут переулок? В Де-
партаменте капитального ремонта ответить опе-
ративно нам не смогли... Интересно только, что 
тянущаяся полгода проблема — «неизвестно кто у 
моего дома роет землю целых шесть месяцев» — 
решилась с помощью всего одного звонка. Да, 
мы не знаем, когда именно завершатся работы 
но зато теперь у жителей перед глазами будут 
все имена-пароли-явки: они будут знать, куда 
звонить, если что-то пойдет не так.

Как рассказали «МК» жители переулка, в 
понедельник на заборе у стройки действительно 
появилась табличка, гласящая о том, что город 
извиняется перед жителями за предоставлен-
ные неудобства... О сроках и исполнителях работ 
информации на плакате нет. 

Любовь КУЛЯБКО.

«МК» нашел «тайную» 
стройку в самом центре 
города

СТРАШНЫЙ СОН  
В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ
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Около полугода 
стройка  
в Петроверигском 
переулке оставалась 
инкогнито.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Участник поединка на 
шпагах или пистолетах. 4. Высшее духовное 
звание в христианской церкви, присваиваемое 
обычно главе церковного округа. 10. Перерыв 
между действиями спектакля. 11. Духовный 
отец партии. 13. Минеральная краска цвета 
осеннего парка. 14. Земля, омываемая водами 
Мирового океана. 15. Основное помещение 
архива. 16. Деревянный молоток, работающий в 
паре с долотом. 18. Обмен репликами во время 
ссоры. 20. Прибыль, полученная с лотерейного 
билета. 22. Высшее учебное заведение совет-
ских инженеров. 23. Многоместная карета, в 
которой ехала Джейн Эйр. 24. Тренировочный 
бой боксеров. 27. «Обкуривание» мяса или 
рыбы. 30. Член партии, представляющей ин-
тересы землевладельцев. 32. «Пытка» мятого 
чистого белья раскаленным утюгом. 34. Музей-
усадьба художника Репина. 35. Маленькая 
картина. 36. Игорная зона пенсионеров из 
соседних домов. 38. «Рататуй» в венгерской 
кухне. 39. Спичечный «маракас». 40. Юная 
яблонька из питомника. 41. Большой круглый 
хлеб. 42. Весенний сумчатый гриб.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Длинный коврик в коридоре 
квартиры. 2. «Муза», вдохновляющая воюще-
го ночью волка. 3. Хозяйка, у которой в углах 
паутина, а в раковине гора грязной посуды. 
5. Советский школьник в красном галстуке. 
6. Печальная участь несанкционированных 
гаражей. 7. Самая кровожадная из рыб Ама-
зонки. 8. Тяжелоатлет, выполняющий рывок 
и толчок. 9. «О» в таблице Менделеева. 10. 
Национальность Майкла из сериала «Универ». 
12. Мазь для кожаной обуви. 17. Колючий бар-
барис с мелкими кислыми ягодами. 19. Точка 
зрения, отстаиваемая участником полемики. 
20. Мясной ингредиент в салате-коктейле. 21. 
Непутевый и ленивый внук в речи деревенской 
бабушки. 25. Кисточка в арсенале брадобрея. 
26. «Холмик» на носу. 27. Спортсмен с черным 
поясом. 28. Соотечественник певца Энрике 
Иглесиаса. 29. Дамский подхалим. 31. Ватага 
цыплят при маме-курице. 33. «Кубок» с оливко-
вым маслом, что вручали победителям состяза-
ний на Панафинейских играх. 34. Документ на 
авторское право. 37. Цветок, упавший на лапу 
Азора. 38. Датский конструктор, о котором 
мечтает каждый мальчишка.

“Московский коМсоМолец”    
5 июня 2018 года 

  стр.

МОЯ МОСКВА 7ГОРОДКРОССВОРД

ЗЛОБА ДНЯ

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ИЮНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ростбиф. 4. Галстук. 
10. Должник. 11. Углерод. 13. Овен. 14. Дыба. 
15. Гладиолус. 16. Охапка. 18. Талант. 20. 
Тумблер. 22. Агрессия. 23. Пистолет. 24. 
Продавец. 27. Флотилия. 30. Артикль. 32. 
Свинья. 34. Атлант. 35. Бандитизм. 36. Удав. 
38. Икры. 39. Ледокол. 40. Обслуга. 41. На-
гоняй. 42. Баранка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рыболов. 2. Трон. 3. Из-
жога. 5. Атеист. 6. Свод. 7. Куранты. 8. Акаде-
мия. 9. Губошлеп. 10. Демагог. 12. Дыхание. 
17. Календарь. 19. Автопилот. 20. Тусовка. 
21. Роскошь. 25. Радикал. 26. Цитадель. 27. 
Фокстрот. 28. Изнанка. 29. Истукан. 31. От-
мычка. 33. Яблоня. 34. Амплуа. 37. Вето. 38. 
Игла.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 8(499)705-68-28, 
8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»   

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% 

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!
25.08.2018
29.08.2018
14.09.2018-
23.09.2018

08.07.2018-
19.07.2018

24.09.2018
13.10.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»
 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 
дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)- О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ - МАНДРОГИ-
ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46 520 р.

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-
ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА 
от 11 800 р.

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»
МОСКВА (Северный речной вокзал) -ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- ВАЛААМ-
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД)-
ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-МЫШКИН-МОСКВА  от  28 500 р. 

«НА РОДИНУ КОМИ-ПЕРМЯКОВ»
МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-
МАРИИНСКИЙ ПОСАД-НИЖНЕКАМСК-САРАПУЛ-ПЕРМЬ (КУДЫМКАР)-
ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД от 20 950 р.

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ» 
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-
САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ- НА-ДОНУ (АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-
КАМЫШИН-САМАРА от 46 970 р.   

28.06.2018-
09.07.2018

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) 
-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46 520 р.

30.07.2018-
10.08.2018

РЕ
КЛ

АМ
А

Пробившийся в середине 1960-х годов 
через застройку старой Москвы Новый 
Арбат, тогда проспект Калинина, для 
своего времени стал символом мечты — 
той, за которую главному архитектору 
Посохину простили даже снос истори-
ческой застройки на Собачьей площад-
ке. С тем, что созданный пятьдесят лет 
назад советский бродвей сегодня жив, 
согласны практически все москвичи 
— он сам уже превратился в памятник 
истории и архитектуры, дополненный 
всеми необходимыми атрибутами со-
временной прогулочной улицы.

— Я работаю на набережной, недалеко от 
Белого дома, а живу на Нахимовском проспек-
те. Уже год стараюсь ходить в офис пешком от 
«Боровицкой»: и для фигуры полезно, и отдыхаю. 
Красиво стало! Утром можно кофе купить, а 
вечером на подсветку посмотреть! — делится 
впечатлениями москвичка, представившаяся 
Евгенией. Раньше была уверена: лучший вид на 
этот город — если сесть в собственную маши-
ну и закрыть окна. Теперь полюбила прогулки. 
Это ли не свидетельство того, что идея нового 
проспекта, задуманная полвека назад, сегодня 
жива?

Проект Нового Арбата (тогда проспекта 
Калинина) разрабатывали в середине 1960-х 
годов виднейшие архитекторы Москвы Михаил 
Посохин и Ашот Мндоянц. Целью его создания 
было продление Воздвиженки, которая не имела 
прямого выхода на Садовое кольцо, а заодно 
разгрузка от транспорта старого Арбата. Тогда 
проспект Калинина занял кварталы, располо-
женные между Арбатом и Молчановкой, где даже 
в послевоенные годы сохранялись деревянные 
трущобы в один-два этажа: Собачий переулок 
и Собачья площадка. На смену им пришла про-
рубленная по живому новая улица 
— динамичная, современная, 
стильная. 

— Новый Арбат 
появился в период 
«оттепели», и это 
лицо своей эпохи 
— символ хру-
щевской сво-
боды. Думаю, 
со временем 
москвичи про-
стили разру-
шение старых 
кварталов за 
Арбатом. Таких 
случаев вообще 
мало в истории 
любого города. Не-
повторимая архитекту-
ра — дома-книжки, широ-
кие улицы для прогулок, простор 
и свет, магазины вдоль всего Нового Арбата, 
стеклянные витрины, много металла и мало 
камня. Это свободное пространство для от-
дыха, для общения, для вольности — как будто 
часть заграницы, московский хайвей. Там же 
— знаменитый магазин грампластинок «Мело-
дия», кафе «Ивушка», где разливали венгерское 
шампанское, и кафе-мороженое «Метелица». Там 
же открывался Московский кинофестиваль, в 
«Октябре», и там же — Новоарбатский гастроном, 
один из первых магазинов самообслуживания в 
1970-е годы, универмаг «Весна», салон красоты 
«Чародейка», куда стремились попасть все мо-
сковские модницы, но не всем это удавалось, или 
парфюмерный магазин «Сирень», — рассказал 
москвовед Александр Васькин. 

Каждый клочок Нового Арбата — памятник 
эпохи, и трудно найти в городе другой пример, 
где были бы так сконцентрированы культовые 
места. Такая атмосфера сохраняется и сегодня, 
хотя для нового поколения знаковыми становятся 
совсем другие места, советская конструкция 
неплохо влилась в повседневность людей двад-
цать первого века, и без нее Москву уже сложно 
представить. Изменились названия заведений 
и магазинов, но сохранился культурный центр, 
равно как и функция отдыха и хайвея. 

Благодаря эффективной работе мэрии 
Москвы улица приобрела новый, динамичный, 
современный облик. Теперь на Новом Арбате 
можно найти и карусель, и качели, фестивальные 
шале, и досуг на любой вкус. Удалось создать 
новую магистраль новой эпохи.

— Благоустройство Нового Арбата стало 
одним из самых крупных и сложных проектов, 
реализуемых в рамках программы «Моя улица». 
И дело даже не столько в объемах работ, сколько 
в поставленной задаче: создать качественное 
общественное пространство на одной из самых 
оживленных магистралей. Главный рецепт здесь 
— максимальное озеленение. Число деревьев на 
Новом Арбате увеличится в 2,5 раза, — цитируют 
СМИ слова мэра Москвы Сергея Собянина.

Напомним, что раньше на Новом Арбате 
была зеленая полоса насаждений по левой сто-
роне, которая шла вдоль стилобата. Сейчас раз-
деление стало другим, оно создает впечатление 
ширмы для автомобилистов, которая, скорее 
всего, и была задумана. На правой же стороне 
и вовсе удалось создать новые пространства, 
которых изначально не было. Хотя сам по себе 
тротуар расширили не так сильно, разве что 
парковочные карманы убрали, — но этого хва-
тило для создания нового облика главной улицы. 
По левой, «серой» стороне появились вязы, по 
правой — клены.

Что же касается автомобилистов, то по-
лос на Новом Арбате по-прежнему восемь, но 
среди них теперь две крайние по 3,5 метра, пять 
средних по 3,25 метра и центральная, самая под-
жарая, шириной в 3,2 метра — для ФСО.

— Чего у Нового Арбата не украдешь никог-
да — это широты проспекта, которая позволяет 
и гулять, и ездить. В 90-е годы, когда там стояло 
множество палаток, он на время превратился в 
базар. Но это уже в прошлом. Сейчас туда воз-
вращается зелень, оживляющая кусочек города. 
Кстати, как хорошо вписывается маленькая церковь 
Симеона Столпника, которая стоит в самом начале 
проспекта. Вспомните: именно ее показывали 

в фильме про Ивана Васильевича! Мне 
кажется, они уже сроднились, церковь 

XVII века и проспект современности, 
— продолжает Васькин.

Зубы на стилобате
Застройка Нового Арбата — 

это концентрация конструктивиз-
ма, отголосок идей Ле Корбюзье, 

которые сейчас нет-нет да и наби-
рают популярность по всему миру, 

а не кажутся пережитком советской 
брутальности. Строгий минимализм 

из стекла и бетона стал интернацио-
нальным, и сейчас, когда из домов-книжек 

выехали почти все бюрократические учреж-
дения, встает вопрос об их новом использовании 

в новую эпоху. Изначально высотки были архитек-
турной жемчужиной проспекта Калинина — они 
как распахнутые книжки, подсвеченные окнами, с 
помощью которых можно было создавать компо-
зиции вроде букв «СССР», светящихся на фасаде. 
Сейчас их заменили медиафасадами. 

Проект высоток, кстати, несколько менялся. 
Сначала хотели построить «книжки», развернутые 
в другую сторону, которые стояли бы без единого 
стилобата. Позднее было решено выстроить пять 
высотных зданий на общем стилобате. В итоге 
построили четыре. 

— Модернизм становится все актуальнее для 
современного мира, — рассказывает историк со-
ветской архитектуры Денис Ромодин. — Сама идея 
такой улицы в 1960-е годы была довольно смелой 
для Москвы. Но сколько бы ни называли старые 
москвичи Новый Арбат «вставной челюстью», это 
уже неотъемлемая часть города. Он вошел и в исто-
рию отечественного кинематографа, и в историю 
повседневности. Проблема тех зданий в том, что 
они создавались в эпоху индустриального домо-
строения, и использовалась не самая качественная 
плитка, которая сейчас нуждается в реставрации. 
Неудачный выбор — серый цвет. Изначально эти 
здания были отделаны голубовато-сиреневой плит-
кой, которая сейчас хорошо видна и отмыта, такая 
колористика гораздо удачнее. Если в 1960-е годы 
проспект Калинина стал транспортным дублером 
старого Арбата, то сейчас, в 2010-х, он имеет все 
шансы стать дублером туристическим. Может быть, 
Новый Арбат пока не завоевал любовь москвичей, 
которые медленно привыкают к переменам, и надо 
что-то делать для повышения его популярности. 
Например, соединить левую и правую стороны 
наземным, а не подземным пешеходным пере-
ходом. Иначе улица разрывается. 

Однако, по мнению специалистов мэрии Мо-
сквы, работавших над преображением Нового Ар-
бата, так и было задумано: левая часть, на которой 
высятся «книжки», принадлежит ярким кафе и ма-
газинам, а правая прилегает к жилым дворам. От-
личается даже оформление: слева — светло-серая 
плитка, а справа красноватый гранит. Дополняют 
их длинные высокие светильники, напоминаю-
щие кому-то сигареты или пипетки. Тем не менее 
создание небольшого островка на пересечении с 
Садовым кольцом позволило соединить в единый 
пассаж две части проспекта — прилегающую к 
набережной, где высится здание правительства 
Москвы, и продолжение Воздвиженки. Теперь  
прогуляться от Кремля до Белого дома можно 
быстрее, чем за полчаса.

— Несколько лет назад я работала в одной 
из «книжек» на Новом Арбате. Больше всего нас 
радовало, что из окна женского, пардон, туалета 
было прекрасно видно репетиции парада нака-
нуне 9 Мая, — рассказала Юлия, специалист по 
связям с госорганами. — В остальном же ходить 
было почти что страшно: толчея, через парковку 
фиг протиснешься... Недавно приехала гулять с 
сыном — красота, так здорово, с удовольствием 
мороженого поели!

Ушедшее обаяние азарта
Кто-то тоскует по шарму, характерному для 

Арбата в лихие 1990-е годы, — по широкой улице, 
подсвеченной огнями, по незнакомому миру ка-
зино и дорогих ресторанов, припаркованных там 
шикарных машин и выходящих из них красивых 

женщин. Однако, как утверждают местные, это был 
мир, которые приятнее всего было проезжать на 
машине — но ни в коем случае не погружаться туда, 
где нет-нет да и звучала стрельба, летел разгул, 
пьянство и сор деньгами. 

— Я провел детство на Новом Арбате и в 1990-х 
часто ходил тут пешком. Тогда ушла новизна, ко-
торая сопровождала его в советское время, и 
Новый Арбат стал территорией казино и разгульных 
ночных клубов. Вечером было не слишком ком-
фортно, когда братки приезжали сорить деньгами. 
Когда в Москве запретили казино, улица словно 
опустела. Шел передел собственности. Вопрос 
встал остро: улица, хоть и офисная, предполага-
ла хороший досуговый компонент, — объясняет 
экскурсовод, автор блога о Москве Александр 
Усольцев. — Сейчас произошло очень много по-
зитивных изменений. Во-первых, урегулировали 
всю парковку: вдоль дороги запретили, в заездах 
сделали минимум, но платные. Во-вторых, чтобы 
привлечь людей, здесь посадили новые деревья и 
сделали зонирование территории: нужно понимать, 
что в царстве асфальта человек чувствует себя 
неуютно, ему нужна соразмерность масштабов. 
Для этого поставили много ларечков: в одном мож-
но купить мороженое, в другом сувениры, рядом 
театральная касса... Благодаря этому автострада 
как будто немного отодвинулась, и есть удачные 
места для любого кошелька.

По словам Усольцева, важные изменения на 
Новом Арбате — это множество открытых кафе с 
верандами и новая длинная скамейка, ставшая 
местной достопримечательностью. Это трехчаст-
ная деревянная лавка в 150 метров длиной.

— У любого общественного пространства 
должна быть своя фишка, и самая длинная лавочка 
в городе справляется с этой ролью. Это просто 
якорные ассоциации, которые возникают у обы-
вателя: может быть, кто-то специально приедет 
посмотреть на эту лавку? Это создание инфо-
повода, но очень удачное. Можно просто сесть 
передохнуть, можно взять стритфуд и съесть, 
можно понаблюдать за другими людьми. Еда и 
лавочки — обязательный атрибут пешеходного 
пространства в любом городе, — продолжает 
Усольцев. 

Теория подтверждается практикой. Уже сей-
час, в начале лета, на лавке-электричке — множе-
ство школьников, студентов, вышедших на моцион 
пенсионеров. Сидят, жуют бургеры и мороженое, 
делают селфи на фоне огромных махин-книжек... 
Как планировалось — как в кино! 

Дарья ТЮКОВА.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Некоторые москвичи называют вы-
сотки «книжками», некоторые «зу-
бами». Правильного варианта нет: 
«книжки» — народное название, 
более распространенное. «Зубы» 

— скорее негативное прозвище, которое было 
дано ревнителями старой Москвы. Действи-
тельно, эти здания появились точно вставная 
челюсть, прорубленная сквозь историческую 
застройку. Горожане разделились на два лагеря, 
не все одобряли свежее дыхание в центре го-
рода, который, кстати, в конце 1960-х годов 
дряхлел на глазах. Новая магистраль с яркими 
окнами была глотком свежего воздуха. Суще-
ствует еще и третье, альтернативное название: 
«сберкнижки Посохина» — намек на прибыль, 
полученную главным архитектором Москвы.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71

предлагаю
❑ замена замков. Ремонт 

дверей  т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

ЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮРРРРРРРРРРРИИИИИИИИИИИСССССССССССТТТТТТТТТТТЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫ
Социальная помощь

для пенсионеров!
Бесплатная консультация
88888-494949494955555-202020202044444-1717171717 7777-700000

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

АТТЕСТАТ О СРЕДНЕМ 
ОБЩЕМ ОБРАЗОВАНИИ

№ 05005000386236
от 27 июня 2017г., выданный 
Муниципальным автономным 

общеобразовательным учреж-
дением Алабинской средней 

общеобразовательной школой 
с углубленным изучением 

отдельных предметов п. Кали-
нинец Наро-Фоминского муни-
ципального района Московской 

области на имя Чеботарь
Ирины, считать недействитель-

ным в связи с его утерей.

АГ
Н 

«М
ОСКВА»

ГОСТИ 
ИЗ БУДУЩЕГО

Когда успешно функционирую-
щий государственный научно-
исследовательский институт выселя-
ют из здания в центре Москвы — это 
плохо, но уже привычно. Однако когда 
выдворение происходит без объявле-
ния войны, в недельный срок, — это как 
минимум странно. Институт, о котором 
идет речь, — Государственный НИИ 
реставрации, здание — деревянный 
особняк начала XIX века в Хамовниках, 
дом Палибина. Выселяет институт го-
ловная организация — Министерство 
культуры. Новый арендатор — Фонд 
по содействию в создании, развитии и 
поддержке художественных промыс-
лов религиозного назначения во имя 
святого архангела Михаила.

Сейчас у сотрудников ГосНИИР (в доме 
располагается основная выставочная пло-
щадка института и отдел реставрации икон и 
декоративно-прикладного искусства) имеются 
на руках предписания в недельный срок осво-
бодить помещения. «Картины с мольбертов 
снимают в сыром состоянии, — рассказывает 
один из сотрудников института. — Никакого 
согласования с директором института не было, 
просто пришел приказ от замминистра».

«Сам факт передачи знаменитого москов-
ского дома, памятника архитектуры, причем 
даже без проведения конкурса либо аукциона, 
на целую четверть века <...> вызывает вопро-
сы», — отмечает руководство ГосНИИР в откры-
том письме по поводу выселения.  Тем не менее 
17 мая приказ Минкульта о такой передаче за 
номером 743 был подписан, пресс-служба ми-
нистерства подтвердила это журналистам. 

«Выставочный зал ГосНИИР занимает дом 
Палибина более 35 лет, — отмечает предсе-
датель центрального совета Всероссийско-
го общества охраны памятников истории и 
культуры (ВООПиК) Артем Демидов. — Здесь 
долгие годы работал известный реставратор, 
подвижник и защитник культурного наследия 
С.В. Ямщиков. Здесь сохранен его мемориаль-
ный кабинет. В прошлом году добровольцы под 
надзором специалистов расчистили фасад и 
цоколь здания от старых красок, произвели 
грунтовку стен».

В 2018 году дом Палибина отмечает 200-
летие, и в этом году планировалось завершить 
ремонт фасада. Кто и когда завершит реставра-
цию дома, если его действительно передадут 
фонду, — непонятно.

Реакции от самого министра культуры Вла-
димира Мединского пока нет. Зато на стороне 
фонда выступил депутат Госдумы кинорежис-
сер Станислав Говорухин. «Единственное, на 
что давят «подписанты», — заметил режиссер, 
глава комитета по культуре ГД, — так это на то, 
что здание находится у них в пользовании на 
протяжении 35 лет. За эти годы работ по сохра-
нению уникального памятника не проводилось, 
за исключением привлечения волонтеров для 
очистки фасада от покраски, что является на-
рушением законодательства, так как подобные 
работы могут проводить только организации, 
имеющие специальную лицензию. Дом Па-
либина находится в неудовлетворительном 
состоянии». 

Станиславу Говорухину возражают ав-
торы другого открытого письма — волонтеры 
ВООПиК. «Прежде всего хотим сказать, что 
деятельность по привлечению добровольцев 
носит законный характер, — отмечается в пись-
ме. — В полном соответствии с действующим 
законодательством был разработан и согласо-
ван проект производства ремонтных работ на 
фасадах дома, получено действующее офици-
альное разрешение Департамента культурного 
наследия города Москвы. Волонтеры привле-
кались к ремонтным работам на фасаде под 
руководством специалистов-реставраторов 
лицензированной организации. Проводилась 
проверка хода работ сотрудниками Департа-
мента культурного наследия города Москвы, не 
выявившая никаких нарушений, осуществлялся 
авторский надзор».

Письмо, выдержки из которого «МК» пу-
бликует впервые, подписали десятки членов 
ВООПиК и другие общественники. Просьба не 
разрушать живой, работающий организм дома 
Палибина, созданный одним из основополож-
ников современной реставрационной школы 
в России — Саввой Ямщиковым. Площадок, 
пригодных для размещения благотворительных 
фондов, немало. Дом Палибина отличается от 
любой другой площадки тем, что это не «вла-
дение», — а именно дом, жилой и живой. За-
чем разрушать то, что работает, — решительно 
непонятно.

Антон РАЗМАХНИН.

ОБИДЕТЬ 
ХУДОЖНИКОВ 

МОЖЕТ КАЖДЫЙ
Реставраторов вместе 

с «сырыми» картинами 
выдворяют из дома 

Палибина

«СТАТЬ СЛИВНЫМ БАЧКОМ» 
c 1-й стр.

Хочу поговорить о кризисе рос-
сийской журналистики, а совсем 
не о Бабченко. Не стоит ли, кума, 
на себя оборотиться, вернуться 

в те самые 90-е? Когда появилось НТВ и тот 
самый УЖК, уникальный журналистский кол-
лектив. И тот самый Евгений Алексеевич Ки-
селев как рупор Владимира Гусинского.

Сегодня он осуждает тех, кто попрекает 
Бабченко. Наверное, он, агент КГБ Алексеев, 
знает, о чем говорит. Впрочем, под этой клич-
кой Евгений Алексеевич служил в Афганистане 
переводчиком, никого не убивал, не доносил, 
не подличал. Мне так кажется. Но сотрудни-
чал, да. 

И когда начался НТВ, это было прекрасное 
свободное нечто. Свободное телевидение в 
свободной стране. И когда началась первая 
чеченская, НТВшники во главе с Владимиром 
Гусинским впряглись против этой войны, абсо-
лютно искренне. Тогда они делали то самое ис-
креннее независимое ТВ, полностью подтверж-
дая эти три собственных веселых буквы.

Проблемы начались на президентских 
выборах-96, когда нужно было оживлять «мерт-
вого» Ельцина. Оживили с большим успехом, а 
потом сели на лучшие места, оказались в фаво-
ре. Гусинский понял, каким могучим ресурсом 
он владеет. И не выдержал человек, плюнул на 
свободную журналистику. Стал использовать 
канал в своих бизнес- и политинтересах.

Битва за «Связьинвест», союз Гусинского 
с Березовским против Потанина, «дело пи-
сателей» в связи с этим — это уже НТВ после 
выборов Ельцина. И «информационная заточка» 
с наездами-откатами на Газпром, чтобы не 

платить долг, — это тоже новое НТВ. И пози-
ция по чеченской войне, теперь вполне себе 
конъюнктурная, — и это НТВ. И 30 тысяч людей 
на Пушкинской в защиту четвертой кнопки, 
свободы слова и всего хорошего против все-
го плохого, — тоже НТВ. Но Киселев и весь 
высший комсостав знали, что происходило на 
самом деле. 

Да, и Филипп Бобков, второй человек после 
Андропова, вписавшийся в охрану телеканала, 
— тоже НТВ. Это по поводу сотрудничества со 
спецслужбами… 

Про ОРТ и Березовского говорить нечего. 
Там Сергей Доренко сразу начал выполнять 
заказы своего шефа. И это журналистика? Да 
нет, та же самая пропаганда, ничем не отли-
чающаяся от пропаганды нынешней, всегосу-
дарственной. Оба хуже.

Именно Евгений Киселев испортил эту 
песню, хотя он совсем не дурак. Именно он 
дискредитировал российскую журналистику. 
Надеюсь, что на Украине он наконец обрел 
свою свободу.

Тогда чего же кивать на кровавый 
Мордор?

Впрочем, это как с верой, истинной ве-
рой. Она не зависит от того, что в святейшем 
патриархе Бога меньше, чем нам хотелось бы, 
а больше охраны, мерседесов, дворцов, яхт 
и нанопыли. А попы, в пьяном угаре давящие 
людей, не могут дискредитировать Веру, она 
есть помимо них. И Бог есть.

То же и журналистика. Хочешь быть жур-
налистом — будь им. И на Киселева, Бабченко 
нечего кивать.

Александр МЕЛЬМАН.

Еда и лавочки — 
обязательное условие 

любого общественного 
пространства

Раньше на тротуарах парковались 
машины и торговали шаурмой. 
Теперь — москвичи отдыхают, 
лакомятся мороженым.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, перерыв с 14.00 
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы

м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 июня с 10.00 до 15.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7, на площади у ДК
КОЛОМНА, на территории Коломенского кремля
ЛОТОШИНО, в парке культуры (ул. Спортивная)
РАМЕНСКОЕ, в парке, у входа на стадион «Сатурн»
12 июня с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, перед ДК «Октябрь», у фонтана
СОЛНЕЧНОГОРСК, в городском парке, 
рядом с «Зеленым театром»

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
16 июня с 11.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», центральная аллея 
парка. Праздничная подписка на льготных условиях, 
встреча читателей с журналистами «МК». Ждем всех! 
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в 
редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Приглашаем всех читателей с 5 по 8 июня оформить подписку на «МК» и стать 
счастливым обладателем подарка от редакции — приглашения на спектакль 

в Московский губернский театр или в театр «МОДЕРН»! Выписывайте «МК» в любом 
подписном пункте или в любом почтовом отделении Московского региона. Приходите  

до 9 июня в редакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, вход с улицы Костикова, с 10.00 до 16.00)  
и получайте свой ПРИЗ!

Спешите быть первым, количество приглашений ограничено. Информацию об организаторе 
акции, правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке  

их получения вы можете уточнить по телефону редакции: (495) 665-40-80.
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Вратарь
Эссам аль-

Ха дари, 45-
летний голкипер 
сборной Египта, 
может побить ре-
корд колумбийца 
Фарида Мондра-
гона. На прошлом 
чемпионате мира 
Мондрагону лет 
было много — 43 года, 
а шансов выйти на поле 
— мало. Но главный тренер 
все-таки выпустил Фарида на 
85-й минуте матча с японцами, ког-
да задача выхода из группы была решена. 
Мондрагон побил рекорд Роже Милла, держав-
шийся 20 лет. Рекорд самого колумбийца может 
не продержаться и четыре года. Ведь у Эссама 
аль-Хадари, будем надеяться, шансов больше. В 
последних контрольных матчах сборной Египта 
главный тренер Эктор Купер, по крайней мере, 
проверял всех своих голкиперов. И самый воз-
растной из них вышел во втором тайме против 
Колумбии.

Аль-Хадари думал завязать с футболом еще 
пять лет назад, но когда появился шанс исполнить 
свою мечту — сыграть на чемпионате мира, егип-
тянин вцепился в него зубами. Его сборная с 1990 
года не могла квалифицироваться на Кубок мира, 
и в том, что на этот раз Египту все-таки удалось, 
заслуга и Эссама — ведь полтора года именно он 
стоял на страже ворот, а выход в финальную часть 
турнира отмечал своим традиционным танцем, 
сидя сверху на перекладине ворот.

Защитники
Рафаэль Маркес — одна из двух главных 

звезд мексиканской сборной (наряду с «горош-
ком» Хавьером Эрнандесом). 39-летний бывший 
игрок «Барселоны» уже попрощался с клубом 
(на закате карьеры Рафа играл за мексиканский 
«Атлас»), а с футболом совсем завязать обещал 
сразу после чемпионата мира в России.

Если Маркесу удастся сыграть на мундиале, 
то это будет для него пятый чемпионат мира. На 
четырех предыдущих он был капитаном сборной, 
что уже является мировым рекордом.

Сергей Игнашевич. Два года назад ушел 
из сборной, продолжая играть за ЦСКА, причем 
подчас очень активно и очень успешно. Впрочем, 
Сергей тогда очень грамотно сформулировал 
свой уход. Не сжег мосты окончательно, а заявил, 
что приостанавливает выступления за нацио-
нальную команду. И вот спустя два года, когда у 
главного тренера Станислава Черчесова просто 
не осталось выбора, Игнашевич, как Чип или 
Дейл, поспешил на помощь.

Фелипе Балой, 37-летний защитник сбор-
ной Панамы, уже попал в окончательную заявку. 
С тех пор как в далеком 2001 году Балой дебю-
тировал за национальную команду, сыграть на 
чемпионатах мира ему не удавалось: просто 
Панама впервые в истории квалифицировалась 
на турнир. Когда-то, лет 10 назад, футболистом 
даже интересовался лондонский «Арсенал», 
но поиграть в Европе Фелипе так и не удалось. 
Сейчас Балой выступает за «Мунисипаль» из 
Гватемалы, в котором, вероятно, и завершит 
карьеру.

Полузащитники
Андрес Иньеста. Середина поля — не са-

мая возрастная зона на предстоящем чемпионате 
мира. Вот, например, Иньесте всего 34 года, 
но он уже заставил плакать всех болельщиков 
«Барселоны», прощаясь с клубом чуть больше 
месяца назад. Сейчас легенда сине-гранатовых 
уже подписал контракт с японским «Виссел Коби». 
Предстоящий турнир же назвали «последней 
гастролью Иньесты», предполагается, что в Катар 
он уже не поедет... Хотя кто знает, барселонскому 
волшебнику в 2022 году будет всего-то 38 лет. 
Судя по Игнашевичу, это не возраст.

Микаэль Крон-Дели. На момент старта 
чемпионата датчанину стукнет 35 лет, и он до сих 
пор не уехал ни США, ни в Китай, ни в Саудов-
скую Аравию, где именитые футболисты любят 
завершать карьеру. В январе этого года Крон-
Дели подписал контракт с «Депортиво», хоть это 

сейчас далеко не гранд, в 
последние годы то и дело 
вылетает из примеры.

Олафур Скуласон. 
18-летним парнем исландец 
уехал из родной страны под 
крыло Арсена Венгера в «Арсе-
нал». Но, получив шанс учиться у великих Патрика 
Виейра, Тьерри Анри и Денниса Бергкампа, он 
так и не получил возможность закрепиться в 
основном составе. Сейчас Олафур, играющий в 
Турции, тоже не является главной звездой своей 
сборной, зато в свои 35 лет стабильно попадает 
на поле.

Кристиан Боланьос, 34 лет от роду, может 
стать первым костариканцем, кто выступит на 
трех чемпионатах мира. Правда, с осени 2017 года 
Боланьос не попадал в заявку, но Оскар Рамирес 
включил его в список 23 футболистов, готовящихся 
к играм на чемпионате мира. Дело в том, что в 
марте Кристиан получил повреждение и восста-
навливался после операции. В товарищеском 
матче с Северной Ирландией 3 июня (костариканцы 
победили — 3:0) Боланьоса опять не было на поле. 
Главный тренер сказал, что без крайней необходи-
мости не будет выпускать игрока, не набравшего 
100-процентную форму. «Боланьос важен для нас 
на мундиале, поэтому мы решили поберечь его в 
товарищеских матчах», — сказал Рамирес.

Нападающие
Тим Кэхилл. 38-летний футболист не просто 

главная звезда австралийцев. Он уже легенда. 
Первый игрок страны, которому в принципе уда-
лось забить гол на чемпионате мира. До 2006 
года Австралия отбиралась на турнир лишь в 
1974 году, но тогда им ни разу не удалось пораз-
ить ворота соперников. А на чемпионате мира 
в Германии сразу случилось чудо имени Гуса 
Хиддинка, и австралийцы не только попали в фи-
нальную стадию турнира, но и вышли из группы. 
И именно Тим Кэхилл стал волшебной палочкой 
мага Гуса. Тим является лучшим бомбардиром 
сборной — 50 голов. И больше него матчей за 
сборную — 109 против 103 — только у бывшего 
вратаря Марка Шварцера.

Блас Перес и Луис Техада. У сборной Па-
намы, если учесть этих двоих футболистов, очень 
возрастное нападение. Бласу — 35 лет, Техаде — 
36. Впрочем, первый в истории страны выход на 
чемпионат мира — не самое подходящее время 
доверять молодежи. Поэтому в Россию приедет 
все «золотое», по панамским меркам, поколение 
футболистов.

Блас Перес — любимчик публики, самый 
обожаемый и узнаваемый футболист в Панаме. 
О том, какой он преданный друг и великолепный 
семьянин, ходят легенды. Собирается ли он завер-
шать карьеру футболиста после чемпионата мира, 
неизвестно. Уйти из сборной он обещал только 
после того, как обойдет в списке бомбардиров за 
национальную команду своего друга Луиса Техаду. 
Так что мы, возможно, увидим еще и своеобразную 
шутливую дуэль двух опытных форвардов.

Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 05.06.2018
1 USD — 61,9290; 1 EURO — 72,4384.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юлия Липницкая (1998), фигуристка, 
олимпийская чемпионка
Федерико Гарсиа Лорка (1898–1936), 
поэт и драматург
Алексей Львов (1798–1870), генерал, 
скрипач и композитор, автор гимна Рос-
сийской империи 
Вячеслав Никонов (1956), политолог

Татьяна Покровская (1950), главный 
тренер сборной России по синхронному 
плаванию
Адам Смит (1723–1790), экономист и 
философ
Томас Чиппендейл (1718–1779), ме-
бельщик, создатель уникальной мебели 
стиля рококо

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве 13…15°, днем 13…15°. Облачно с 
прояснениями, местами гроза; ночью 

дождь, местами сильный; днем неболь-
шой дождь, ветер западный, северо-
западный, 5–10 м/с, местами порывы 
13–18 м/с.
Восход Солнца — 3.50, заход Солнца — 
21.05, долгота дня — 17.15.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром ожидается сла-
бая геомагнитная буря, днем и вечером 
также небольшие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день охраны окружающей 
среды.

День эколога в России.
1968 г. — после победы на первичных 
президентских выборах в Калифорнии 
был смертельно ранен сенатор Роберт 
Кеннеди.
1983 г. — катастрофа теплохода «Алек-
сандр Суворов» в Ульяновске. Погибли 
176 человек.
1988 г. — в Русской православной церкви 
начались праздничные богослужения, 
посвященные тысячелетию христиан-
ства на Руси.
1993 г. — в Кремле начала работу Кон-
ституционная ассамблея.

СпОРТ

НОВОСТЬ ДНЯ ЭКСПЕРТ

— Вчера разбил любимую пластинку жены.
— Из винила?
— Куда там, до сих пор дуется.

— Сколько вам, если не секрет?
— Да какой секрет — две ложки и размешайте.

— Скажите, у вас в ресторане грибной жульен вкусный?
— Такой вкусный, что с ума сойти можно!
— Да ладно!

— А вон видите — голый мужик за голубями гоняется. Он 
ел.

— Сделаем надрезы в районе лопатки, потом займемся 
разделкой грудинки и корейки...
— Скажите, а вы точно хирург?

— Папа, оказывается, есть такие мужчины, которые встреча-
ются с другими мужчинами, а те за это платят деньги.
— Сынок, тебе еще рано знать о таких вещах. Где ты такое 
услышал?
— Папа, по всем новостям рассказывают о встрече пре-
зидента Северной Кореи и Трампа.
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Конгресс Международного союза конь-
кобежцев (ИСУ) не стал рассматривать 
вопрос об увеличении возрастного ценза 
для фигуристок. А это значит, что прави-
ла остаются прежними — и спортсмен-
кам, достигшим 15 лет, не созданы пре-
грады для выступления на взрослом 
льду. Можно стать олимпийской 
чемпионкой даже в столь юном воз-
расте, как это сделала Алина Заги-
това! 

В испанской Севилье начал работу тра-
диционный ежегодный конгресс ИСУ. В повестке 
работы — рассмотрение вопросов организации, 
проблем развития и судейских вопросов в фигур-
ном и синхронном катании, конькобежном спорте 
и шорт-треке. 

Одной из скандальных тем могло стать пред-
ложение Нидерландов о понижении возрастно-
го ценза фигуристок — считать их взрослыми 
спортсменками только с 17 лет, начиная с сезона-
2020/21. Учитывая, как много талантливых юниорок 
сегодня у России, это изменение коснулось бы в 
первую очередь нашей страны — перекрывало 
бы дорогу на взрослый лед спортсменкам, пока-
зывающим далеко не детское катание, несмотря 
на юность.

Нидерланды внесли предложение в экстрен-
ном порядке после ряда заявлений со стороны 
Америки и Канады. Так, например, вице-президент 
федерации фигурного катания США Самюэль Ок-
сье предлагал разрешать переход спортсменкам 
во взрослое катание в 17 или 18 лет. «Зрителям 
нужно взрослое катание, спортсменкам должно 
быть минимум 17–18. Нынешнее положение дел 
мешает развитию конкуренции, популяризации 
нашего спорта в других странах, снижает интерес 
к фигурному катанию, привлекательность фигур-
ного катания». 

Мнения фигурного мира разделились, и у 
нас оказались как сторонники изменения правил, 
так и считающие, что нужно оставить существую-
щие нормы, развитие фигурного катания от этого 
только выиграет.

Президент Федерации фигурного катания 
на коньках России (ФФККР) Александр Горшков 
прокомментировал вопрос о поддержании пред-
ложения так: «На данный момент категорически 
«нет». Оно абсолютно сырое, неподготовленное. 
Кто-то очень торопился».

Из-за того, что предложение для рассмо-
трения в повестке дня было внесено в срочном 
порядке, когда все вопросы обсуждения были 
уже утверждены, конгресс провел голосование 

по включению заявки. Скандалу не быть — пред-
ложение не набрало необходимого количества 
голосов. Чтобы дискуссия и ее итоги приняли 
законный характер, необходимо было набрать 
не менее 4/5 голосов делегатов. За включение 
вопроса в Испании проголосовали 63 делегата, 
против — 39, воздержались 15. А чтобы экстрен-
ный вопрос был рассмотрен, за него должно было 
выступить большинство делегатов.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Допуск на взрослый лед остался прежним — 15 лет

ФИГУРИСТКИ

НЕ ПОВЗРОСЛЕЮТ

ВНЕ ИГРЫ АНОНС ДНЯ

НА РОССИЙСКИХ ПОЛЯХ

Остав-
шись без Виктора 

Васина и Георгия Джи-
кии, а перед самим чемпиона-

том мира и без Руслана Камболо-
ва, главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов был вынужден 

призвать на помощь 38-летнего Сергея 
Игнашевича, не игравшего за сборную уже 
два года. Сыграв в товарищеском матче с 
Австрией в возрасте 38 лет и 320 дней, Иг-
нашевич стал самым возрастным игроком 
в истории сборной России, выходившим 

на поле. Он побил рекорд Льва Яшина, 
который принимал участие в матче с 

Грецией в 1967 году в возрасте 37 лет 
и 267 дней. Из всех, кто приедет в 

Россию в июне, «МК» составил 
по-настоящему опытную 

сборную мира.

Самые 
опытные 

футболисты 
ЧМ по версии 

«МК»

МАТЕРЫЕ ВОЛКИ

Сергей Игнашевич.

Тим Кэхилл.

Андрес Иньеста (справа) в матче 
против Швейцарии 3 июня.

Эссам  
аль-Хадари  
(в центре) 
имеет шанс 
навсегда 
войти  
в историю 
футбола.

ДО СТАРТА ОСТАЛОСЬ  

9 ДНЕИ

v Россия узнала имена 
соперников

Менее чем через сутки после того, как 
хозяева чемпионата огласили долгожданный 
список 23, окончательную заявку на чемпионат 
мира озвучила и Саудовская Аравия. Кто забыл, 
это наш первый из трех соперников по группе 
A, с которым команда Станислава Черчесова 14 
июня мундиаль и откроет. При всем уважении 
к сопернику, даже искушенному футбольному 
болельщику не все фамилии о чем-то много 
говорят (игроки с Ближнего Востока редко по-
являются в европейских клубах), тем не менее 
мы приведем список в полном объеме. 

Вратари: Мохаммед Аль-Овайс, Яссер 
Аль-Мосайлем, Абдуллах Аль-Майюф. 

Защитники: Мансур Аль-Харби, 
Яссер Аль-Шахрани, Усама Хавса-
ви, Мотаз Хавсави, Омар Хавсави, 
Али Аль-Булаихи, Мохаммед Аль-
Бурайк.

Полузащитники: Абдул-
ла Отайф, Салман Аль-Фарадж, 
Мохамед Канно, Абдулла Аль-
Хайбари, Салим Аль-Давсари, 
Тайсир Аль-Джассим, Абдулма-
лек Аль-Хаибри, Яхья Аль-Шехри, 
Хуссейн Аль-Могахви, Хаттан Бахе-
бри, Фахад Аль-Муваллад. 

Нападающие: Мохаммад Аль-
Сахлави, Муханнад Ассири. 

По факту, самым заметным игроком в 
заявке оказался 26-летний хавбек Салим аль-
Давсари, представляющий испанский «Ви-
льярреал», известную каталонскую команду. 
Кроме того, Аль-Муваллад и Аль-Шехри тоже 
играют на Пиренеях, но только в «Леванте». 

● ● ●
Вскоре список опубликовал Египет: 

в составе звезда первой величины Салах, 
травмированный в финальном матче Лиги 
чемпионов. 

Вратари: Эссам Эль-Хадари, Мохаммед 
Эль-Шеннави, Шериф Экрами. 

Защитники: Ахмед Фатхи, Саад Самир, 
Айман Ашраф, Махмуд Хамди, Мохаммед Аб-
дельшафи, Ахмед Хегази, Али Джабр, Ахмед 
Эльмохамади, Омар Габер. 

Полузащитники: Тарек Хамед, Шикаба-
ла, Сэм Морси, Мохамед Эль-Нени, Махмуд 
Кахраба, Рамадан Собхи, Махмуд Хасан, Амр 
Варда, Абдалла Эль-Саид. 

Нападающие: Марван Мохсен, Мохамед 
Салах. 

● ● ●
Ну и примерно в это же время подали 

окончательную заявку и уругвайцы, с которыми 
мы групповой турнир завершаем. Кавани и 
Суарес, конечно, на месте. 

Вратари: Фернандо Муслера, Мартин 
Сильва, Мартин Кампанья.

Защитники: Диего Годин, Хосе Хименес, 
Себастьян Коатес, Макси Перейра, Гастон 
Сильва, Мартин Касерес, Гильермо Варела. 

Полузащитники: Наитан Нандес, Лукас 
Торрейра, Матиас Весино, Родриго Бентанкур, 

Карлос Санчес, Хонатан Урретавискайя, Джор-
джиан Де Арраскаэта, Диего Лаксальт, Кри-
стиан Родригес. 

Нападающие: Кристиан Стуани, Макси 
Гомес, Эдинсон Кавани, Луис Суарес.

v Неймар вернулся вовремя
Ряд контрольных матчей 

прошел по миру в воскресе-
нье. Самыми интересными 

по подбору персоналий 
и текущему рейтингу 
сборных стали встре-
чи между Испанией и 
Швейцарией (сопер-
ники разошлись миром 
— 1:1, причем альпий-

ская команда сумела 
отыграться), а также игра 

Бразилия — Хорватия. Она 
стала первой игрой Неймара 

после того, как тот избавился 
от травмы. Игрок с самого начала 

обострял игру, затем в определенный момент 
собрал на себя всех защитников «шашечных» 
и вколотил мяч под перекладину, заслужив 
немало аплодисментов от главного тренера 
пентакампеонов Тите. «Он превзошел мои 
ожидания», — признал тренер, в то время как 
сама звезда скромно заметила: «Мне еще есть 
куда прибавлять...» Игра же завершилась со 
счетом 2:0 в пользу Бразилии. 

v КриРо сделал ставку  
на бойца MMA

Уже за неделю до прибытия в Подмоско-
вье сборной Португалии (она будет жить и 
тренироваться в Кратове. на базе «Сатурн», к 
юго-востоку от Москвы) интерес к Криштиану 
Роналду стал зашкаливать. Меры безопас-
ности в защиту чемпионов Европы стали бес-
прецедентными, что едва ли не обернулось 
скандалом с участием местных жителей. Но 
конфликт исчерпан. Зато уже охочие до ин-
тересных фактов англичане раскопали био-
графию личного охранника КриРо. Это бывший 
боец MMA Гонсало Сальгадо. Он выступал в 
этом виде единоборств с 2006 по 2011 годы и 
завершил профессиональную карьеру после 
поражения от россиянина Арсена Абдулке-
римова. Сейчас у него собственное охранное 
агентство. Он обладает внушительным весом 
в 140 килограммов — ничуть не меньше, чем 
во времена профессионального спорта. Вто-
рым секьюрити португальца станет еще один 
его соотечественник, матадор по фамилии 
Марекош. 

В ОДНО 
КАСАНИЕ

Цитата дня
«Не сомнева-

юсь, что на чемпи-
онате мира наша 

сборная выйдет из 
группы!»

Сергей 
АНОХИН, вице-

президент РФС 
(Российского фут-

больного союза), 
— в понедель-

ник на онлайн-
конференции в «МК»
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ЧТО: Футбол. Контрольный матч. 
Россия—Турция

ГДЕ: Москва. Стадион «ВЭБ-арена»
КОГДА: Вторник, 5 июня, начало в 19.00
Накануне, в понедельник, 4 июня, футбо-

листы сборной России провели открытую тре-
нировку на том самом армейском стадионе на 
Песчанке, где сыграют последний контрольный 
матч перед ЧМ-2018 против сборной Турции, 
не попавшей на мундиаль. Впрочем, сразу по 
окончании занятия журналисты больше спра-
шивали нашего главного тренера Станислава 
Черчесова совершенно не о предстоящей игре, 
а об озвученной в воскресенье заявке из 23 
человек.

«Слева у нас один опытный Жирков? — 
отбивал вопросы Станислав Саламович. — 
Абсолютно не согласен, там может сыграть и 
Кудряшов. А что касается возраста Жиркова, 
могу сказать, что он по сравнению с прошлым 

годом показывает даже лучшую скорость и 
выносливость. Как и Самедов, например. А 
что касается Рауша, то у него были проблемы 
со спиной. Мы не могли рисковать и заявлять 
игрока, который полностью не готов. Тренеру 
надо быть объективным...»

Тренировка сборной 4 июня.
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  Девятый день турнира «Ролан Гар-
рос» стал ключевым для россий-
ских теннисисток. Дарья Касаткина 
одержала победу в 1/8 финала над 
представительницей Дании, второй 
ракеткой мира Каролиной Возняц-
ки. С учетом части, перенесенной с 
предыдущего дня из-за наступле-
ния темноты, матч продолжался 1 
час 57 минут и завершился со сче-
том 7:6 (7:5), 6:3. В следующей ста-
дии турнира Касаткина встретится с 
американской теннисисткой Слоан 
Стивенс. А Серена Уильямс без боя 
сдалась Марии Шараповой. Росси-
янка, конечно, теперь отдохнет по-
больше соперниц, но ей наверняка 
хотелось победить вечную соперни-
цу на корте, а не на бумаге. 

Итоги выступления представителей России 
в четвертом круге Открытого чемпионата Фран-
ции по теннису подвел известный теннисист, в 
прошлом один из сильнейших игроков мира в 
парном разряде, а ныне тренер сборной команды 
России Андрей ОЛЬХОВСКИЙ.

— Андрей Станиславович, Се-
рена Уильямс снялась с матча 
с Марией Шараповой. С чем 
это может быть связано?
— В этом нет ничего странного: 
это первый ответственный тур-
нир Серены после длительного 

перерыва. Она тренировалась, но, видимо, почув-
ствовала, что не готова, и не захотела проигры-
вать. Ведь травма, на которую она сослалась, не 
проявлялась в предыдущем матче. 

— То есть дело исключительно в 
психологии?

— Кто знает… Она могла получить повреж-
дение на тренировке. Реальную ситуацию знает 
только ее команда — мы можем только дога-
дываться. Мне кажется, спортсменка была не 
вполне уверена в своих силах. У Серены дол-
го не было игровой практики, и сыграл роль 

психологический момент: с Шараповой у нее 
свои счеты на протяжении долгих лет. Думаю, 
ей не захотелось выходить на корт против 
сильной соперницы, не будучи готовой на 100 
процентов.

— Как вы оцениваете выступление 
Дарьи Касаткиной в матче с Каролиной 
Возняцки?

— Оценка только положительная. На мой 
взгляд, Даша стала играть намного солиднее. Она 
никуда не торопится, действует очень эффектив-
но и экономно. Иногда ей не хватает завершения 
игры с лета, но она очень хорошо двигается по 
корту. Соперникам обыграть ее очень сложно.

— Часто ли бывает, что приходится пере-
носить окончание матча на другой день?

— Так нередко происходит из-за задержек 
в течение дня, когда, например, бывает дождь. 
Это нормальное явление.

Если посмотреть вчерашнюю часть матча 
Касаткиной и Возняцки, перенос явно был сделан 
по обоюдному согласию. Уже при счете 1:1 тенни-
систки стояли у сетки, дискутировали с судьей, 
говорили, что уже достаточно темно. Дело в том, 
что на центральном корте Парижа «Филипп Ша-
трие» участники матча находятся как бы в чаше, 
окруженной высокими трибунами. Естественно, 
свет там падает ниже, чем на кортах за пределами 
стадиона. На мой взгляд, сравнивать освещение 
кортов внутри стадиона и вне его неправильно. 

И я скорее на стороне спортсменок, которые в 
девять часов вечера просили о переносе матча. 
Но их заставили продолжить: дескать, за не-
сколько дней до этого матчи заканчивались и в 
более позднее время. 

Конечно, тот, кто играет лучше, в темноте 
хочет продолжать, а проигрывающий стремится 
прервать встречу. В таких ситуациях решение 
принимается на усмотрение судьи. Точно так 
же, если обе спортсменки хотят прервать матч, а 
судья так не считает, игра будет продолжаться. 

— Сможет ли Дарья противостоять в чет-
вертьфинале Слоан Стивенс? 

— Не будем загадывать. По сетке, мне кажет-
ся, с той игрой, которую показывает Дарья, сле-
дующие два круга она пройти может. Не говорю 
о победе в финале турнира, но сейчас Касаткина 
претендует на очень высокий результат. 

— Как, с вашей точки зрения, в этом круге 
выступил Карен Хачанов?

— Мне его матч со Зверевым очень понра-
вился. До победы Карену не хватило совсем не-
множко. Пять сетов — сложный формат, но Карен 
выдержал с достоинством и показал теннис очень 
высокого уровня.

Анастасия КЛЮКИНА.

Эксперт Андрей 
Ольховский— о событиях 1/8 
финала теннисного турнира 
«Ролан Гаррос»

Мария 
Шарапова  

на грунтовом 
корте.
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« СЕРЕНА НЕ ОТВАЖИЛАСЬ 
ИГРАТЬ С ШАРАПОВОЙ»


